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Jefes del TSJE planifican el año
Jefes de los Centros Cívicos - Regis-
tros Electorales, de Central, se reu-
nieron en el marco de las planifica-
ciones de trabajos del periodo 2025.

Venezolanos en Paraguay condenan
a Maduro y piden a Edmundo asumir
Venezolanos residentes en nuestro país organizaron ayer manifestaciones simultáneas en varias
ciudades, pidiendo la salida de Nicolás Maduro y en solidaridad con protestas en el país caribeño.

Apoyo. Los presentes llevaron su solidaridad a la líder opositora María Corina Machado.

ANDRÉS CATALÁN

Emoción. Con lágrimas en los ojos, venezolanos en Paraguay siguen de cerca lo ocurrido.

A. CATALÁN

Participé de las
elecciones el 28 de
julio y por eso me
duele tanto estar
en un lugar tan
lejos, esperamos
que sea distinto.

María Isamar Yepes,
venezolana.

Creo que la
situación que

estamos viviendo
es demasiado

delicada. María
Corina es una

buena estratega.
Sara Vera Cano,

venezolana.

lll

Un grupo de ciudadanos ve-
nezolanos residentes en Pa-
raguay organizaron ayer una
manifestación pacífica en con-
tra del régimen de Nicolás
Maduro, exigiendo su inme-
diata salida del Gobierno y
reivindicando a Edmundo
González Urrutia como el le-
gítimo mandatario.

El principal encuentro tuvo
lugar en la Plaza de la De-
mocracia, aunque también se
llevó a cabo una movilización
simultánea en Encarnación.

Los venezolanos izaron
banderas de su país y ex-
clamaron consignas en contra
del “fraude” y en respaldo al
abanderado de la mayoritaria
coalición opositora, Edmun-
do González Urrutia, a quien
consideran el ganador de la
contienda. Exigieron que el
mismo tome las riendas de su
país a partir de hoy, día de la
toma de posesión del nuevo
gobierno.

Los presentes acusaron al
chavista de “robar” las elec-
ciones del 28 de julio pasado y
rindieron tributo a “la valen-
tía” de la líder opositora María
Corina Machado quien
“arriesgó su vida” para gritarle
al mundo “libertad”.

Escenas de mucha emoción
se vivieron durante la protesta.
Entre abrazos, llantos y des-
consuelo, algunas de las pre-
sentes rememoraron la odisea
que les tocó vivir luego del
exilio y expresaron su con-
fianza para lo que vendrá a
partir de hoy en adelante.

“El presidente González fue
legítimamente electo. Esa nar-
codictadura secuestró todos
los poderes del Estado. No-
sotros hemos venido a so-
brevivir esa desgracia que tiene
el pueblo de Venezuela por esa
narcodictadura”, dijo Jaime
Polina, un venezolano radi-
cado en nuestro país desde
hace dos años.

ALERTA. María Corina Macha-
do reapareció ayer en Caracas
tras cinco meses de clandes-
tinidad. La líder opositora se
reunió con los partidarios de
Edmundo González para de-
cir que “esto se acabó. ¡Ve-
nezuela será libre!”.

Cuando Machado se dis-
ponía a abandonar la ma-
nifestación escoltada con va-
rias motos, agentes chavistas la
han detenido tras disparar
contra la comitiva. Sin em-
bargo, poco después se la vió
en un video diciendo que
estaba bien y a salvo.

Las protestas en Venezuela
continuaron toda la tarde y
noche a la espera del acto de

toma de posesión y en un
ambiente sumamente caldea-
do tanto nacional como in-
t e r n a c i o n a l m e n t e.

Durante las protestas en la
plaza de la Democracia, se
habilitó un “micrófono abier-
to”, donde los presentes ex-
teriorizaban su preocupación.

SALIDA. El Gobierno de Ve-
nezuela anunció el pasado lu-
nes que rompe relaciones di-
plomáticas con Paraguay y
que retirará de inmediato al
personal diplomático para-
guayo en el país.

La medida se dio en rechazo
a las declaraciones de Santiago
Peña, quien sostuvo una con-

versación con el líder opositor
Edmundo González y le rei-
teró su apoyo como presi-
dente electo y ganador de los

comicios presidenciales del 28
de julio, en los que el Consejo
Nacional Electoral, proclamó
vencedor a Maduro.

Admiten deuda con PDVSA
El procurador Marco Aurelio
González, reconoció ayer que
la deuda de al menos 300
millones de dólares que tiene
nuestro país con la estatal
Petróleos de Venezuela
(PDVSA) “existe”, pero que el
conflicto radica en “la tasa de
interés que se quiere aplicar”
por parte de la nación ca-
ribeña.

González admitió la exis-
tencia de la deuda en res-
puesta a las acusaciones del
ministro de Interior de Ve-
nezuela, el líder chavista Dios-
dado Cabello, que el lunes
dijo que Paraguay busca “no
pagar” más de 400 millones
de dólares que, aseguró, adeu-
da al país caribeño, luego de
que el Gobierno de Santiago

Peña llamara “ganador de las
elecciones” venezolanas al lí-
der opositor Edmundo Gon-
zález Urrutia.

“Paraguay reconoce la deu-
da, la diferencia está en la tasa
de interés que se quiere apli-
car y desde cuándo empiezan
a conmutarse los intereses
moratorios”, mencionó el
procurador. (agencia EFE). Deuda. Paraguay debe USD 300.000 a Venezuela.

EFE
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Dicen que también
aquí hay autoritarismo
Para los diputados de la opo-
sición, el gobierno del pre-
sidente de la República, San-
tiago Peña, no reúne las cre-
denciales democráticas como
para sostener su crítica a otro
gobierno autoritario como el
de Nicolás Maduro en Ve-
nezuela. Cuestionan el avance
del autoritarismo en manos
del cartismo y el copamiento,
como señales de deterioro de-
mocrático, dicen. Para el di-
putado Raúl Benítez, si bien se
objeta a Venezuela varias cosas
entre ellas que no pudieran
haber llevado a cabo “una
elección normal”, con su cuo-
ta de culpa de Maduro, tam-
bién cree que aquí el gobierno
usa como chivo expiatorio el
tema de Venezuela. Para Be-
nítez criticar al déspota de
Maduro está bien, pero debe
haber un correlato; es decir,
quien critica en este caso nues-
tro gobierno debe ser demo-
crático, pero “en estos últimos

años ha habido una avan-
zada de retroceso democrá-
tico en nuestro país. Debe
haber una coherencia por-
que nos parecemos a los que
se critica”, apuntó. Por su
parte, el diputado Adrián
Vaesken se preguntó sobre si
“¿tiene o no el gobierno de
Santiago Peña altura moral
para señalar a otro sobre que
no hay democracia o no se
rige por el estado de derecho?
No”, respondió el legislador
liberal criticando que Peña
hizo uso y abuso de una
mayoría que en el Congreso
se caracterizó por evadir el
diálogo y atropellar.

“El está concentrando po-
der y toda las leyes que fue-
ron aprobadas en el Con-
greso hacen que se concentre
más el poder en contra de los
que establece la Constitución
Nacional, que dice que se
debe pregonar la descentra-
lización”, apuntó.

“Problema interno
difícil de solucionar”
El senador Colym Soroka
lamentó la situación política
y social que se vive en Ve-
nezuela en estos momentos,
pero pide que el gobierno se
concentre en el problema del
campo, que atraviesa pér-
didas debido a la sequía.

“Realmente lo que hoy
acontece en Venezuela es una
tristeza, pero más allá de eso,
ellos tienen un problema in-
terno que no se va a so-
lucionar tan fácil”, dijo.

Agregó que tal vez si se
repite algo histórico como ha
pasado en Panamá un 20 de
diciembre de 1989 con el
operativo Causa Justa que
hizo Estados Unidos. “Es -
tados Unidos si tiene para
hacer ese tipo operativos, y
Paraguay puede dar opinio-
nes”, mencionó.

Luego señaló que no hay
que desconcentrarse de la
situación que vive el país.

“A nosotros acá en el in-

terior, en el campo no nos
calienta tres carajos lo que
pasa en Venezuela. Acá nues-
tro problema mayor no es
Venezuela acá el problema es
que no estamos teniendo llu-
vias, la cosecha se está yendo a
pique”, expresó. “La gente no
está pasando bien”, sostuvo.

“Tenemos problemas en el
área de producción, tenemos
problemas con el tema de
alimentación, tenemos pro-
blemas graves con relación a
la coordinación de los pro-
gramas de gobierno para este
año que van a afectar las
áreas más sensibles”, indicó.

Recalcó que el precio de la
carne sigue subiendo, “pero
lo que pasa en Venezuela,
además de dar una opinión
no nos calienta un huevo a
nosotros acá”. Soroka es
oriundo de Itapúa y preside
la Comisión de seguimiento
del contrabando de produc-
tos frutihortícolas.

Buscan a Marito por
invasor y conspirador
Venezuela distribuyó ayer en
todo el país carteles de “Se
busca” contra Mario Abdo
Benítez y otros seis ex pre-
sidentes latinoamericanos
que expresaron su intención
de acompañar al líder an-
tichavista Edmundo Gonzá-
lez Urrutia.

El ministro de Interior de
Venezuela, Diosdado Cabe-
llo, ordenó a la Fuerza Ar-
mada y a los cuerpos po-
liciales distribuir “por todas
las calles, puertos y aeropuer-
tos” los carteles contra los ex
gobernantes Andrés Pastrana
(Colombia), Mario Abdo Be-
nítez (Paraguay), Vicente Fox
y Felipe Calderón (México),
Mireya Moscoso y Ernesto
Pérez Balladares (Panamá) y
Jamil Mahuad (Ecuador).

En los carteles, que mostró
durante la transmisión de su
programa semanal en el ca-
nal estatal VTV, cada uno está
señalado como “i n va s o r ” y

acusado de “conspiración y
complicidad en actos terro-
ristas”, así como de “atentar
contra la paz de Venezuela”.
Sostuvo que estas alertas de-
ben ser difundidas en “todo el
territorio nacional, en puertos,
aeropuertos, calles, alcabalas,
avenidas, porque estos son
unos delincuentes”, en refe-
rencia a los ex mandatarios.

Cartel en Venezuela.

Peña: “Paraguay tiene necesidad
moral de defender la democracia”
El presidente de la República hizo alusión a la dictadura de Stroessner como comparación a la
situación que atraviesa el país caribeño. Aguarda una resolución pacífica y seguirá monitoreando.

lll

El presidente de la República,
Santiago Peña, habló ayer so-
bre el conflicto en Venezuela, y
se refirió a la dictadura de
Alfredo Stroessner para seña-
lar que Paraguay tiene una
responsabilidad moral para
posicionarse a favor de la de-
mocracia.

“Nosotros, simplemente,
sentimos que, como país que
ha vivido una larga dictadura
de 35 años, tenemos una res-
ponsabilidad moral en de-
fender nuestra democracia,
aquí en el Paraguay, pero tam-
bién pregonar sobre la im-
portancia de la democracia.
Un sistema político que está
lejos de ser perfecto, pero es
por lejos el mejor sistema po-
lítico”, sostuvo el mandatario
paraguayo, durante una con-
ferencia de prensa, ayer.

Señaló, además, que la pos-
tura de su gobierno siempre
fue “clara y contundente”, que
existe la mejor predisposición
en brindar apoyo y que él
defiende lo que a su entender
es el sentimiento del pueblo
p a r a g u ayo .

“La defensa de la libertad, la

democracia y la defensa de los
derechos humanos”, sostuvo.

“Nos encantaría que haya
una resolución pacífica, que
no tenga que ponerse en ries-
go ninguna vida humana, que
se puedan dar todas las ga-
rantías. Seguiremos nosotros
monitoreando y tratando de
hacer todo lo posible desde
nuestro espacio”, aseguró.

El mandatario señaló que
su administración está “tra -
tando de hacer todo lo que
esté al alcance”, para colaborar
con una resolución pacífica,
más allá de sus decisiones y las
determinaciones que tomó en

consecuencia el Gobierno ve-
nezolano, como el quiebre de
relaciones con Paraguay.

“Venezuela había firmado
lo que se conoce como los
acuerdos de Barbados, que
había firmado con la comu-
nidad internacional, con Es-
tados Unidos. Habían esta-
blecido en ese acuerdo que se
iban a realizar elecciones lim-
pias, transparentes, donde se
iban a dar plenas garantías a
todos los actores políticos”,
remarcó Peña.

CONDENA. Anoche, la Presi-
dencia de la República emitió
un comunicado condenando
el secuestro de la líder opo-
sitora María Corina Machado.
“La República del Paraguay
condena y repudia el secuestro
de la señora María Corina
Machado, representante de la
oposición venezolana, al tér-
mino de un acto pacífico de
manifestación ciudadana, lle-
vado a cabo esta tarde en
Caracas. Hace responsable al
régimen dictatorial de Nicolás
Maduro por este nuevo aten-
tado en contra de la libertad de
expresión”, dice la misiva.

El presidente de la Re-
pública, Santiago Peña,
negó algún tipo de fricción
en el Gobierno y en par-
ticular con el senador car-
tista Gustavo Leite.
“No hay ninguna fricción.
Con el ministro de Eco-
nomía lo hemos sufrido,
por así decirlo, al entonces
ministro del MIC Gustavo
Leite. Él tiene una forma
de expresarse y es tal cual
[…]. Me encanta que me
desafíen”, expresó el titular
del Ejecutivo.
El senador había cuestio-
nado a Santiago Peña por
“estar lejos de alcanzar los
500.000 empleos prome-
tidos” y por sus constantes
viajes, alegando que no
cumplía con su deber de
jefe de Estado.

Presidente sale
al paso de las
críticas de
Gustavo Leite

Nos encantaría
que haya una

solución pacífica,
que no tenga que
ponerse en riesgo

ninguna vida
humana.

Santiago Peña,
presidente paraguayo.

Conferencia. El mandatario habló ayer sobre Venezuela.

GENTILEZA
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Caso Pecci: Apelan negativa judicial
de mantener el secretismo de FGE
Fiscalía alega que investigación preliminar es “reservada” para negar informaciones a la familia
del fiscal Marcelo Pecci. Representante legal de los hermanos del fiscal exige conocer avances.

Familia. Kronawetter (izq.) representa a los hermanos Francisco y Gabriela Pecci.

RODRIGO VILLAMAYOR ROA
lll

Alfredo Enrique Kronawetter,
abogado de los hermanos del
fiscal Marcelo Pecci, presentó
un recurso de apelación el
pasado martes 7 de enero, en
respuesta a la resolución ju-
dicial y a su vez del Ministerio
Público en la que niegan a la
familia acceder a los avances
de la investigación.

“La resolución lo que dice es
ratificar la negativa de la Fis-
calía de otorgarnos informa-
ción sobre la carpeta fiscal
porque entiende que el Mi-
nisterio Público está a cargo de
una investigación preliminar
reservada lo cual es absolu-
tamente inconducente y falaz
porque ninguna investigación
puede ser reservada en es-
pecial a quien funge de ca-
lidad de víctima salvo que
exista el secreto de las ac-
tuaciones que solo por orden
judicial se puede dar y por un
plazo no mayor a 10 días”,
argumentó.

Ante este pedido, el día de
ayer salió la providencia que
dispone que se oiga el recurso
por parte de los fiscales. Y una
vez que la Fiscalía conteste en
plazo de cinco días hábiles, el
Juzgado realizará el sorteo en
el sistema informático y se
sabrá qué Tribunal de Ape-

lación será el encargado de
resolver el pedido.

De acuerdo con la ley, el
Tribunal de Apelación tendrá
entre 10 y 15 días para resolver
la apelación.

Cabe recordar que en la
reunión virtual que manten-
drá Ángela Buitrago, ministra
de Justicia, con la viuda del
fiscal Pecci, Claudia Aguilera,
también participarán Francis-
co y Gabriela Pecci, hermanos
del fiscal cuya representación
legal está en manos de Kro-
nawetter. La reunión se ce-
lebrará este jueves 16 de ene-
ro.

IMPUTACIÓN. Por otra parte, la
Fiscalía General de Colombia
imputó a Samuel Zuleta Már-
quez, autor del crimen de
Francisco Luis Correa Galea-
no, considerado el “testigo es-
trella” del atentado que acabó
con la vida del fiscal paraguayo
Marcelo Pecci en tierras co-
lombianas en mayo del
202 2 .

De acuerdo con el comu-
nicado de prensa, los hechos
se produjeron el pasado 2 de
enero en una celda del pa-
bellón 32 en la Cárcel La
Picota, ubicada en el sur de
Bogotá, capital colombiana.

Según el informe prelimi-
nar el móvil del crimen fue
una situación de intolerancia a
raíz de unas palabras de Co-
rrea que molestaron a Már-
quez. El agresor hirió en el
tórax a su víctima con un arma
corto punzante, agresión que
acabó causándole la muerte.

Un fiscal de la sección de
Vida de la Seccional Bogotá
imputó al procesado el delito

de homicidio agravado, cargo
que fue aceptado.

Zuleta Márquez actualmen-
te cumple una condena por
los delitos de homicidio agra-
vado y fabricación, tráfico,
porte o tenencia de armas de
fuego, accesorios, partes o mu-
n i c i o n e s.

QUIÉN ES ZULETA MÁRQUEZ.
El medio colega Infobae relata

que el imputado forma parte
de la banda criminal Los Pai-
sas. Este grupo está vinculado
a actividades delictivas como
la extorsión.

Según las investigaciones,
esta organización criminal exi-
gía pagos mensuales a co-
merciantes y tenderos en sec-
tores como Altos de Pimienta
y Singapur, bajo amenazas de
m u e r t e.

Ministra de Colombia plantea cambios en penal La Picota
Una crisis interna en Colom-
bia engloba la investigación de
la muerte de Francisco Luis
Correa, quien fuera el cerebro
del crimen del fiscal para-
guayo Marcelo Pecci.

La ministra de Justicia co-
lombiana, Ángela María Bui-
trago, detalló irregularidades
dentro de la Cárcel La Picota y
anunció que se evaluará hacer
cambios en dicho penal.

A través del medio colom-
biano W Radio, ella explicó
que se debe “reevaluar no solo
la presencia del director, sino
de todo el cuadro de mando
de la Cárcel La Picota, ale-
gando que este hecho no es
solo por una persona, sino
que “aquí tiene que haber la
investigación del pabellón...”,
a s e ve r ó .

Sostuvo además varias in-
consistencias que se observa-
ron, previo a la muerte de

Correa, como que en la celda,
donde el condenado apareció
muerto, estaban consumien-
do supuestamente licor el día
anterior, y que su asesino tenía
un arma blanca, lo que tam-
bién estaba prohibido.

“Aquí tiene que haber la
investigación del pabellón, la
investigación de quien estaba
al frente del patio, etc. (...) Es
una permisión indebida por
parte de la guardia”, dijo la
ministra al medio colombia-

no W Radio.
En cuanto a las advertencias

que hizo el abogado de la
familia Pecci, Francisco Ber-
nate, de que Correa habría
recibido amenazas y que co-
rría peligro, dijo que ni el
Ministerio de Justicia, ni el
Instituto Nacional Penitencia-
rio y Carcelario (Inpec) fueron
informados de eso.

Aseguró Buitrago que el he-
cho de que el condenado pa-
sara a una cárcel común fue
una decisión del Juzgado, pe-
ro reiteró que de igual manera,
este debía de haber sido pro-
tegido.

MUERTO EN EL PENAL. Correa
fue encontrado sin vida en la
madrugada del 3 de enero, en

una celda de la Cárcel La
Picota, con varias heridas de
arma blanca.

Hace dos años él mismo
había advertido que el crimen
organizado detrás del caso
Pecci era peligroso, así que
pedía las garantías de ser pro-
tegido si es que iba a colaborar
con la Justicia, sin embargo,
no ocurrió.

Investigan. Correa, clave en crimen de Pecci, fue asesinado.

ARCHIVO

Aquí tiene que
haber la

investigación del
pabellón, la

investigación de
quién estaba al
frente del patio,

e t c é t e ra .

La orden de
traslado del

búnker a centros
carcelarios se da

por orden judicial
porque la

condición del
sujeto cambia.

(Se debe)
reevaluar no solo
la presencia del
director, sino de
todo el cuadro de

mando de la
Cárcel La Picota.

Ángela María Buitrago,
ministra de Justicia.

Autor. Samuel Zuleta Márquez autor del crimen de Correa.

GENTILEZA
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Prisión para concejal
cartista por supuesto
envío de cocaína

Audiencia. Los imputados Rolando Zarza y Bruno Joel Jorgge, junto a la defensora Pública.

El diputado Alejandro Agui-
lera señaló que desconocía
que el concejal Bruno Jorgge
estaba involucrado en el nar-
cotráfico.
“Quedé muy sorprendido
por la noticia”, expresó el
diputado de Guairá.
El concejal imputado for-
maba parte del equipo del
diputado y recibió su res-
paldo en la campaña elec-
toral.
“Lo siento mucho por su
familia y ahora él va a tener
que afrontar a la Justicia por
todos los hechos de los que
se le acusa” resaltó el le-
gilador colorado.
Asimismo, dijo espera que el

Gobierno “siga en la senda
de la lucha frontal contra el
narcotráfico y que caiga
quien tenga que caer”.
El legislador es miembro del
Jurado de Enjuiciamiento de
Magistrados y al ser con-
sultado si su equipo está
perdiendo una figura im-
portante, respondió que “eso
no es relevante” y destacó
que los hechos por los que se
le acusa, sí lo son.

El concejal municipal de Na-
talicio Talavera, (Guairá) fue
detenido el miércoles como
cabecilla de un grupo que
intentaba enviar 12 kilos de
cocaína a Europa a través de
un vuelo, en junio del año
pasado.
El edil fue capturado tras
cuatro allanamientos en si-
multáneo llevados a cabo en
los departamentos Central,
Guairá y Caaguazú.

“Que caiga quien tenga que caer”, dice Aguilera

lll

Bruno Joel Jorgge Arriola, el
concejal colorado cartista de la
localidad de Natalicio Gon-
zález, Guairá, tiene prisión
preventiva desde ayer porque
supuestamente encabezó el
envío de casi 12 kilos de co-
caína a Madrid, España, que
había caído en el aeropuerto
Silvio Pettirossi en julio del
año pasado.

Ayer, compareció ante el
juez de feria de Crimen Or-
ganizado, Osmar Legal, junto
con el coprocesado Rolando
Javier Zarza González, de 19
años, para la audiencia de
imposición de medidas cau-
t e l a r e s.

Habían sido imputados por
el fiscal Alejandro Cardozo
Pereira por supuesto tráfico
internacional de drogas, quien
solicitó la prisión preventiva
de los dos encausados. En la
misma causa, ya está impu-
tado Christian Martín Sánchez
Servín.

En la audiencia, los dos
imputados optaron por ser
asistidos por la defensora pú-
blico, Eliana Beckellmann. En
la misma, se abstuvieron a
declarar, mientras que su re-
presentante requirió la apli-
cación de las medidas alter-
n a t i va s.

El juez, tras estudiar los car-
gos, entendió que debía de-
cretar la prisión preventiva,
teniendo en cuenta el peligro
de fuga ya que se trata de un
hecho punible grave y de obs-

trucción de las investigaciones
que están en una etapa in-
cipiente, según dice.

Con ello, ambos deberán
guardar reclusión en un es-
tablecimiento penitenciario
que designe el Ministerio de
Justicia.

IMPUTACIÓN. En el caso, el 19
de julio del 2024, Christian
Martín Sánchez, fue detenido
en el aeropuerto Silvio Pet-
tirossi, con una carga de
11,942 kilos de cocaína, que
estaban impregnadas en sus
prendas personales. El mismo
iba a viajar a Madrid, España.

Tras la investigación, se pue-
do conocer que dos días antes,
el 17 de ese mes, según el
fiscal, el concejal Bruno Jorgge,
contactó vía WhatsApp, a una
agencia de viajes donde so-
licitó cotización de pasajes y
hospedaje en España para

Sánchez.
Después, Sánchez junto con

Rolando Zarza, abonaron el
pasaje por la suma de G.
17.411.000 y le entregaron el
paquete de viajes.

De acuerdo con la impu-
tación, el 19 de julio, una
persona pasó por Sánchez a su
casa en Fernando de la Mora, y
junto con otro fueron supues-
tamente hasta el Lavadero el
Chino, donde estaba Jorgge.

Luego trasladaron la maleta
a una camioneta registrada a
nombre del concejal colorado
quien ese día llegó desde el
Guairá. Finalmente, llevaron a
Sánchez hasta el aeropuerto,
donde luego fue descubierto,
según la Fiscalía.

Veredicto. El juez de Feria Osmar Legal, informó su decisión.

GENTILEZA

Mataron a un dirigente
sintierra en Canindeyú
Un dirigente sintierra del dis-
trito de Ybypytá, Departamen-
to de Canindeyú, fue asesi-
nado en la ciudad de Pindoty
Porã. Se trata de Jacinto Duar-
te, quien fuera representante
de la Comisión Vecinal Sin
Tierra 15 de Septiembre.

El hecho ocurrió en la no-
che del miércoles cuando
Duarte se encontraba descan-
sando en el patio de su vi-
vienda en una hamaca, donde
se le acercaron dos hombres a
bordo de una motocicleta,
quienes empezaron a disparar
a quemarropa.

En un momento dado la
víctima se levantó y comenzó
a correr, momento en que
presumiblemente recibió

otros disparos en la zona de la
espalda.

Solo 5 vainillas percutidas y
una vainilla sin percutir se
encontraron en el lugar del
crimen. Duarte contaba con
orden de captura en una causa
invasión de inmueble librada
en el año 2021.

Cabe señalar que la orga-
nización Codehupy denunció
recientemente la proliferación
de crímenes contra dirigentes
denominados sintierras. Hay
sospechas de que sicarios a
sueldos contratados por te-
rratenientes son los que co-
meten estos asesinatos y que
las instituciones del Estado
poco o nada hacen para evitar
esto.
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Cuando nuestra
nación enfrentó la

Guerra de la
Triple Alianza, las

m u j e re s
re c o n s t r u y e ro n
nuestra patria.

Santiago Peña,
presidente de la República.

es el total de jóvenes
que inician instrucción
militar en el Cimefor.
1045 son mujeres, y

875, son hom-
bres.

1.920

España y Japón enviaron a sus nuevos embajadores
Los nuevos embajadores del
Reino de España, Javier Pa-
rrondo Babarro, y del Estado
de Japón, Katsumi Itagaki,
presentaron ayer copias de sus
cartas credenciales al canciller
nacional, Rubén Ramírez Lez-
cano, en sede del Ministerio
de Relaciones Exteriores.

El ministro de Relaciones
Exteriores realizó un repaso de
las relaciones bilaterales con
ambos representantes diplo-
máticos que todavía deben
acreditarse ante el presidente
de la República, Santiago Pe-
ña.

El embajador del Japón es
licenciado en Relaciones In-
ternacionales por la Facultad
de Artes Liberales de la Uni-
versidad de Saitama, Japón, y
diplomado en Relaciones In-
ternacionales por la Escuela
Diplomática de España. Ejer-
ció funciones como diplomá-
tico en Colombia, Perú, Es-
paña, Panamá, Guatemala,
Ecuador y México.

Por su parte, el embajador
de España es licenciado en
Derecho por la Universidad
Carlos III de Madrid y di-
plomático de carrera. Estuvo
como responsable del Depar-

tamento de Cooperación con
el Mundo Árabe y Asia, en la
Agencia Española de Coope-
ración Internacional para el
Desarrollo (Aecid), fue cónsul
adjunto en Jerusalén, repre-

RREE. El canciller recibiendo a nuevo embajador de Japón.

GENTILEZA

FFAA: El Cimefor inicia año
con las mujeres al frente
lll

El presidente de la República,
Santiago Peña, asistió ayer a la
ceremonia de apertura de cla-
ses del Centro de Instrucción
Militar de Estudiantes y For-
mación de Oficiales de Reserva
(Cimefor), en la sede de la
institución en Mariano Roque
Alonso, con la incorporación,
por primera vez, de mujeres.

Un hecho que el coman-
dante del Cimefor, coronel
Ángel Baruja, calificó como
momento trascendental en la
historia de las Fuerzas Ar-
madas porque es el inicio de
una etapa “marcada por la
inclusión, el compromiso y la
renovación de valores”.

Inician la formación militar
en total 1920 jóvenes: 1045
mujeres y 875, varones.

Para el presidente Peña, este
es un momento que marca un
antes y un después en la vida
institucional castrense. “Po r
primera vez, hombres y mu-
jeres se forman juntos en este
histórico centro de formación
de estudiantes para oficiales
de reserva, demostrando que
los valores de igualdad, res-
peto y justicia establecidas en
nuestra Carta Magna, son los
cimientos sobre los cuales edi-
ficamos el presente y el futuro
de nuestra nacionalidad”.

Dijo que como comandan-
te en jefe de las Fuerzas Ar-
madas de la Nación reafirma
su compromiso de fortalecer
la institucionalidad, y que se-

guirá impulsando políticas
que promuevan la igualdad
de oportunidades y la ex-
celencia profesional.

“El día de hoy simboliza el
comienzo de una nueva etapa
en la historia del Paraguay, en
la que hombres y mujeres se
unen por un propósito co-
mún de prepararse en la de-
fensa nacional, proteger la de-
mocracia, construir un futuro
de paz y prosperidad para
todos los paraguayos”, dijo.

El comandante Baruja va-
loró que el Gobierno Na-
cional, “alineándose a las
prácticas internacionales so-
bre la igualdad de género en
las Fuerzas Armadas”, haya
eliminado las barreras que
impiden el acceso de las mu-
jeres a todos los estamentos,
autorizando el ingreso de és-
tas a los Centros de Instruc-
ción Militar para Estudiantes y
Formación de Oficiales y Su-
boficiales de Reserva.

“Hecho histórico que mar-
ca un hito en la vida ins-
titucional del Cimefor”, re-
firió, acotando que reivindica
la figura y protagonismo his-
tórico de la mujer paraguaya
en el quehacer nacional.

“Sin dudas, esta medida
fortalece las capacidades de las
Fuerzas Armadas, que reco-
noce plenamente el papel
protagónico de la mujer en
ese ámbito”, enfatizó.

Explicó que durante seis
semanas los aspirantes reci-

birán entrenamiento en edu-
cación física, educación cívica,
primeros auxilios, armamen-
to y tiro e instrucción básica
de combate.

Al finalizar el periodo, los
mismos ascenderán a cabos
aspirantes y estarán en con-

diciones de continuar su for-
mación militar como futuros
oficiales de reserva de las Fuer-
zas Armadas.

Saludo. El presidente Santiago Pela saluda a una aspirante.

GENTILEZA

Se promulga ley que
crea el RUN para el
régimen inmobiliario

Decreto. El presidente Peña promulga ley que crea el RUN.

G
E

N
T
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E

Z
A

En un acto, en el Palacio de
Gobierno, el presidente San-
tiago Peña firmó ayer el de-
creto de promulgación del
proyecto de ley N° 7424
“Que crea el Sistema Nacio-
nal Unificado Registral y Ca-
tastral y el Registro Unificado
Nacional”. Una ley que, en
palabras del jefe de Estado,
representa “el más grande pa-
so dado en 150 años para
lograr un régimen inmobi-
liario efectivo que apunta a la
plena coordinación de los ór-
ganos especializados en la
gestión de los servicios de
propiedad inmobiliaria”.

Explicó que la reforma que
propone el RUN tiene un
contenido global y alcanza a
todas las relaciones entre el
servicio catastral y el servicio
registral, pretendiendo con
ello brindar una solución de-
finitiva. El Registro Unificado
Nacional permitirá consoli-

dar en una única institución
los servicios de agrimensura,
catastro y registro, reduciendo
las discrepancias actuales en-
tre datos catastrales y regis-
trales, simplificando a su vez,
los trámites de inscripción a
partir de la creación de un
verdadero procedimiento
único y de una ventanilla
única.

Se garantizará mayor se-
guridad jurídica y evitarán li-
tigios innecesarios.

En el acto de promulgación
estuvieron autoridades de los
tres poderes del Estado. Peña
resaltó que con esta reforma
se apunta a una solución de-
finitiva a la problemática de la
tierra en Paraguay.

“Se trata de una reforma
verdaderamente importante,
profunda, formal e integral”
para lograrla, el gobierno si-
guió el camino más difícil: El
de las reformas postergadas.

sentante ante las Naciones
Unidas (Ginebra), y sirvió en
las embajadas en Vietnam y
Afganistán.

Parrondo llamó la atención
porque recientemente anun-

ció el inicio de su misión en
nuestro país en idioma es-
pañol y también en guaraní.

“Ko árape añepyrû che mi-
sión @EmbEspParaguay akã-
me, peteî desafío amboho-

vakéva kyre’yme ha jepive-
guáicha añemoaranduse. Oi-
me servicio España ha
español-kuérape peteî tetã
hermana-pe”, escribió Parron-
do en la red social X.

Ante titular del MRE. Javier Parrondo, representante del reino de España.

GENTILEZA
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Caso Kueider: Empresario niega
participación en Golsur y Fénix

Asamblea. El 20 de agosto se realizó el cambio de accionistas de Golsur. Entre los nombres no aparece Roure Rius.

lll

El medio argentino Infobae
publicó el pasado domingo 5
de este mes un artículo de-
nominado; “Caso Kueider: el
documento que usó la se-
cretaria para justificar el dinero
expuso a otros involucrados y
suma sospechas”.

En la mencionada nota se
cita a Pedro Roure Rius, em-
presario uruguayo, radicado
en el país hace 20 años, como
asesor financiero de la firma
Golsur SA.

Esta empresa aparece vin-
culada al ex senador argentino
Edgardo Darío Kueider, quien
fuera detenido el pasado 5 de
diciembre en el Puente de la
Amistad (Ciudad del Este -
Foz de Yguazú), por tener
USD 211.000 sin declarar en el
interior de una mochila negra,
además de 646.000 pesos ar-
gentinos (G. 4.263.600 al
cambio actual) y G.
3 . 90 0 . 0 0 0 .

La coartada del ex parla-
mentario, quien se encontra-
ba con su secretaria Iara Guin-
sel Costa, fue que el dinero fue
obtenido de la firma Golsur
SA, de Ciudad del Este, para la
compra de cosméticos, aten-
diendo que su acompañante

es una de las accionistas.
No obstante, la mujer no

quiso precisar quién era la
persona que le entregó la mi-
llonaria suma, que al cambio
actual representa más de G.
1.600 millones, por lo que la
respuesta no satisfizo a las
autoridades que siguen con la
i n ve s t i g a c i ó n .

En contacto con ÚH, Roure
Rius dio su versión de los
hechos. Afirmó que vendió
sus acciones en Golsur SA el
30 de junio del 2024.

Además, el 20 de agosto,
tras una asamblea, para el
cambio de directorio, se ofi-
cializó su salida de la empresa,
situación que fue comunicada
a la Abogacía del Tesoro.

“Desde ese momento ya no
tuve ninguna participación en
Golsur”, respondió.

En la nota también se men-
ciona que el empresario uru-

guayo adquirió el 100% del
paquete accionario de Fénix
Trading Sociedad de Bolsa SA,
una corredora de bolsa de ese
país, en setiembre del 2024.
De acuerdo con las resolu-
ciones públicas emitidas por
la Superintendencia de Ser-
vicios Financieros del Banco
Central del Uruguay se ob-
serva que las acciones fueron
adquiridas en el 2014, no así
en el 2024. Pero nuevamente
fueron vendidas en el 2017.

ACTUALIDAD. A partir de su
detención, el ex senador y su
secretaria se encuentran reclui- Pedro Roure Rius

dos en Tierra Alta, Departa-
mento de Asunción ubicado
en Villa Morra.

El parlamentario argentino
ocupa del departamento 103,
aunque el edificio cuenta con
quincho, pileta y gimnasio,
ambos no pueden salir de sus
d e p a r t a m e n t o s.

Ambos fueron imputados
por “tentativa de contraban-
do”, pero puede ampliarse,
mientras que a la par está en
trámite la extradición.

dólares intentó hacer
pasar el entonces se-
nador a nuestro país

el 4 de diciembre.
Son G. 1.600 mi-

llones.

211.000
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Jatar anuncia desalojo al
que lo denunció por invasión
lll

Vanessa Rodríguez
MISIONES

El diputado por el Depar-
tamento Central, Jatar Fernán-
dez, quien alquila una pro-
piedad al costado del río Pa-
raná, anunció a un medio de
la ciudad de Ayolas, que de-
salojarán a Serafín Fredy Mys-
ko, el poblador que tiene una
posada en el lugar y lo había
denunciado por invasión de
inmueble cuando llegó a la
zona y se había enfrentado a
él.

Fernández mencionó que la
Justicia es lenta, pero llegará y
será desalojado porque no tie-
ne ningún papel que lo ava-
l e.

“La verdad que le vamos a
desalojar. Tenemos todos los
papeles; no queremos pensar
que sea una persona mal in-

tencionada. Le propusimos
hacer un acuerdo, un contrato,
pero no aceptó. La Justicia es
lenta, pero va a llegar. Acá yo
me llevo muy bien con la
gente del barrio. Yo compartí
con ellos la cena de fin de año.
Yo le invité a algunos de los
medios de la zona para que
recorran conmigo y vean có-
mo me trata la gente acá”, dijo
el diputado, ex integrante de
Cruzada Nacional y actual car-
tista, a la radiofrecuencia edu-
cativa Yabebyry.

Fernández sostuvo que no
llegó a festejar su cumpleaños
debido a la persecución que
sufrió por parte de algunos
medios y que en algún mo-
mento hará un gran festejo
con la gente de Ayolas.

Además, habló sobre el ori-
gen del nombre de su es-
tablecimiento y que sobre el
tema de los disparos al aire fue

una acusación realizada por
gente mal intencionada.

“Estoy siempre todavía por
Central. Soy diputado por
Central, pero mi hija ya es
ayolera. Ella nació acá. No
hicimos nuestro cumpleaños
porque teníamos una perse-
cución por parte de algunos
medios, pero quiero hacer en
algún momento. Vamos a ha-
cer un cumpleaños gigante
con la gente de Ayolas. Mi
abuelo me traía a pescar y era
amigo de Stroessner. Pescaban
juntos; de ahí viene el nombre
de la guarida del general”,
sostuvo en otro momento de
la entrevista.

DISPAROS AL AIRE. Al ser con-
sultado por la denuncia sobre
disparos al aire que se le atri-
buyen, mencionó que eso es
obra de personas mal inten-
cionadas simplemente.

“Los disparos al aire que
dicen parecían más bombas
(petardos), macanada son.
Nosotros estamos tranquilos
recibiendo visitas de gente
buena y que deje plata en
Ayo l a s ”, puntualizó.

Recientemente, el fiscal
mencionó que recibieron la
denuncia sobre el supuesto

hecho de disparos al aire e
investigarán el hecho.

“El domingo se comuni-
caron desde la comisaria con-
migo informándome sobre la
existencia de la denuncia. Me
informaron que el señor Fredy
Mysko denunció. El es quien
tiene su posada en la finca que
está al lado de la vivienda
construida por Jatar a quien en
principio denunció por in-

vasión de inmueble. Mencio-
nó que el diputado está en
Ayolas y que lo había visto
realizando varios disparos
desde su propiedad. Le es-
tamos llamando a declarar
para tener los detalles y si
logró ver qué tipo de armas se
utilizó entre otros detalles que
nos pueda brindar”, expreso
Hugo Dávalos, fiscal de Ayo-
l a s.

Entrevista. Radio Yabebyry entrevistó a Jatar Fernández.

CAPTURA VR

En Diputados buscan que la
minoría sea tenida en cuenta
En la búsqueda de consensos
para impulsar proyectos co-
munes que beneficien a la
mayoría con miras a la mesa
directiva, el diputado opositor
Raúl Benítez calificó de pro-
vechosa la reunión con su par,
el colorado Hugo Meza.

“Hablamos de nuestros
proyectos para este año y él,
de los suyos, buscando coin-
cidir y encontrar ese punto
medio, que fue difícil en
2024, un año violento, com-
plicado donde no se pudo
encontrar ese espacio para el
diálogo”, señaló.

Agregó que si bien como
tercer espacio en general y él,
como diputado en particular,
no están abocados a la ne-
gociación de la mesa directiva,
y sí escucharán propuestas.

Reconoció que Meza le co-
mentó sobre sus intenciones
dentro de la mesa directiva
por lo que estarán viendo “las
proyecciones que se dan en
ese sentido”.

Agregó que el interés real de
la oposición es poder llevar a
cabo proyectos que no se en-
cuentran en la producción le-
gislativa del oficialismo o por

desinterés o por incapacidad,
que para ello requieren apelar
a consensos y acuerdos.

“Un cambio en la mesa
directiva con un elemento di-
ferenciador con respecto a las
minorías es cómo por ejem-
plo el tercer espacio puede
aportar a un proyecto”, se-
ñaló, con relación a que con el
cartismo prácticamente fue-
ron avasallados y no se tuvo
en cuenta la contribución de
la minoría, que muchas veces
incluso puede aportar más
“que muchos de los que in-
tegran sus filas, del cartismo“.

Opositores creen que ahora
vendrán contra Miguel Prieto
Algunos referentes de la opo-
sición pronostican que los
colorados buscarán en los
próximos meses la caída del
intendente de Ciudad del Es-
te, Miguel Prieto, tras la caída
estrepitosa del ex gobernador
de Central, el cartista Hugo
Javier González, conocido
como el locutor Número
Dos. En declaraciones a la
Megacadena, el senador del
movimiento Yo Creo, Rubén
Velázquez, sostuvo que tras la
condena a Hugo Javier los
colorados van a intentar que
lo mismo pase con el in-

tendente de Ciudad del Este,
Miguel Prieto que en este
momento está haciendo un
excelente trabajo y, encima de
eso, está coordinando a sec-
tores de la oposición con
miras a proyectos electorales
próximos. Velázquez dice
que los cartistas “ya tienen el
libreto”, pero adelantó que
no existe punto de compa-
ración entre los casos que
afectan tanto al ex gober-
nador de Central como al
actual intendente de la Ca-
pital del Alto Paraná.

“Hay una falta total de

objetividad por parte del Mi-
nisterio Público en los casos
contra Prieto” apuntó.

Los colorados están con la
“sangre en los ojos” desde
que tras una serie de mo-
vilizaciones, se logró desa-
lojar de la intendencia mu-
nicipal esteña a Sandra Mc
Leod de Zacarías y todo su
clan político. Algunos refe-
rentes políticos aseguran que
el propio cartismo está bus-
cando algunas nuevas de-
nuncias contra el intendente
Prieto y sus allegados po-
l í t i c o s.

La justicia es
lenta, pero va a

llegar. Acá yo me
llevo muy bien con

la gente del
barrio.

Jatar Fernández,
diputado Nacional.
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Economía

Empresarios destacan oportunidades
nuevas con mejora de la calificación
La reciente mejora de la calificación otorgada por S&P Global Rating al Paraguay es significativa y
auspiciosa para el país, según dijeron a ÚH referentes de distintos gremios empresariales.

El economista Jorge Garicoche
explicó las implicancias de la
mejora de la perspectiva de la
calificación del país por parte
de Standard&Poor’s y que
acerca al segundo grado de
i n ve r s i ó n

“Lo que significa esto es una
tendencia a seguir mejorando
en el tiempo. Eso sería en
grandes rasgos, esto es fruto de
algunas pequeñas mejoras
que ellos observaron, pero
que aún no son suficientes
para pegar el salto hacia arri-
ba”, comentó.

El profesional señaló que
todos los agentes económicos
se suman al festejo del Go-
bierno al tratarse de una nota
positiva, pero que también
debe dar pie a reflexionar so-

bre lo que hace falta por ha-
c e r.

“Necesitamos ir achicando
la corrupción, necesitamos ir
achicando nuestra economía

informal, necesitamos ir te-
niendo mejores controles,
mejorar en desburocratrizar
las instituciones”, citó.

Garicoche destacó que es-
ta mejora de calificación cre-
diticia también debe ser un
punto de partida para seguir
avanzando en el crecimiento
económico.

Agregó que la estabilidad
macroeconómica hoy reco-
nocida internacional es un
certificado que avalaba “lo
que se vino haciendo, que
fue y es necesario, pero no es
suficiente todavía” para que
aterricen las inversiones “ya
que sigue necesitando in-
fraestructura, y sobre todo
también mejorar la segu-
ridad jurídica”, indicó.

Hay que seguir mejorando
para pegar el salto, señalan

Carina Daher, Cemap.

lll

S&P Global Ratings elevó la
calificación crediticia del país
de estable a positiva (nota
BB+), lo que ubica al Paraguay
a un paso del otorgamiento de
una nueva nota de grado de
inversión. La noticia genera
grandes expectativas sobre el
futuro económico del país y
fue celebrada tanto por el Go-
bierno como por el sector pri-
va d o .

Para el presidente de la
Unión Industrial Paraguaya
(UIP), Enrique Duarte, la nue-
va calificación constituye un
reconocimiento a la imple-
mentación de políticas fiscales
responsables y también es un
claro indicador de potencial de
crecimiento y estabilidad del
país. “Esta mejora no solo for-
talece la confianza de los in-
versores, sino que también
abre nuevas oportunidades de
financiamiento y crecimiento
para la industria nacional, lo
cual, según el propio informe
de S&P, podría llevar en el

periodo 2025-2028 a una in-
versión total de USD 6.800
millones, un promedio de
3,7% del PIB anual, situación
que genera mucha expectativa
desde el punto de vista del
desarrollo industrial”, expresó
D u a r t e.

OPORTUNIDADES. Por su parte,
Carina Daher, presidenta de la
Cámara de Maquiladoras del

Paraguay, asegura que la nueva
mejora en la calificación de
Paraguay por parte de Standard
& Poor's trae consigo nuevas
oportunidades para el país.
“Comenzamos el 2025 con
esta excelente noticia que nos
impulsa a avanzar hacia mer-
cados más sofisticados, con
mayores oportunidades de
producción, ingreso produc-
tivo y expansión comercial ha-

cia el sur”.
Daher señaló que, en con-

secuencia, tanto el sector pú-
blico como el privado deben
capitalizar esta renovada per-
cepción de confianza. “Es el
momento de atraer a mul-
tinacionales”, dijo.

La empresaria afirma que el
país debe aprovechar este es-
cenario para impulsar mejoras
claves en infraestructura, es-

Una sola Central
La CUT y la CUT-A anunciaron un pro-
ceso de unificación, fusionándose en
una sola Central Sindical, según co-
municaron sus dirigentes.

Jorge Garicoche

pecialmente en la red vial, “y
avanzar en la desburocratiza-
ción de procesos”.

INVERSIONES. En la misma
línea, el presidente de la Cá-
mara Paraguaya de Exporta-
dores (Capex), Sebastián Gon-
zález Morassi, aseguró que to-
da mejora en la calificación es
positiva. Expresó su deseo de
que pronto el Paraguay ob-

tenga un nuevo grado de in-
ve r s i ó n .

“Para el sector exportador
esto recae en nuevas inver-
siones que podrán venir. Son
divisas nuevas que pueden ge-
nerar fuentes nuevas de tra-
bajo. Esta noticia es suma-
mente positiva para todos los
sectores. Es un nuevo voto de
confianza para el país”, dijo.

Luis Tavella, titular de la
Federación de Mipymes del
Paraguay, señaló que cualquier
aumento de calificación tiene
un impacto positivo en la mar-
ca país y termina incidiendo en
la decisión de los inversionistas
para desembarcar en el país.

Tavella señaló que si bien
este tipo de noticias tiene un
impacto más a largo plazo,
constituye una excelente opor-
tunidad para la atracción de
nuevas inversiones.

“Sabemos que a mediano y
largo plazo este tipo de no-
ticias ayudan a los inversio-
nistas”, sostuvo el referente de
las mipymes.

Sebastian González, Capex. Luis Tavella, Fedemipyme.Enrique Duarte, UIP.

El economista Wildo Gon-
zález destacó la mejora de la
perspectiva de calificación de
riesgo de estable a positiva
como una noticia que es
recibida positivamente en el
sector financiero.

“Refuerza la percepción de
seriedad de nuestra econo-
mía. En un contexto global
donde es crucial para los
inversores internacionales
que los gobiernos sean bue-
nos pagadores, esta mejora
proyecta una imagen favo-
rable no solo del Gobierno,
sino también del sector pri-
vado. La mejora en la pers-
pectiva de calificación, su-
mada a la obtención del
grado de inversión el año
pasado, fortalece la confian-

za de los inversionistas para
apostar tanto en activos fi-
nancieros del Gobierno como
de empresas locales”, men-
cionó a Última Hora.

Asimismo, sostuvo que es-
tar cerca del grado de in-
versión con S&P contribuye a
incrementar la inversión ex-
tranjera directa, mejorando la
percepción de la marca país
como una economía con fun-
damentos macroeconómicos
s ó l i d o s.

“Tiene un impacto relevante
en los costos de financiamien-
to externo, facilitando emi-
siones de deuda pública a
tasas más bajas. Un desafío
clave es volver a emitir deuda
en moneda local en los mer-
cados internacionales. Esta
mejora en la calificación po-
dría facilitar dicha decisión,
permitiendo emisiones en
guaraníes a plazos estratégi-
cos”, subrayó.

“Se refuerza la percepción de
seriedad de nuestra economía”

Wildo González
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Peña dice no dudar que el Paraguay
tendrá segundo grado de inversión
El presidente de la República, Santiago Peña, afirmó que de seguir manteniéndose políticas
fiscales y estabilidad económica, el país tendrá su segunda calificación de grado de inversión.

Conferencia. El presidente, Santiago Peña y el ministro de Economía, Carlos Fernández.

GENTILEZA
lll

En conferencia de prensa, el
presidente de la República,
Santiago Peña, habló de la
mejora de la perspectiva en la
calificación crediticia de es-
table a positivo de parte de la
calificadora de riesgo Standard
and Poor's para Paraguay y
aseguró que no duda que
pronto llegará la segunda nota
de grado de inversión para el
p a í s.

El mandatario sostuvo que
la mejora de la calificación
país es un proceso donde se
debe tener la capacidad de
“combinar la persistencia, la
consistencia y la paciencia”.

Peña señaló que desde el
2013 a esta parte existió un
camino muy importante,
marcado por reformas que se
han implementado y que han
sido acompañadas de un re-
conocimiento por parte de las
c a l i f i c a d o r a s.

“No tengo ninguna duda
que si seguimos en esta senda
de seguir realizando reformas,
de seguir cumpliendo lo que
nos comprometemos, noso-
tros nos comprometimos con
una convergencia fiscal, una
disminución del déficit fiscal y
la estamos cumpliendo y esto
es lo que ellos nos están re-
conociendo, no tengo nin-
guna duda que este año cum-
pliremos con nuestro objetivo
del 1,9% del PIB y el próximo
año el 1,5%, volveremos a
cumplir con el déficit fiscal

después de muchos años de
incumplimiento y yo creo que
esto va a ser un elemento
fundamental para poder al-
canzar el grado de inversión
por la segunda calificadora y
no tengo ninguna duda de
que Fitch también va a venir
(con el grado de inversión)”,
afirmó ayer a los medios.

Por otra parte, cuestionó al
gobierno anterior de Mario
Abdo Benítez, por el poco
avance en la mejora de la
calificación. “Ciertamente, (es-
tuvo) la pandemia en el pe-
riodo pasado, pero principal-
mente una falta de liderazgo
en las cuestiones económicas
del periodo anterior impidió
que Paraguay pueda seguir

CALIFICACIÓN PAÍS

Calificadora

Standard & Poor’s

Calificación

BB+

Perspectiva

Positiva

Última Revisión

Enero - 2025

Moody’s Baa3 Estable Julio - 2024

Fitch BB+ Estable Octubre - 2024

avanzando en su calificación
de riesgo. Y nosotros vinimos
desde el 15 de agosto del 2023
decididos no solamente a dar
resultados, sino a pelear que
esos resultados sean recono-
cidos porque nadie regala na-
da”, indicó.

El mandatario también se

refirió a que se seguirá avan-
zando en las próximas re-
formas del Estado.

“La agenda es amplia (en
reformas), yo no quisiera li-
mitar a uno en particular, te-
nemos varias áreas que te-
nemos que seguir mejorando,
adecuando y en esto también

creo que hay una visión de
largo plazo”, mencionó.

DESARROLLO REQUIERE DE
PACIENCIA. Por otra parte, el
presidente aseveró que en
cuanto al desarrollo econó-
mico este “requiere de pa-
ciencia, de consistencia, re-
quiere de una perseverancia
enorme”.

En el mismo sentir, el mi-

nistro de Economía y Finan-
zas, Carlos Fernández, sostuvo
que “sobran los ejemplos en la
región que son atajos para el
desarrollo social, pero final-
mente te llevan a un barranco
y justamente el premio a nues-
tra consistencia, perseverancia
y sensatez no solo en el corto
plazo, sino en el mediano y
largo plazo es lo que están
premiando las calificadoras”.

Presidente respondió al ex ministro Borda
El presidente Santiago Peña
también aprovechó para re-
trucar una opinión del ex mi-
nistro de Hacienda Dionisio
Borda, quien recientemente
dijo a este diario que creía
que no será fácil conseguir el
segundo grado de inversión.

“El opinólogo puede hablar
de lo que quiera y, por su-
puesto, desde el punto de
vista editorial o de la línea de
comunicación de un país que
goza de libertad de prensa,

lllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllll

llllllllllllllllllllllllllllllllll

que es un lujo para nuestro
país y muy envidiado en
otros países del continente,
por supuesto esto da pie a
que puedan haber diferentes
ángulos en la visión. Pero yo
no tengo ninguna duda que
los datos que Paraguay está
mostrando son contunden-
tes e irrefutables: Paraguay
hoy es, en mi humilde opi-
nión, la economía que tiene
los mejores indicadores eco-
nómicos”, refutó.
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La aerolínea española Air Eu-
ropa anunció que a partir del
23 de junio de este año cubrirá
la ruta Madrid-Asunción con
vuelos diarios, de lunes a do-
mingos, en coincidencia con
la temporada alta del verano
europeo, época de vacaciones
en que muchos paraguayos
aprovechan para volver al país
a visitar a sus familiares.

Este anuncio fue realizado
por el gerente de esta com-
pañía en Paraguay, Olavi Lin-
kola, quien destacó que el
objetivo de esta compañía es
contar con vuelos directos a
todas las capitales de América
Latina, que se podrá cumplir
ahora que cuenta con aviones
nuevos y dentro de esas ca-
pitales está incluida Asunción.
El servicio se presta con ae-
ronaves Boeing 787-8 / 787-9
Dreamliner de última gene-
ración y, como ya es sabido, es
la única línea aérea que opera
entre Europa y Paraguay en
vuelos directos y sin escalas.

El aumento de la oferta
representa alrededor de
2.600 asientos semanales,
tanto de ida como de regreso,
que representa un crecimien-
to superlativo en la cantidad
de plazas y en la calidad del
servicio en los 9 años que la
compañía viene volando a
Paraguay, considerando que
se inició con solo dos vuelos
a la semana.

Aerolínea
tendrá vuelos
diarios a
Madrid

lll

El nuevo Fondo de Garantía
para la Vivienda (Fogavi), lan-
zado por la Agencia Financiera
de Desarrollo (AFD), y fon-
deado con USD 30 millones,
constituye una especie de se-
guro o respaldo que podría
ayudar a financiar alrededor de
3.450 viviendas, mediante el
programa Che Róga Porã, im-
pulsado por el Ministerio de
Urbanismo, Vivienda y Hábitat
(MUVH).

Stella Guillén, presidenta de
la AFD, aclaró que estos re-
cursos no servirán para otorgar
créditos, sino que representarán
un respaldo complementario
que tendrán las familias para
acceder al financiamiento de
una vivienda de manera ac-
cesible y segura.

Guillén recalcó, además, que
este fondo –cuya creación fue
anunciada el miércoles último
por el Poder Ejecutivo, me-
diante un decreto– tiene como
objetivo principal ayudar al ac-
ceso de una casa propia, me-

diante el programa Che Róga
Porã, impulsado por el Mi-
nisterio de Urbanismo, Vivien-
da y Hábitat.

Además, con el estableci-
miento del Fogavi se busca pro-
mover la inclusión financiera y
garantizar que más paraguayos
puedan cumplir el sueño de
contar con una vivienda propia.
“El fondo está diseñado para
créditos de hasta G. 503 mi-

llones (180 salarios mínimos),
con un plazo máximo de 10
años, en línea con los límites
establecidos por la Ley Fogapy”,
explicó Guillén. Inicialmente, se
estima que más de 3.450 vi-
viendas podrán ser financiadas
gracias a esta herramienta, con
un valor promedio por unidad
de G. 300 millones.

La presidenta de la AFD rei-
teró que el papel del Fogavi,
mediante los USD 30 millones,
tiene la capacidad de garantizar
créditos por un valor total de
USD 132 millones, benefician-

do a miles de familias que
buscan adquirir su primer ho-
gar a través del programa Che
Róga Porã.

UN RESPALDO. El Fogavi se
creó para atender una de las
principales limitaciones que en-
frentan las familias al solicitar
créditos: la falta de garantías
suficientes. Al complementar
los créditos otorgados por las
entidades financieras, este fon-
do reduce los riesgos para los
prestamistas y amplía las opor-
tunidades para que más pa-

raguayos accedan al financia-
miento habitacional, destacó
Guillén. “Este fondo tiene co-
mo objetivo principal promo-
ver la inclusión financiera y
garantizar que más paraguayos
puedan cumplir el sueño de
contar con una vivienda propia.
Es importante aclarar que el
Fogavi no es un crédito en sí
mismo, sino una garantía que
actúa como respaldo comple-
mentario para que las familias
puedan acceder al financia-
miento de manera más acce-
sible y segura”, reiteró.

El Fogavi podrá garantizar créditos
para casas por USD 132 millones

Una garantía. El Fogavi se creó para ayudar a financiar viviendas del plan Che Róga Porã.

GENTILEZA

En una primera parte, el Fondo de
Garantía para la Vivienda (Fogavi)
dispondrá de USD 30 millones, que
servirán para garantizar créditos por valor
de USD 132 millones para las familias.

Entre el 1 y el 8 de enero,
ingresaron al país, a través del
Puente Roque González de
Santa Cruz y el Tren Encar-

nación-Posadas, un total de
63.0987 extranjeros no residen-
tes, según el último informe
proporcionado por la Dirección

General de Migraciones. Estas
personas ingresadas en el lapso
de ocho días son consideradas
turistas y excursionistas por este

ente estatal.
En términos generales, in-

gresaron un total de 69.657
personas (paraguayas y extran-
jeras), tanto por el puente como
por el tren que une las dos
ciudades transfronterizas, en el
sur del país.

Mientras que un total de
109.180 personas, tanto para-
guayas como extranjeras no re-
sidentes, salieron por la frontera
encarnacena, siendo 79.363 ex-
tranjeras no residentes o con-
siderados turistas.

Si bien no todos los turistas
ingresados pernoctaron o com-
praron en Encarnación, este
movimiento fronterizo registra-
do en los primeros días del
2025 ayudó a dinamizar en
buena medida el comercio y el
turismo en la capital itapuense.
De hecho, el aumento de la
actividad comercial está ayu-
dando a reactivar la economía
local, pero aún sigue siendo
poca para las autoridades de la
Cámara de Comercio de En-
carnación.

“Está ayudando mucho, des-

pués del bajón que registramos
tras la pandemia, pero aún pre-
cisamos de aumentar mucho
más las ventas para dejar atrás
las pérdidas que nos dejó el
C ov i d - 1 9 ”, indica el abogado
Daniel Ferreira, vicepresidente
de la Cámara.

De todas maneras, esta tem-
porada estival está ayudando a
que muchos argentinos ingre-

sen al país a través del puente
Roque González de Santa Cruz,
muchos de los cuales se quedan
a disfrutar de la buena hotelería,
de las playas y de las compras
que ofrece Encarnación. Aún
quedan dos meses de impor-
tantes actividades en la ciudad,
que las autoridades esperan que
atraiga a muchos más visitantes
paraguayos y extranjeros.

Encarnación registró más de 63.000 visitantes en 8 días

Movimiento. La actividad es constante en el paso migratorio.

GENTILEZA

Stella Guillén
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LA CIFRA

600
millones de dólares es la
inversión estimada para
el proyecto de tren de
cercanías entre Asunción
y Ypacaraí (43 km).

lll

En la Gaceta Oficial del 7 de
enero se publicó la Ley 7434,
De la reforma del tren de
cercanías. El Poder Ejecutivo
promulgó la ley en silencio, tal
como la presentó en noviem-
bre pasado. Se prevé contar
con la reglamentación técnica
en febrero, según había ade-
lantado Facundo Salinas, pre-
sidente de Ferrocarriles del Pa-
raguay SA (Fepasa).

Salinas había recordado
que “el trayecto también se
mantiene, con la diferencia
que le vamos a decir (a la
adjudicada que) en estos años
del periodo de gobierno su
prioridad es Asunción-Luque”.
Son 43 km entre Asunción y
Ypacaraí. “Es decir, queremos
tratar de terminar un tramo, o
sea, fasear para no volvernos
locos. Entonces, vamos a ha-
cerlo por fase, una primera
fase Asunción-Luque, que es la
más difícil”, adelantó Salinas.

Sobre el financiamiento, re-
cordó que la inversión ne-
cesaria es de aproximadamen-
te USD 600 millones. Añadió
que, por un lado, se habla de
un aporte del Gobierno, en
torno al 30%. “Se habla mu-
cho de recursos de electro-
movilidad de Itaipú (...). Y, por
otro lado, lo que estamos pen-
sando es que el privado tome
deuda para el resto de la in-

versión, tendría que ir a buscar
recursos afuera”, contó el ti-
tular de Fepasa.

El proyecto “comprende
tanto infraestructura física co-
mo operativa, incluyendo es-
taciones, sistemas de comu-
nicación y señalización, ad-
quisición de material rodante,
y la liberación de la franja de
dominio necesaria para su im-
plementación”, según la ex-
posición de motivos de la pro-
puesta del Poder Ejecutivo.

El presidente de Fepasa aña-
dió que presentaron al pre-
sidente de la República un
cronograma. En febrero cul-
minarían las definiciones téc-
nicas del plan. “Hay cosas que
estamos revisando. El proyec-
to original tenía 23 paradas,
eso nos parece una locura. Las
7 estaciones se mantienen (...).
Estamos ajustando la cone-
xión eléctrica con la gente de la
ANDE”, había relatado Fa-
cundo Salinas.

Desde la Cámara de Di-
putados habían señalado que
la propuesta inicial con Corea
fue rechazada por el Ejecutivo
debido a que limitaba la par-
ticipación del Economic De-
velopment Cooperation Fund
(EDCF), al 50% del tramo
Asunción-Luque, no compro-
metiéndose a la realización
del tramo Asunción-Ypacaraí,
como se previó inicialmente.

Polémica ley de tren
de cercanías se
promulgó en silencio

Ocupada. En la franja de dominio del tren se puede ver hasta a un club de primera división.

RODRIGO VILLAMAYOR

El proyecto había sido presentado con
reserva en noviembre pasado, pidiendo
el tratamiento de urgencia. El Congreso
sancionó la iniciativa en diciembre, pero
el Ejecutivo la promulgó recién el lunes.

Preocupa liberación de la franja
Desde la Coordinadora de
Comisiones Vecinales de ba-
rrios por donde pasaría el fu-
turo tren de cercanías están
preocupados por el proyecto,
del cual dicen no tener in-
formación más que a través de
los medios de comunicación.
Son 14 metros a ambos lados
de la vía los que serán li-
berados, y mientras desde el
Gobierno sostienen que el
95% del territorio está libe-
rado, los pobladores de la
zona señalaron que solamen-
te “10% aproximadamente se
ha liberado parcialmente”.
Las personas que se verán

afectadas cuestionan la falta de
seriedad de la iniciativa y afir-
man que la intención es ava-
sallar derechos de propiedad.
La previsión inicial era des-
tinar USD 33 millones para
liberar la franja, pero ese nú-
mero no fue revisado o con-
firmado. De hecho, la franja
de dominio no está comple-
tamente liberada y se vati-
cinan conflictos judiciales al
respecto. Hasta el propio pre-
sidente Santiago Peña reco-
noció en su momento que la
franja de dominio es una
cuestión jurídica que tiene que
r e s o l ve r s e.

lllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllll
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Cédula. La nueva ley busca legalizar a las empresas.

Con la reglamentación de la
Ley 7444/2024, Ley de Mi-
pymes, más de 360.000 mi-
cro, pequeñas y medianas em-
presas podrán ser parte de la
base de datos actualizada y
unificada, accediendo de ma-
nera automática y gratuita a las
cédulas emitidas por el MIC.

Uno de los principales ob-
jetivos de la nueva ley es que
las empresas de este sector
puedan ser formalizadas. Se-
gún datos del Ministerio de
Industria y Comercio (MIC), a
finales del 2024, tan solo unas
13.034 mipymes formaban
parte del Registro.

Desde el Viceministerio de
Mipymes explicaron que a
partir de la reglamentación de
la norma se podrá categorizar
a las empresas nuevas y exis-
tentes con Registro Único de
Contribuyentes (RUC), habi-
litando el acceso automático a
la cédula Mipymes y, a su vez,
a los beneficios de la Ley,
debido a la conexión en línea
con la Dirección de Ingresos

360.000 mipymes
tendrán cédulas en
forma automática

Tributarios (DNIT), el Mi-
nisterio de Trabajo, Empleo y
Seguridad Social (Mtess) y el
Instituto de Previsión Social
(IPS).

El potencial de incorpo-
ración de empresas al Re-
gistro Nacional de Mipymes
(Renamipymes), asciende
aproximadamente a unas
360.000, que ya cuentan con
RUC activo.

Con los beneficios e in-
centivos que ofrece la nueva
ley, se espera aumentar el
número de empresas sin
RUC, incorporarlas a la es-
tructura formal de produc-
ción de bienes y servicios,
otorgándoles identidad ju-
rídica en Paraguay.

Se establecen tres catego-
rías principales dentro de las
mipymes: Los límites de cada
categoría serán conforme a la
facturación bruta anual o va-
lor de activo patrimonial a
ser determinada en la re-
glamentación y al número de
trabajadores empleados.
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Se dio a conocer ayer la
aprobación del proyecto Me-
joramiento del Centro de
Frontera de Puerto Falcón,
que había sido presentado
por Paraguay al Consejo de
Mercado Común (CMC). Es-
te organismo tomó la de-
cisión dentro del marco de la
65ª Cumbre del Mercosur,
realizada el 6 de diciembre
de 2024 en Montevideo
( U r u g u ay ) .

Para ello, el Mercosur
aportará USD 32.625.188 en
recursos no reembolsables
provenientes del Fondo para
la Convergencia Estructural
(Focem). El Centro está ubi-
cado en la frontera entre Pa-
raguay y Argentina.

Con esta intervención se
espera que se agilice el trán-
sito fronterizo de personas,
vehículos y mercaderías, fa-
cilitando la implementación
de mejoras en la gestión de
las actividades, lo que re-
dundará en beneficios al re-
ducirse los tiempos de espera
y costos asociados.

La propuesta presentada
por Paraguay logró la coo-
peración no reembolsable
del Focem por USD 32,6
millones para la obra, que
requerirá en total USD 55,7
millones para su concre-
ción.

Con este financiamiento
se construirá el Centro de
Frontera de Puerto Falcón,
que incluye el mejoramiento
de las vías de acceso y cir-
culación, y un dique costero,
para mayor agilidad en el
cruce fronterizo con Clorin-
da, Argentina.

El nuevo Centro busca
modernizar el paso clave, in-

troduciendo tecnología avan-
zada, instalaciones modernas
y trámites simplificados. Esto
beneficiará el comercio bila-
teral e impactará positivamen-
te en la logística y el turismo,
facilitando cruces más rápidos
y cómodos.

La modernización del cruce
fronterizo tiene implicancias
profundas para el comercio
exterior de Paraguay.

De esta manera, de un total
de USD 49.186.794 otorga-
dos para proyectos en Brasil,
Uruguay y Paraguay, nuestro

país accede al 66,3% de esa
cantidad.

En total, fueron aprobados
cuatro proyectos con finan-
ciamientos no reembolsables
provenientes del Focem. Ade-
más del correspondiente a Fal-
cón, otros están destinados a
los siguientes proyectos “Re -
habilitación de la ruta 6 –
Tramo I y II” de Uruguay, con
USD 11.461.606 y “Circun -
valación del Municipio de
Amambai”, en Brasil, con
USD 5.100.000.

La información al respecto

Focem dará USD 32 millones
para refaccionar Falcón

Clave. Está previsto mejorar la infraestructura de Puerto Falcón con donación del Focem.

ARCHIVO

millones de dólares
en total fueron aproba-

dos para que Focem
desembolse a Para-

guay, Brasil y
Uruguay.

49,1
millones de dólares
de cooperación no

reembolsable se desti-
narán a obras ubica-

das en Puerto
Falcón.

32,6
resalta que la Comisión de
Representantes Permanentes
del Mercosur (CRPM) y el
Grupo Mercado Común
(GMC) evaluaron los dictá-
menes técnicos respectivos de
estos proyectos presentados
por la Unidad Técnica Focem
y elevaron los mismos para su
posterior aprobación por el
Consejo del Mercado Común
(CMC).

La iniciativa presentada por
Brasil y aprobada por el CMC
está destinada a la construc-
ción y rehabilitación de una
circunvalación vial en la ciu-
dad de Amambai, ubicada en
Mato Grosso do Sul, cercana a
la frontera con Paraguay.

En el caso de Uruguay, la
aprobación se refiere a dos
proyectos para la rehabilita-
ción de 48,8 kilómetros de la
ruta 6, que se encuentra en la
zona noreste del mencionado
p a í s.
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El Ministerio de Obras Pú-
blicas y Comunicaciones
(MOPC) informó que la Di-
rección Nacional de Patrulla
Caminera, en coordinación
con la Policía Municipal de
Tránsito (PMT) de San Lo-
renzo, “mantiene un opera-
tivo especial de regulación de
tránsito y patrullaje preventivo
permanente en la zona de
obras de la ruta D027, es-
pecíficamente en el tramo de
la avenida Mariscal López, en
la ciudad de San Lorenzo”.

Las tareas son por el pro-
yecto de rehabilitación y man-
tenimiento de 6,3 km de la
avenida Mariscal López. La
obra tiene un plazo de eje-
cución de 12 meses, seguido
de 18 meses adicionales de
mantenimiento. La inversión
total es de G. 54.087.089.570
y está a cargo de la empresa
Tecnoedil SA Constructora.
Actualmente, los trabajos se

concentran en 500 metros,
entre el acceso al campus de la
Universidad Nacional de
Asunción (UNA) y la Ciclovía
de San Lorenzo.

“Los inspectores nacionales
se mantienen apostados en
puntos estratégicos, principal-
mente en la intersección de las
calles Saturio Ríos y Gabriel
Pellón, donde coordinan los
desvíos de vehículos hacia la
Ruta D067”, detalló Obras
P ú b l i c a s.

La PMT de San Lorenzo
apoya el operativo durante los
horarios diurnos sobre la ave-
nida Mariscal López y 14 de
Mayo, así como en los desvíos
establecidos sobre el ramal
Luque-San Lorenzo, Avenida
Eugenio A. Garay y la calle
Virgen del Rosario. Ambas ins-
tituciones hacen un llamado a
los conductores para circular
con precaución en la zona y
atender las indicaciones.

Tránsito especial por
obras en Mcal. López

tema eléctrico.
Reconoció que este tipo de

eventos son imprevisibles, y
atañen a cuestiones que es-
capan a las previsiones y los
trabajos de la ANDE, que de
hecho realizó la limpieza de
las franjas de servidumbre de
las líneas de alta tensión para
reducir los riesgos de situa-
ciones similares.

“El fuego no estuvo por
debajo de la línea, pero estuvo
en las inmediaciones y con la
rotación del viento el humo
denso pasó entre las líneas. Y
como esta es una línea de muy
alta tensión, son 500.000 vol-
tios. Una línea tiene tres con-
ductores. Y el dieléctrico entre
conductores, dieléctrico se lla-
ma al aislante, el aislante en
un cable es la goma, el cable
que tenés en tu casa; pero estos
son conductores desnudos en
los que el aislante es el aire. A
eso se le llama dieléctrico.
Como ese dieléctrico es el aire,
se llenó de partículas de hu-
mo”, describió Benítez.

Así, la humareda actuó co-
mo conductor y la descarga se

produjo entre una de las fases
y la tierra. “Ahí se produce la
descarga y la línea falla, esa
falla produjo el fuera de ser-
vicio de la línea porque la
protección no ve qué está ocu-
rriendo, lo que sí ve es que hay
una descarga. Hubo una des-
carga, entonces para que no
afecte a otros tipos de com-
ponentes del sistema la línea
se aísla, y dispara en ambos
extremos”, relató.

El profesional añadió que

como esa es la línea más
importante en ese sistema, si
bien hay otras líneas de 220
kV, estas “no pudieron so-

portar la carga en ese mo-
mento”, y en consecuencia se
afectó al suministro. “El humo
es el que complica todo. Pue-

lll

La Administración Nacional
de Electricidad (ANDE) in-
formó el miércoles que la lí-
nea de transmisión de 500 kV
Ayolas-Villa Hayes quedó fue-
ra de servicio a las 17:01,
afectando a las subestaciones
Lambaré, Guarambaré, Puerto
Sajonia, San Antonio, Villa
Elisa, Buey Rodeo, Centro y
General Díaz, de la Región
Metropolitana. Este evento
puede volver a ocurrir en cual-
quier momento.

El ingeniero Rolando Be-
nítez, jefe de la División de
Operación de la Gerencia Téc-
nica de la ANDE, explicó que
la falla en la línea de 500 kV
Ayolas-Villa Hayes se produjo
“a consecuencia de la huma-
reda de un incendio que fue
cercano a la línea de trans-
misión”. Añadió que las par-
tículas de humo se ionizaron y
actuaron como conductores,
produciéndose una descarga a
tierra y generando que las
protecciones entrarán en ac-
ción para evitar que se afecten
otros componentes del sis-

Humareda causó corte de ANDE y
no se descarta que vuelva a ocurrir

Rolando Benítez

La ANDE explicó ayer que la falla en la
línea de 500 kV Ayolas-Villa Hayes del
miércoles se produjo por la humareda de
un incendio cercano a la línea de
transmisión.

de haber un incendio a 2
kilómetros, pero ese incendio
se va propagando y el humo
puede cambiar de dirección
en cualquier momento”, de-
talló el ingeniero.

LAS CIFRAS

5.027
MW de potencia es la de-
manda máxima histórica
del Sistema Interconecta-
do Nacional, 899 MW
más que la del miércoles.

4.128
MW era la demanda en el
Sistema Interconectado
Nacional cuando ocurrió
el corte del suministro el
miércoles pasado.
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EDITORIAL

E
l nuevo año se ha iniciado con varios
hechos de violencia, y lamentable-
mente, pese a algunos avances que
hemos tenido en cuanto a la legis-
lación, cada caso de violencia parece

más atroz y bárbaro, lo que indica lo lejos que nos
encontramos como sociedad de poder resolverlo.

Precisamente en estos momentos una mujer se
encuentra luchando por su vida después de haber
recibido más de 30 puñaladas en un intento de
feminicidio ocurrido en San José de los Arroyos. La
mujer ya había denunciado a su pareja el 23 de
diciembre, pero el sujeto seguía libre. Recién ahora,
las autoridades están buscando al agresor.

Otro caso que muestra nuestra incompetencia
institucional tiene en el centro a una mujer víctima
de violencia intrafamiliar, quien se ha enterado a
través de los medios de comunicación que su
agresor es el primer beneficiado con el arresto
domiciliario con el uso de la tobillera electrónica.
Ella no fue informada sobre la medida de arresto
domiciliario con la tobillera.

En una entrevista con Radio Monumental 1080
AM hizo una perfecta descripción de las con-
secuencias del mal funcionamiento de las ins-

tituciones del Estado que deberían proteger a las
víctimas. “Me arrepiento tanto de luchar por justicia
para que termine así. Esto va a quedar impune y va
a tomar represalias contra mí, mis familiares y mis
tres hijos pequeños”, afirmó.

La víctima sufrió maltratos por 13 años, con
salvajes golpizas, amenazas y otros hechos vio-
lentos, hasta que decidió hacer la denuncia. El más
reciente incidente se dio el pasado 11 de diciembre
cuando su victimario la golpeó durante horas, y
todo quedó registrado en el teléfono celular de la
mujer que “activó la grabadora”. Luego hizo la
denuncia, el hombre salió de la casa, y un Juzgado
de Paz le impuso una medida de restricción. Ahora
la mujer teme por su vida por las amenazas que
recibió.

Los datos estadísticos sobre violencia son alar-
mantes. En los últimos diez años, la violencia
familiar ocupa los primeros lugares entre las causas
ingresadas en las distintas oficinas estatales del país,
y además se registra un aumento sostenido año tras
año, pero como se puede leer en el Informe Anual de
Derechos Humanos 2024 el crecimiento de las
denuncias no supone que haya más violencia
familiar, “sino a factores de cambios legales, la
difusión de que la violencia hacia las mujeres es un
asunto de la esfera pública (ya no es solo un
problema privado, familiar) y especialmente las
luchas feministas y de mujeres, que han logrado que
más mujeres conozcan sus derechos, se animen a
denunciar si están afectadas por la violencia e

incluso decidan romper vínculos con la persona
agresora”.

De acuerdo con el informe del Ministerio Público,
durante el 2024 la violencia familiar ha sido el
principal hecho punible denunciado en el 2024; con
37.926 casos abiertos en la Fiscalía (104 casos por
día), donde también se suman otros hechos como
coacción sexual, acoso sexual, estupro, maltrato
físico y amenaza. Según el reporte, hubo 54 ten-
tativas de feminicidios y 31 feminicidios.

Queda mucho por hacer para evitar más violencia
contra mujeres y niñas, y el primer paso es el
reconocimiento de que se necesitan emprender
cambios desde la cultura y la educación, ya que solo
las leyes no bastan. Como calificaba el papa Fran-
cisco a la violencia “hierba venenosa que afecta a
nuestra sociedad y que debe ser eliminada”, e
instaba a “educar en el respeto y el cuidado” y
“formar hombres capaces de relaciones sanas”.

El Estado paraguayo debe garantizar una vida sin
violencia a todos sus ciudadanos, y hacer posible
que ninguna mujer deba vivir con miedo, asegurar
su derecho al bienestar, seguridad y felicidad.

El Estado debe garantizar el
derecho a una vida sin violencia

Lamentablemente, el 2024 fue un año en
el que la violencia contra las mujeres ha
estado presente de forma sistemática en los
medios de comunicación. Hubo promesas
de las autoridades y algunas acciones em-
prendidas, pero no ha sido suficiente para
erradicar de nuestra sociedad el abuso se-
xual de niñas y niños, la violencia familiar
y el feminicidio. Definitivamente, hemos
avanzado en cuanto a leyes y compromisos.
El problema más grave; sin embargo, no
está resuelto y es la escasa capacidad de las
instituciones para prevenir estos crímenes.

Estorbar es poner dificultades para la
ejecución de una acción. En ese sentido
la belleza, en cierta forma, parece un
estorbo para cierta gente hoy.

En la cultura dominante del mundo
actual es exaltada la fealdad, la cruel-
dad, la grosería, el cinismo, la os-
curidad, el sinsentido, y, al mismo
tiempo, es escondido el dolor, la hu-
millación, el fracaso, la soledad, la
vejez, la muerte, a la vez que también es
cancelado todo lo que nos dé un
indicio o nos mueva el deseo de
trascendencia.

Está permitido todo, menos en-
sanchar el corazón y abrirse a la
posibilidad de encontrar un sentido
último a la realidad, mucho menos
anunciarlo cuando se encuentra una
certeza. Tal es el drama de millones de
seres humanos que mueren y dejan
morir, pero se las dan de exitosos en su
hipocresía.

Solo ver el bajo índice de natalidad,

el alto índice de suicidios, los es-
candalosos actos de vandalismo y
violencia en países supuestamente ci-
vilizados, todo indica que se nos cierra
el corazón, se nos endurece el co-
razón, se nos enfría el corazón. Como
muestra el caso de Inglaterra donde la
policía ha admitido que durante años
sabía de existencia de redes de abu-
sadores de niñas conformadas por
miembros de minorías musulmanas
y, por no querer problemas con esos
grupos, silenciaron los hechos y a las
víctimas que ya suman decenas de
miles. El otro ejemplo clarísimo es de
los casos interconectados de abuso
sexual de niños, ritualismo satánico,
extorsión, manipulación de carreras
enteras, influencia política y mediática
de alto nivel y silencio cómplice ante
la barbarie en pleno Hollywood, en el
caso del empresario musical Diddy y
sus amigos de la farándula y la política
globalista.

Claro, hay una cosa que la rapiña
deshumanizante de este tiempo no per-
dona, y no son los actos nefastos en sí,
sino los que sean descubiertos. Cuando
se descubre la basura bajo la alfombra,
he allí el llanto y el rechinar de dientes, el
escándalo. Luego, las cortinas de humo
para tapar el horrible espectáculo de la
caída y el sacrificio del chancho de su
chiquero. Y a otra cosa, mariposa, que si
te visto no me acuerdo.

La belleza es el resplandor de la
verdad, decía Benedicto XVI y la verdad
está censurada en la dictadura del re-
lativismo moral actual. Todo vale me-
nos buscarla. Todo vale menos la va-
lentía de dejarse encontrar por ella en la
realidad. Pero la verdad es un imán que
atrae mucho más que todo el oropel del
entretenimiento y del sentimentalismo
opiode en el que nos tienen distraídos y
anestesiados para no sentir su ausen-
cia.

La belleza resplandece porque la

verdad existe. Y de tanto en tanto
supera la censura, se escapa como
agua cristalina entre las manos del
poder. Es lo que sentí al ver llegar a
Paraguay esta semana al productor de
cine y actor mejicano Eduardo Ve-
rastegui. Vino a firmar acuerdos con el
Gobierno desde su fundación que
busca terminar con las redes de tráfico
y explotación de niños en el mundo.
Son conocidas por muchos sus pe-
lículas Sonidos de Libertad, Bella, Ines-
perado, Pequeño Gigante, su colabo-
ración en el filme Cristiada y otros…
También su grupo de oración y su
cambio de vida en cuanto a la cas-
tidad. Una persona bella que me
recuerda a aquella anécdota del fa-
llecido neoyorquino, monseñor Ful-
ton Sheen, que había convencido a
una preciosa vecina de viaje en un
avión a usar esa belleza en favor de los
desfavorecidos. Ella lo hizo, fue a
Vietnam a hacer obras de caridad

dando consuelo espiritual y material
a mucha gente con el plus de en-
tregarles su presencia de excepcional
belleza humana.

¿Es posible que la belleza salve al
mundo como decía Dostoievski? El
querido Aldo Trento decía que sí,
obra dándolo como una certeza pro-
funda. También el finado Koki Ruiz
creía en esto. Porque existen personas
así, capaces de sacrificarse sin pre-
tensiones exitistas, uno se puede
plantear que realmente es posible la
esperanza. Porque, aunque para mu-
cho estorbe su presencia, la belleza es
capaz de correr las piedras de la
cerrazón existencial, nos mueve la
estantería y es capaz de transformar
desde abajo y desde dentro. Todo lo
contrario a lo que plantean los amos
de la cultura dominante, la belleza
nos hace vislumbrar un umbral es-
peranzador que puede ser cruzado
desde nuestra frágil humanidad.

EN PERSPECTIVA EDUCATIVA

La belleza que estorba
Carolina Cuenca
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IPS: “Mi mamá ya debe operarse,
hace un año espera por resonancia”
Pacientes y sus familiares padecen la ineficiencia de la previsional, a la falta de fármacos se suma
la larga espera por un estudio. El gasto de bolsillo para el tratamiento es cada vez más elevado.

lll

En el rostro y las palabras de
Liliana Torres hay una mezcla
de rabia y resignación. Y lá-
grimas en el borde sus ojos.

Liliana tiene razones para su
enojo. Hace un año está re-
corriendo el IPS con su madre.
Hace un año está tratando de
que su madre pueda realizarse
una resonancia magnética.

“Vine acá (al Hospital Cen-
tral) para ver la resonancia
para mi mamá. Para mayo
recién me salió y ella tiene que
operarse ya”, contó mientras
aguardaba el transporte in-
terno de la previsional.

La situación de la madre de
Liliana es delicada. Tiene que
operarse de un tumor en la
cabeza. Como el tiempo apre-
mia, su hija se pregunta si
llegará a tiempo para el es-
tudio que debe realizarse.

“Ahora le tengo que llevar
otra vez a Ingavi. Ahí me
indicaron que por urgencias
debe operarse. Es terrible toda
esta situación que estamos pa-
sando acá”, lamentó.

El problema tiene otras aris-
tas. La falta de insumos y
medicamentos es otro incon-
veniente periódico que ha si-
do denunciado varias veces
por los asegurados.

PÉRDIDAS. Esto obliga a rea-
lizar gastos de bolsillo, que
incluso llegan a ser una ero-
gación importante no prevista.
“Yo tuve que alquilar una má-
quina ahora por 3 millones
para que se pueda usar una
máquina con IPS. Tengo que
comprar un parche otra vez
que está a 2 millones”, detalló
Liliana que desde temprano
llegó al IPS Central desde Mo-
ra Cué, Luque.

“A mí por ejemplo me ase-
gura mi hijo, ¿pero cuánto le
estarán sacando? Vos acá te vas
a morir y después de tu en-
tierro capaz te van a atender”,
dijo con una mezcla de ironía
y realidad Francisca Torres,
quien sumó su queja sobre el
servicio que reciben.

Reclamó además que los
recursos con los que cuenta el
ente son destinados a otros
gastos y no a ellos. No dejó de
lado su crítica a los parla-
m e n t a r i o s.

“Es una pena que IPS esté
así. Antes era una maravilla.
Realmente la gente tiene que
hablar. Para pagarle a miles de
secretarías tekorei partida que
están acá hay plata. Los di-
putados que están sentados
debalde millones ganan y acá
no hay remedio”, dijo.

Desde setiembre el marido
de Liz Cáceres aguarda por el
Leuprolide para el tratamiento
contra el cáncer de próstata.

“El precio está alrededor de
los 6.400.000 guaraníes. Le
tienen que suministrar cada
tres meses”, describió Liz,
quien también forma parte de
la Asociación de Pacientes On-
cológicos de IPS.

También desde hace un
mes está en falta la pastilla que

debe tomar cada día, según
contó. El costo de ese me-
dicamento es de aproxima-
damente G. 410.000.

Comentó tuvo que ir hasta
el Incan para poder acceder a
los fármacos que la previ-
sional no les provee.

“Tampoco podemos seguir
nosotros así. Porque no es
justo que uno esté pagando su
seguro. Y acá no hay nada, no
tenemos sueros, jeringas, to-

do. El gasto de bolsillo es
tremendo”, describió.

Contó también que como
referente de la asociación tuvo
reuniones con las autoridades
de IPS. Le dijeron que el fár-
maco que necesita su marido
ya estaría disponible la se-
mana que viene.

Sin embargo, demuestra es-
cepticismo, ya que existe pro-
mesas desde el mes de julio
del año pasado.

Nuevamente, ÚH intentó
obtener la versión de algún
funcionario que pudiera dar
una respuesta ante los recla-
mos de los asegurados.

Desde el IPS habían res-
pondido que una persona del
área administrativa sería quien
estaría respondiendo a las pre-
guntas sobre la situación.

Sin embargo, pasó otro día
y no hubo vocero designado
por el ente previsional.

Demanda. Gran cantidad de pacientes consultan a diario en la prevsional. Demora. Las órdenes para el agendamiento de estudios se extienden por varios meses.

Frustración. En los últimos años, los asegurados han ex-
perimentado la decadencia en el servicio de la previsional.

Ahora me hicieron
un documento que
para mayo tiene
que agendarse

para la resonancia
mi mamá. Espero
hace un año eso.

Liliana Torres,
asegurada.
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En las reuniones
que tuvimos

dijeron que iban a
priorizar a los
oncológicos, lo

cual no ha pasado
hasta ahora.

Liz Cáceres,
Asociación de Pacientes.

Entregan regalos a niños
Los Reyes siguen llevando obse-
quios a los niños de consultorios,
salas de internación y urgencias pe-
diátricas del Hospital de Clínicas.
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Comuna retoma una obra que debía culminar en 2022
La Municipalidad de Asun-
ción finalmente continuará
con las obras de desagüe plu-
vial en la avenida Molas López
de Asunción.

Los trabajos corresponden a
la zona ubicada en las calles
Teniente Moreno y Teniente
Bernal, ubicada debajo de la
avenida Artigas. Se trata del
Lote número 2, por el cual ya
se pagó G. 22 mil millones.

Estas obras debían culminar
en 2022, a cargo de dos em-
presas: Compañía de Cons-
trucciones Civiles SA (Lote 2)
y Tecnología del Sur SAE (Lote
1). Forman parte de los tra-
bajos previstos tras la emisión
de bonos G7 por G. 200 mil
m i l l o n e s.

La inversión total, de acuer-

do a la página de Contra-
taciones Públicas, alcanza los
G. 67.108.877.033.

“Comenzaremos a trabajar
en la construcción de sumi-
deros y registros para poder
realizar la pavimentación so-
bre la calle Teniente Morel,
desde la desembocadura hasta
la calle 8 de Junio. Es el
proyecto que se tiene que ini-
ciar”, dijo el ingeniero Juan
Giménez, fiscal de la dirección
de Obras Municipales, según
una publicación de la Co-
muna.

“En la calle 8 de Junio, se
debería continuar con los tra-
bajos de alcantarillado sani-
tario, ya que hay que so-
lucionar temas de adecuación
de cañerías y de agua potable

que se tienen sobre esa calle”,
explicó el ingeniero.

En un plazo de 3 o 4 días,
estimó Giménez, se tendrá
preparado el terreno para rea-
lizar los cargamentos de hor-
migón hidráulico.

Los trabajos abarcarán el
tramo comprendido entre Ita-
púa y arroyo Yvyra’i, unos
2.782 metros de alcantarillas
celulares y 19.390 metros cua-
drados de pavimento asfál-
tico.

El monto total que se prevé
destinar a este trabajo alcanza
los G. 42 mil millones. Los
bonos que se emitieron para
esta y otras obras siguen sin
aparecer entre los activos de la
Municipalidad, según el úl-
timo balance.

Trabajos. En
su primera

etapa, la cons-
trucción del

desagüe pluvial
de Molas Ló-
pez ocasionó

molestias a los
vecinos.

GENTILEZA

Buscan “resarcir” a pobladores de
un predio en la Costanera Norte

Esto lo estamos
arreglando con
nuestro bolsillo.
Sin ser acción

social, sin ser la
Municipalidad,

por buen corazón.
Miguel Vera,

abogado.

La Municipalidad
no informó de las
casas que se iban
a hacer en predio

de Copaco. Se
negocia todo a

e s c o n d i d a s.
Irene Agüero,

representante vecinal.

personas están ac-
tualmente amenazadas
con el desalojo debido

a la situación de las
tierras en las

que viven.

200
hectáreas están en la
mira de la Municipali-
dad atendiendo a los
“focos de evasión”

de impuestos y
tasas.
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Pobladores de la zona de Ca-
ñadón Chaqueño y la Cos-
tanera de Asunción se en-
cuentran en la incertidumbre.
Conviven desde hace más de
20 años en tierras municipales
y aseguran estar dispuestos a
pagar para regularizar su si-
tuación inmobiliaria. La Mu-
nicipalidad tiene en la mira a
los terrenos ocupados aten-
diendo a que, según el asesor
jurídico, Benito Torres, son
considerados como “focos de
evasión de impuestos”.

El abogado Miguel Vera,
quien representa a los suce-
sores de la familia Spinzi, se
expidió con respecto a esta
problemática. Su papel es re-
levante en este caso, atendien-
do a que dice buscar un
“acuerdo pacífico” con los po-
bladores de una zona ubicada
al costado del puente Héroes
del Chaco.

“Con mis ponderantes es-
tamos llegando a un acuerdo
pacíficamente con la gente pa-
ra que vaya saliendo”, dijo
Vera en un diálogo con ÚH.

El terreno al que hizo alu-
sión el abogado, de unas 6
hectáreas, se halla en zona de
Bañado Cará Cará. “Al lado
del inmueble privado, con nú-
mero de finca 17.835, a la
izquierda, entre las calles Do-
lores Vera y General Roa, existe
una propiedad que es mu-
nicipal, pero ellos no se quie-
ren ir a esa parte; buscan el
privado para que después se
les compense algo y se les
ayude a hacer alguna mejora”,
afirmó el abogado.

El predio próximo a la ave-
nida Artigas y Costanera Nor-

te, según Vera, cuenta con la
documentación legal de la Di-
rección General de Catastro
desde hace 50 años.

“Tenemos el impuesto mu-
nicipal al día, además; y la
Constitución, en su artículo
101, establece que se garantiza
la propiedad privada. Ellos
(los pobladores) tienen que ir
a reclamar a Acción Social o
ver la forma de solucionar”,
observó Vera, y añadió que,
por su parte, y en represen-
tación de la familia a la que
pertenece el predio, se está
procediendo a “resarcir eco-
nómicamente todas las me-
joras” que presentan las casas
construidas por pobladores.

Contó además que ya se
realizó el tasamiento de cada
una de las casas, que en total
serían 16. “Con 6 de ellos ya
llegamos a un acuerdo, y en
estos días vamos a cerrar con
otros tantos”, aseguró.

FALTA DE DIÁLOGO. Irene
Agüero, coordinadora de co-
misiones vecinales del Centro
Municipal N°2, negó que el
representante de los Spinzi
quisiera llegar a un acuerdo
con los pobladores.

“El sábado pasado se les dio
3 millones de guaraníes a al-
gunas personas para que se
vaya n ”, contó.

Mencionó, de hecho, que

existe la posibilidad de que
muchos de los pobladores
sean trasladados, sin ningún
tipo de resarcimiento, a un
terreno de 13 hectáreas, ubi-
cado en Puerto Botánico, re-
cientemente adquirido por el
Ministerio de Urbanismo, Vi-
vienda y Hábitat.

“No se llegó a un acuerdo
con nadie. Quieren hacer a la
fuerza las cosas, sin comu-
nicar. Y ellos (los pobladores)
no tienen por qué salir del
barrio”, aseveró Agüero, y
cuestionó al representante de
los Spinzi. Aseguró que pri-
mero él “debe demostrar que
existen documentos de por
medio”.

CHARLAS. En este sentido, la
representante vecinal contó
que a partir de esta semana se
inició un ciclo de charlas sobre
el derecho de propiedad, que
busca informar a los vecinos
afectados acerca de la situación
de los inmuebles y las tierras
en las que conviven.

“Vamos a hacer estas charlas
durante el mes de enero en
distintos barrios de Asunción,
con el acompañamiento de las
comisiones vecinales, porque
la gente está desinformada so-
bre la situación”, explicó.

El 6 de enero pasado, el
abogado Enrique Wagener,
quien representa a numerosas
familias de la zona, presentó

ante la Municipalidad el pe-
dido de una mesa de trabajo
para regularizar la situación
de los pobladores.

Agüero subrayó que este
pedido fue realizado “porque
la Municipalidad no busca
tratar ni resolver estos temas
con nadie ni con los vecinos
ni con las comisiones ve-
cinales”.

Regularización. Los pobladores de la zona de Cañadón Cha-
queño y otros barrios quieren regularizar sus viviendas.

GENTILEZA
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RENATO DELGADO

Lupa. El estado de varios móviles del servicio los deja totalmente fuera de funcionamiento.

Denuncian que solo 12
ambulancias del Seme
funcionan plenamente
lll

Sin arranque. El Servicio de
Emergencia Extra Hospitalaria
(Seme), cuenta con una flota
entre 30 a 35 ambulancias. Sin
embargo, una buena parte de
los móviles no funcionan.

Según detalló el licenciado
Vicente Riveros, del sindicato
de funcionarios de dicha ins-
titución, actualmente solo 12
móviles funcionan plena-
mente para el servicio.

En un recorrido realizado
con el canal NPY detalló el
estado en que están los ve-
hículos que brindan los ser-
vicios para la salud.

Algunos están sobre tacos, a
otros les falta la dirección,
también los que arrastran hace
tiempo desperfectos mecáni-
cos, falta de mantenimiento
entre otros problemas.

El servicio ya había sido
intervenido en mayo del año
pasado. A raíz de ello habían
acelerado la reparación de las
a m b u l a n c i a s.

El entonces interventor en
ese momento, el doctor Al-

berto Rojas, había informado
que de los 26 vehículos que
contaba el servicio, había
puesto en marcha 17.

El mal estado de la flota de
ambulancias no es la única
falencia denunciada por el
sindicalista.

En el recorrido mostró las
condiciones precarias de las
paredes y el techo. En dichos
espacios la humedad está pre-
sente de manera visible al
igual que las termitas.

También en los muebles y
lugares de descanso puede ver-
se el estado precario en que
está el sitio. Un baño sin
inodoro es la muestra gráfica
del abandono.

Bajo el tinglado están aban-
donadas unas bachas que de-
bían instalarlse para el tra-
tamiento de los desechos.

Estos insumos corren el
riesgo de oxidarse y por ende
quedar inutilizadas, alertó el
referente gremial.

Según dijo, exigieron a las
autoridades condiciones para
lavar las ambulancias, ya que

necesitan procesos especiales
por los fluidos corporales y la
sangre que quedan de los tra-
slados de urgencia a pacientes
y accidentados.

El sindicalista cuestionó que
las condiciones del servicio no
refleja el presupuesto de G.
60.000 millones del Seme.

Selección de médicos
para residencia familiar

Se realizará la selección de
médicos de Atención Prima-
ria para acceder a los cargos
de Médico Residente en Me-
dicina Familiar con énfasis
en Atención Primaria de la
Salud, en plazas acreditadas
por la Comisión Nacional de
Residencias Médicas (Cona-
rem) para el ejercicio fiscal
202 5 .

Salud informó que busca
realizar la selección de espe-
cialistas para dar atención de
calidad y centrada en las ne-
cesidades de las comunida-
d e s.

Los interesados en formar

parte deben inscribirse. Deben
presentar su postulación para
las residencias médicas de la
especialidad en Medicina Fa-
miliar en la plataforma oficial
https://concursoscona -
rem.mspbs.gov.py/. En este si-
tio se debe completar el for-
mulario digital con los datos,
subir las documentaciones re-
queridas y posteriormente re-
cibir la confirmación de la
inscripción.

Para conocer los requisitos
se debe ingresar al sitio ht-
tps://www.ins.gov.py/me -
nu_residencias-medicas/co -
narem/.

Selección. Los médicos residentes interesados deberán
inscribirse en la plataforma del Ministerio de Salud.
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El «hoy» de Cristo
Hoy meditamos el Evangelio
según San Lucas 4, 14-22ª.

El relato de Lucas nos in-
troduce en aquel acto sina-
gogal. Después de algunas
oraciones se lee una sección
del Pentateuco o Torah, la Ley
de Dios, y un texto profético
que ilustra el sentido de lo que
enseña la Ley. El que preside
invita a alguno de los pre-
sentes a leer, o alguien con la
debida preparación se alza vo-

luntariamente para hacer la
lectura, y explicar luego el sen-
tido de la Palabra de Dios.

En esta ocasión, Jesús se
levanta y, en el rollo del pro-
feta Isaías que le ofrecen, en-
cuentra un texto donde el
profeta habla de un ungido
del Señor que lleva la buena
noticia de la salvación y el
anuncio de que Dios librará al
pueblo de sus aflicciones. Son
palabras de consuelo, dirigi-

das a las gente de Judá que se
afanan en tareas de recons-
trucción tras muchas décadas
de ruina y decaimiento, con-
secuencia de la conquista de
su territorio por las tropas
babilónicas a comienzos del
siglo VI a.C. Los que, al fin,
regresan del destierro sienten
que les faltan fuerzas para
sanar tantas heridas mate-
riales y morales, pero Dios
cumplirá sus esperanzas de

s a l vación.
…Ese “h oy ” del que habla

Jesús en el evangelio no es solo
un instante sucedido hace más
de veinte siglos. Jesús también
nos habla a cada uno “h oy ”,
en pleno siglo XXI, porque
también ahora el “ungido del
Señor” (el “mesías”, que es la
palabra hebrea que se traduce
por “ungido”), Jesucristo, está
vivo y se dirige a cada uno de
nosotros para sanar nuestras

dolencias, debilidades y pe-
cados. Hoy puede ser para mí
y para cada uno de nosotros
un día de salvación. No de-
jemos para mañana la de-
cisión que el Señor espera de
nosotros “h oy ”: una conver-
sión, perdonar y acoger el
perdón, recomenzar con la
ayuda de la gracia, entrega
plena,… El viejo adagio pa-
gano del carpe diem también
tiene algo que decirnos: Apro-

vecha el hoy en el que Dios
sale a tu encuentro para sa-
narte y hacerte feliz.

Hoy, Dios cuenta con nues-
tra respuesta positiva para se-
guir haciendo realidad la sal-
vación conseguida por Jesús
para toda la humanidad, para
nosotros y para llevarla a todo
el mundo.

(Frases extractadas de ht-
tps://opusdei.org/es-py/gos -

pel/2025-01-10/)

P. Víctor Urrestarazu
padrevictoru@gmail.com

Prats Gill entre el “top 5” de
las peores calles de Central
lll

El grupo de jóvenes de Ba-
cheando Paraguay publicó a
través de sus redes sociales el
calamitoso estado el cual se
encuentra la transitada calle
Prats Gill de la ciudad de San
Lorenzo y señalaron que el
tramo está dentro del top 5 de
las peores calles de Central.

“Estamos buscando la calle
más desastrosa del país. Prat
Gill ya figura en el top 5.
¿Quién merece el título?”, se-
ñalaron a través de su cuenta
de Instagram.

Los miembros de Bachean-
do Py recalcaron que Prats Gill
es una de las peores calles
después de la deteriorada ave-
nida Avelino Martínez.

“Prats Gill se está convir-
tiendo en el epicentro de los
atascos en el Departamento
Central”, lamentaron.

En el video se puede ob-
servar que los conductores que
circulaban por la arteria so-
licitaron a los jóvenes que
realicen trabajos de bacheos
debido a que el intendente de
la ciudad, Felipe Salomón, no
lleva a cabo los trabajos de
recapados en el tramo desde
hace años.

Desde hace bastante tiempo
pese a las reiteradas denuncias
ciudadanas, la avenida Ave-
lino Martínez y Prats Gill con-
tinúan minadas de baches de
todos los tamaños. Nunca se
hicieron los trabajos de ba-
cheo en forma en dichos tra-
m o s.

En la zona de la institución
educativa Domingo Savio, los
transeúntes deben saltar sobre
los pozos con nauseabundo
olor y la situación se complica
cuando se registran intensas
lluvias, debido a la acumu-
lación de agua en el lugar y los
pozos se vuelven más gran-
d e s.

Los vecinos afirman que es
un peligro constante transitar

en la avenida, sobre todo, en
días de lluvia porque la zona
se inunda por completo.

Los baches con agua es-
tancada son un peligro para
los conductores de rodados y
los motociclistas que diaria-
mente transitan en la zona.

RECLAMOS CIUDADANOS. En
el video publicado por los
jóvenes en las distintas redes
sociales, los reclamos ciuda-
danos no se hicieron esperar.

“La Luna tiene menos crá-
teres que Prats Gill”, expresó
Lucas Sotelo.

“¿Y Avelino Martínez qué
tal? Allí todos los sábados le
encontrás a un prójimo que
pide colaboración por tapar
los baches con arena y pie-
dras”, sostuvo Araceli Ávila.

“Es uno de los peores crá-
teres que existen en Ñemby y
San Lorenzo”, manifestó
Braian Cabral.

Entre las quejas de los
usuarios se destaca los efectos
negativos para los vehículos
pasar tantos baches. “Mi tris-
te camino de todos los días y
se destruye mi tren delan-
tero”, relató Laura Bogado.

“Esta es una de las peores
avenidas de verdad”, indicó
Ricardo Solís.

“Y pensar que ese asfaltado
no tiene demasiados años
que se restauró”, remarcó
Chris Plaz.

“Qué vergüenza tener así
las calles, MOPC. Vergüenza,
se están llenando el bolsillo
dejan así las calles”, finalizó
Sol Amarilla.

Lamentable. La zona del Colegio Domingo Savio se encuentra en deplorable estado.

Autogestión. Miembros de Bacheando Py dicen que la calle
Prat Gill es similar a una “superficie lunar”, por los baches.

ÚLTIMA HORA /CAPTURA

Ministerio de Salud
insta a elegir playas
y balnearios seguros

Medidas. Salud recomienda buscar informarción sobre la
calidad del agua de los lugares como balnearios y playas.
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La Dirección General de Vi-
gilancia de la Salud del Mi-
nisterio de Salud recomienda
a la población tomar me-
didas preventivas para evitar
enfermedades al visitar pla-
yas y áreas recreativas del
vecino país.

Entre las sugerencias des-
tacan elegir playas seguras,
consultando informes de ca-
lidad del agua y evitando
áreas con señales de adver-
tencia sobre contaminación,
como también mantener
medidas de higiene duchán-
dose antes y después de en-
trar al agua.

Destaca la importancia de
supervisar a niños pequeños,
colocarles pañales imper-
meables y cambiándolos en
áreas alejadas del agua.

CUIDAR LA PIEL. La Dra. Ve-
rónica Rotela Fisch, especia-
lista de la Cátedra de Der-
matología de la Facultad de
Ciencias Médicas, Hospital
de Clínicas, recomendó a la
ciudadanía a escoger el pro-
tector solar adecuado para lo
cual se debe tener en cuenta

el fototipo de piel indicado
para cada persona, y así evitar
daños significativos en la epi-
dermis. “Mientras más bajo
sea el fototipo menos capa-
cidad de defensa contra la
radiación solar posee la piel,
que sería el caso de los pe-
lirrojos, o rubios, con piel muy
clara, y ojos azules, que serían
los fototipos I y II”, explicó.

En otro punto, sostuvo que
las pieles más latinas que es la
más común en el país, la
población paraguaya tendría
un fototipo entre III, IV y V,
que serían pieles más trigue-
ñas, o morenas, ojos y cabellos
oscuros, y en menor cantidad
pieles blancas con menor re-
sistencia a la exposición solar.

“No hay un protector que
pueda bloquear todos los ra-
yos UV completamente, la ca-
pacidad nunca llega al 100%
de la protección. Algunas
guías internacionales hablan
de un mínimo de factor de
protección solar (FPS) 30-40,
pero a partir de un FPS 50 se
podría considerar que alcan-
zan un nivel de protección
adecuado”, remarcó.
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Puente Nanawa en Concepción,
símbolo de abandono y deterioro
Años sin mantenimiento han dejado grietas y daños visibles en este paso que no solo comprometen
la seguridad de los usuarios, sino que también afectan gravemente a los vehículos que lo transitan.

Concepción vivió una inusual
protesta ayer, cuando Héctor
Monges, un antiguo funcio-
nario de la Compañía Pa-
raguaya de Comunicaciones
(Copaco), escaló la torre de
telecomunicaciones de la em-
presa, de 110 metros de altura,
para manifestarse contra las
graves irregularidades que
afectan a la institución.

Monges denunció pública-
mente la falta de pago de
salarios por tres meses, la ca-
rencia de insumos básicos pa-

ra operar, cortes en la ope-
ratividad del servicio, pérdida
constante de clientes y la falta
de atención por parte de las
autoridades nacionales.

Munido de un cartel en el
que reclamaba soluciones in-
mediatas, el funcionario ex-
presó su desesperación por la
situación que atraviesan él y
sus compañeros de trabajo.

La medida de protesta ex-
trema buscó captar la atención
de las autoridades y de la ciu-
dadanía, en medio de una crisis

que no solo afecta al personal
de Copaco, sino también a los
usuarios que dependen de los
servicios de telecomunicacio-
nes en la región.

El funcionario permaneció
por espacio de dos horas en lo
más alto de la torre, sin que –al
parecer– haya tenido una res-
puesta oficial por parte de la
empresa ni del Gobierno.

DECADENTE. El grave proble-
ma de la oficina de Copaco en
la capital de primer depar-

tamento del país es la falta de
operatividad, ya que no recibe
insumos y accesorios para ta-
reas de mantenimiento que
exigen los clientes.

Sus servicios inherentes a
Internet, por ejemplo, casi pre-
senta corte cada semana y deja
sin sistemas a las empresas
oficiales. Se desconoce el nú-
mero de fugas de clientes que
tuvieron lugar en los últimos
años, pero se cree que son
miles los usuarios que dejaron
de usar la línea baja. JR

Trepó a la cima de una torre para protestar

Crucial. Esta infraestructura vial acortó tiempo y distancia entre Concepción y todo el Chaco.

J. R.

lll

Justiniano Riveros
CONCEPCIÓN

El puente Nanawa, una es-
tructura clave que conecta el
Departamento de Concep-
ción con la región occidental
del país, enfrenta un alarman-
te estado de abandono y de-
terioro tras años sin man-
tenimiento.

Una inspección reciente
realizada por este medio re-
veló peligrosas grietas que
comprometen la seguridad

del puente, originadas prin-
cipalmente por la destrucción
de las juntas de dilatación. Este
problema no solo pone en
riesgo a quienes transitan por
la zona, sino que también
genera daños en los vehículos
que circulan por la vía.

Tres de las juntas de dilatación
presentan deterioro y permite
una abertura muy prolongado
que golpean los vehículos y cau-
san ruidos muy fuertes con cada
cruce de los transportes.

El mantenimiento de la es-
tructura había sido asignado al

Consorcio Nuevo Chaco, res-
ponsable de la reconstrucción
de la ruta, pero este fue apar-
tado debido al incumplimien-
to de su contrato.

En la actualidad, el Ministerio
de Obras Públicas y Comu-
nicaciones (MOPC) adjudicó la
obra a dos empresas (Ecomipa
y el consorcio conformado por
las empresas TecnoEdil, Cons-
trupar y Ocho A), aunque los
transportistas continúan espe-
rando una intervención inme-
diata para reparar las averías.

La falta de atención al puen-

te Nanawa es motivo de preo-
cupación para los usuarios que
exigen al MOPC priorizar la
seguridad de una infraestruc-
tura vital para la región.

El puente Nanawa, ubicado
frente al puerto local, es una
obra de gran importancia, cuya
construcción se inició en 1985 y
fue inaugurado en 1989, marcó
un antes y un después en la
conectividad del país.

Gracias a esta imponente
obra se redujo considerable-
mente la distancia entre Con-
cepción y Filadelfia a través de

la región Occidental.
Además de su funcionalidad,

el Puente Nanawa es conocido
por ofrecer una vista privilegiada
del paisaje chaqueño y el río
Paraguay, lo que lo convierte en
un símbolo arquitectónico y
turístico de la zona.

Lamentablemente, el estado
de la ruta Concepción-Pozo Co-
lorado nunca cooperó para que
la conexión vial con el Chaco y
Asunción sea más eficiente. El
asfaltado construido en la era
del ex presidente, Juan Carlos
Wasmosy, solo duró un lustro y

Futura USF de Caacupé
La futura Unidad de Salud Familiar
(USF) Yhacaroysa de Caacupé brindará
atención médica de calidad en una in-
fraestructura moderna y bien equipada.

Extrema. El funcionario permaneció arriba durante dos horas.

JUSTINIANO RIVEROS

luego todo deteriorado.
La falta de mantenimiento

en el puente refleja la urgencia
de priorizar infraestructuras vi-
tales para garantizar la segu-
ridad y el desarrollo regional.
Los usuarios esperan que las
autoridades tomen medidas in-
mediatas para preservar este
icónico símbolo de conectivi-
dad y progreso. Un total de 90
km de este tramo fue limitado
hace poco y dos consorcios
estarán reconstruyendo con pa-
vimento rígido, que será la pri-
mera experiencia en el país.

Desidia. Las tres juntas de dilatación se están abriendo cada vez más por falta de mantenimiento.
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La inauguración del servicio
de balsa entre las localidades
de Domingo Martínez de Ira-
la, Paraguay, y Puerto Libertad,
Argentina, tiene una nueva
traba porque las autoridades
aduaneras argentinas primero
instalarán un escáner para co-
menzar a operar.

La parte de infraestructura es-
tá totalmente terminada ya en
noviembre del año pasado por
la firma privada Macuco Ecoa-
ventura y Navegación SA, que ya
realizó una inversión de más de

3 millones de dólares entre la
construcción de una embarca-
ción y balsa y las instalaciones
físicas y muelle en ambas már-
genes del río Paraná. “No se
puede inaugurar porque la
Aduana argentina ahora es el
problema. Primero van a poder
un escáner para los controles,
según manifestaron. El Gobier-
no argentino ya habilitó el paso,
pero nuevamente debemos es-
perar hasta que se instale el
equipo. Probablemente, van a
instalar un contenedor en el

lugar”, afirmó Claudelino Bo-
gado, secretario municipal.

El remolcador y la balsa ya
habían sido botados al agua
en el mes de diciembre por la
empresa adjudicada para rea-
lizar la travesía por el río Pa-
raná, luego de que se cons-
truyera la rampa desde el edi-
ficio construido para el cobro
de billetes hasta la ribera.

El funcionamiento de la
balsa impulsaría el progreso
económico de la localidad,
que estuvo varias décadas ai-

slada, a pesar de que está
ubicada solamente a 55 km al
sur de Ciudad del Este.

Una vez en funcionamien-
to, la balsa ayudará al des-
congestionamiento del tráfico
de vehículos por el Puente de
la Amistad, ya que los au-
tomovilistas residentes en la
región podrían cruzar desde la
Argentina al Paraguay y vi-
ceversa, sin necesidad de pasar
por la localidad de Puerto
Iguazú para realizar los trá-
mites migratorios. EM

Alto Paraná: Se retrasa apertura de paso fronterizo en balsa

Listo. La pasa-
rela concluyó en
agosto del año
pasado; solo res-
tan obras anexas.

ARCHIVO
lll

Wilson Ferreira
PRESIDENTE FRANCO

Presidente Franco encara un
2025 lleno de desafíos, con la
mirada puesta en la próxima
inauguración del Puente de la
Integración, una obra que co-
nectará Paraguay con Brasil
sobre el río Paraná, transfor-
mará radicalmente la diná-
mica económica y social de la
región. Este puente, la segunda
unión física entre ambos paí-
ses en el área de las Tres
Fronteras, representa un avan-
ce sin precedentes que marcará
un antes y un después para la
ciudad, el Departamento de
Alto Paraná y el país entero.

El concejal municipal Si-
meón Duarte (PLRA) expresó
el sentir colectivo respecto a
este momento histórico. “Es el
año que muchos franqueños
esperan para ver crecer su ciu-
dad. A estas alturas, ya no
podemos seguir mirando con
envidia lo que se hace en
ciudades como Ciudad del
Este o Foz de Yguazú (Brasil).
Tenemos que arrancar, tene-
mos que ver el crecimiento
real de nuestra ciudad”, dijo.

El Puente de la Integración
se presenta como una opor-
tunidad única para Pdte. Fran-
co para posicionarse como un
nodo estratégico en el comer-
cio internacional y el turismo
regional. Según Duarte, el de-
sarrollo no solo depende de la
infraestructura, sino también
de la capacidad de la ciudad
para generar las condiciones
que atraigan inversiones y
promuevan el empleo local.

Uno de los principales de-
safíos es la finalización de las
obras complementarias, indis-
pensables para que el puente
cumpla con su propósito de ser
un catalizador del desarrollo.
Estas obras incluyen la cons-
trucción y mejora de accesos
viales, sistemas de transporte y
otras infraestructuras que fa-
ciliten el flujo de bienes y per-
sonas entre Paraguay y Brasil.

Este año tenemos que soltar
el freno de mano, como so-
lemos decir. Hay que poner a
consideración de empresarios y
emprendedores toda la capa-
cidad de Presidente Franco para
convertirse en un lugar atractivo

para la inversión”, subrayó.
La ciudad enfrenta el reto de

modernizarse para poder apro-
vechar al máximo esta cone-
xión estratégica. La llegada de
nuevas empresas e industrias es
uno de los principales obje-
tivos vinculados al puente.

Según Duarte, el desarrollo
económico debe traducirse en
oportunidades laborales para
los jóvenes franqueños, mu-
chos de los cuales se han
capacitado esperando un fu-
turo mejor. “Nuestra gente ne-
cesita tener la oportunidad de
trabajar en su propia ciudad.
No podemos seguir viendo
cómo se pierden talentos por-
que deben migrar para en-
contrar empleo”, afirmó.

El concejal también destacó
que el puente no solo im-
pulsará la economía, sino que
fomentará el intercambio cul-
tural y turístico. “Quiero que
Presidente Franco sea vista con
otros ojos, que los turistas lle-
guen aquí atraídos por una

ciudad que tiene algo que ofre-
cer. Tenemos que convertirnos
en un destino, no solo en un
lugar de paso”, insistió.

La remodelación de espacios
públicos será crucial para me-

Trabas. Hace un año se anuncia la puesta en marcha del servicio.
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Todo depende de la conclusión de las obras complementarias. Los franqueños esperan
un efecto derrame, aunque el Municipio deberá colaborar para evitar desorden y caos.

Bisagra. En Franco, anhelan un despegue de la ciudad en términos económicos y turísticos.

jorar la calidad de vida de los
habitantes y atraer visitantes.
“Vamos a tener proyectos muy
importantes, como la remo-
delación del Parque Indepen-
dencia, que será un espacio

renovado para nuestra gente.
Además, estamos trabajando
en iniciativas que fomenten un
mayor acercamiento con ciu-
dades como Foz de Yguazú,
que puede ser un modelo a

seguir para nosotros”, explicó.
El edil se mostró optimista

respecto al potencial transfor-
mador del puente, pero in-
sistió en que el éxito depen-
derá del esfuerzo conjunto en-
tre las autoridades, los em-
presarios y la ciudadanía.

El Puente de la Integración
promete un antes y un des-
pués para Franco, pero este
cambio requiere de compro-
miso y visión a largo plazo de
parte de las autoridades lo-
cales y departamentales. Con
las obras complementarias en
marcha, el desafío para la ciu-
dad será aprovechar esta opor-
tunidad histórica para con-
vertirse en un referente de
desarrollo en Paraguay.

Uno de los principales de-
safíos pendientes es contar
con un plan director que or-
dene y regule el crecimiento
de la ciudad y así evitar males
que hasta hoy afecta a Ciudad
del Este, consecuencia de un
crecimiento desordenado.
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Logro.
Los bebés

se en-
cuentran
en buen

estado de
salud

para ale-
gría de su

madre y
de los in-
tervinien -

tes.

En el Centro de Salud de
Juan E. O'Leary, Alto Paraná,
nacieron ayer dos pequeños
gemelos que iluminaron los
rostros de médicos, enfer-
meras y familiares. Con diez
minutos de diferencia los dos
bebés robustos llegaron al
mundo, representando un
logro para los profesionales
de dicho centro asistencial.

La protagonista de esta his-
toria es una mujer de 33 años,
residente de La Virginia, quien
tras 34 semanas de gestación
dio a luz a sus hijos en un
parto lleno de profesionalis-

Realizan exitoso parto
gemelar en O’Leary

mo y emotividad.
El primero de los bebés, con

un peso de 1.900 kg y una
longitud de 42 centímetros,
fue seguido de cerca por su
hermano, que nació con 2.100
kg y midió 44 centímetros.
Ambos, de sexo masculino,
gozan de buena salud.

El parto fue llevado a cabo
por un equipo multidiscipli-
nario bajo la dirección del Dr.
Christian Torres. Este es un
logro colectivo que refleja la
confianza de la madre y el
esfuerzo constante del per-
sonal médico”, expresó. WF
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Antonio Rolin
ITAPÚA

Encarnación se convirtió en el
epicentro de una experiencia
sin precedentes durante la re-
ciente celebración de Año Nue-
vo. El Sambódromo de la ciu-
dad fue el epicentro de un
evento, organizado por una
empresa privada, que reunió a
unas 4.000 personas el primer
día del año, marcando un antes
y un después en la fusión entre
música, arte y tecnología.

Esta megafiesta destacó por
integrar elementos de ciencia y
tecnología en un ambiente
que, según los organizadores,
generó un efecto terapéutico y
a n t i d e p r e s i vo .

Además, durante la fiesta se
presentó una serie de can-
ciones creadas por Rolando
San Martín, fundador del la-
boratorio de innovación SM,
entre las que sobresalen Pa -

raguay campeón, Rohayhu En-
carnación y Carnaval encarna-
ceno.

Estas melodías, diseñadas
con letras positivas y una fre-
cuencia de 432 Hz buscan
estimular la serotonina, cono-

cida como la “hormona de la
felicidad”, brindando bienestar
emocional a los asistentes.

En declaraciones a ÚH, San
Martin explicó que utilizó di-
versas herramientas de inteligen-
cia artificial para componer las

Encarnación busca ponerse a la
vanguardia de las megafiestas

Innovación. Con IA, crearon melodías para estimular serotonina, la “hormona de la felicidad”.

GENTILEZA

melodías, voces e instrumentos.
El innovador adelantó que

planea incorporar sus produc-
tos digitales en otros eventos a
nivel nacional, continuando
con su objetivo de mezclar arte,
tecnología y bienestar. AR
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Pasión por la artesanía se
convirtió en amor de pareja

En fotos. El velocípedo cuesta 50.000 y la arañita
chiquita G. 35.000. La familia, de visita en Uruguay.
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Marisol Ramírez
mramirez@uhora.com.py

U
na pareja de ar-
tesanos que con su
puesto forma par-
te de los atractivos

culturales y turísticos que se
ofrece en la ciudad de San
Bernardino este año compar-
tió con ÚH su historia de
amor, que se inició por una
pasión compartida: “el amor
al arte”.

Luis Fernández Araujo (43)
oridundo de Ñemby (Para-
guay) y Paula Imaz (38), pro-
cedente de Buenos Aires (Ar-
gentina), conforman esta pa-
reja sonriente y talentosa, de
actitud bohemia. Ellos son ar-
tesanos viajeros y accedieron a
compartir su historia de amor,
ya que en un momento de la
conversación sobre sus traba-
jos resaltaron que son pareja
en la vida y en el arte.

Con voz agradable, Luis de-
talló que con su compañera de
vida, Paula, tienen un hijo de
14 años llamado Lucas.

Se conocieron hace 16 años.
Primero fueron amigos; ella
hacía artesanías en macramé
en la Plaza Libertad y trabajaba
con una tía, una reconocida
ceramista paraguaya, llamada
Gladys Imaz.

“Al año de conocernos, de-
cidimos aventurarnos en un
viaje a Brasil, y desde allí es-
tamos juntos. Como sello de
nuestro amor, nació Lucas, un
pequeño gran artista,” recordó
Luis Fernández.

En general, hoy día, la fa-
milia comparte: “Agradece -
mos todo lo que ya nos dio el
arte, el camino recorrido, los
paisajes vividos, la satisfacción
de hacer lo que nos gusta y
poder vivir de ello”.

VIDA DE ARTESANOS
“Nos dedicamos a la ar-

tesanía desde que nos cono-
cimos hasta hoy. Hacemos
una técnica llamada macramé,

que es el arte de hacer nudos”,
detalló Luis.

Tiempo después, llegó a la
vida artística de Luis el trabajo
con el metal, “el cual pasó a
formar parte de mi vida. Tuve
muchos maestros con los cua-
les estoy muy agradecido”, su-
b r ay ó .

Luis hace arte con la técnica
denominada alambrismo,
también trabaja con la fili-
grana y joyería, elaborando
diseños tradicionales, contem-
poráneos y le brinda un toque
personal a los trabajos.

La familia viaja y recorre el
interior del Paraguay y llega
con su arte a ciudades del
Brasil, Bolivia, Argentina y
U r u g u ay.

“Actualmente, vivimos en
Mariano Roque Alonso del
Paraguay, donde, con nuestras
propias manos, levantamos el
taller de joyería o como le
solemos llamar el laboratorio

de las ideas”, contó.
Luis añade que Paula es

tímida para hablar, pero que le
gusta interaccionar con los
clientes a la hora de vender sus
productos, los cuales muestra
y expone con orgullo.

Los tres integrantes de esta
particular familia de artistas,
además de elaborar objetos
decorativos y de bisutería, ha-
cen las llamadas trenzas tereré
o bahiana, que están muy de
moda en San Ber durante la
temporada estival, las cuales se
encuentran desde G. 40.000 y
logran hacerlas con destreza
en minutos.

Ahora se los puede encon-
trar los días viernes, sábados y
domingos en la Peatonal de
San Bernardino, frente a Se-
natur/ Casona Büttner, desde
las 16:00 hasta la medianoche.
Aggiornados a los tiempos ac-
tuales, aceptan todo tipo de
pago, desde tarjeta de crédito o

débito, hasta transferencias
bancarias o efectivo. Venden
desde pulseritas de hilo a G.
10.000 hasta finas joyas en
plata con valor de hasta G.
1 . 50 0 . 0 0 0 .

Un pensamiento lidera la
vida de Luis, y esto lo com-
parte su familia, “creo en que
somos energía” y por eso tra-
baja con los metales, “que son
minerales que vienen de la
tierra, junto con eso, la energía
de las piedras semipreciosas,
que aportan beneficios im-
portantes a la salud”.

Además, disfruta y gusta de
trabajar con el cobre, la plata y
el bronce los cuales, “me ex-
plicaba un amigo, son mi-
nerales con espíritu”, detalló.

AVENTUREROS
Acerca de cómo se orga-

nizan como familia para rea-
lizar el trabajo y cómo lo
combinan con la escolaridad

de Lucas, comentó Luis: “Mi
hijo va a la escuela normal-
mente y cuando tenemos va-
caciones de la escuela ya aga-
rramos la mochila”.

Además, Lucas está toman-
do un curso de piano y es
autodidacta en los ámbitos de
la pintura y los dibujos. En
tanto que Luis y Paula se
dedican “24/7 a crear”.

Durante el año, para cuidar
la escolaridad de Lucas, la fa-
milia trabaja en la venta de sus
productos en puestos que co-
locan en la calle o en el marco
de ferias. En el 2024 estuvieron

activamente en la feria Pal-
mear (centro histórico asun-
ceno) y por el Centro Cultural
del Puerto de Asunción.

“En ambos casos, resultaron
muy beneficiosos para noso-
tros tener esos espacios, tanto
en Palmear como en el Puerto
de Asunción, es una gran vi-
driera para los artesanos, por
lo cual, estaremos nuevamen-
te este 2025”, anunció.

Las propuestas artesanales
de la familia se pueden ver en
sus redes @Mamboreta_arte
en Instagram y Mamboretá
arte en Facebook.

Del amor al arte a ser pareja. Luis Fernández (Paraguay) y Paula Imaz (Argentina).

ANDRÉS CATALÁN

Enteráte

Las músicas de
Bad Bunny no
son para Kendall
Con el lanzamiento de su
sexto álbum de estudio,
Debí tirar más fotos, el pú-
blico piensa que las can-
ciones hablan de la com-
plicada relación y rompi-
miento de Bad Bunny con
Kendall Jenner, con quien
habría terminado en se-
tiembre pasado.
El artista aseguró que las
canciones del disco no ha-
blan de personas en es-
pecífico y que, por el con-
trario, “la gente no tiene ni
idea” sobre quiénes han
sido sus fuentes de ins-
piración a la hora de com-
p o n e r.
En una reciente entrevista
con Time, Bad Bunny ex-
plicó que “el significado de
la canción puede variar en
muchas cosas, como la au-
sencia de una persona que
ya no está contigo o de un
amor. Pero también puede
tratarse de muchas otras
cosas que ya no están”, al
referirse al sencillo que da
título al álbum Debí tirar
más fotos.
Desde que salió el nuevo
disco, los fans comenzaron
a imaginar escenarios sobre
la vida privada del conejo
malo y su romance con
Kendall, inspirados en sus
propias historias de amor.
Pero de acuerdo con lo
dicho por el cantante, estas
composiciones no necesa-
riamente hablan de su no-
viazgo con ella.
Bad Bunny y Kendall Jen-
ner terminaron su rela-
ción en diciembre de
2023, después de menos
de un año de noviazgo y
no se ha conocido cuál es
el motivo detrás de su
decisión de tomar cami-
nos distintos. La última
vez que se los vio fue en
una fiesta tras la parti-
cipación de Martínez en
Saturday Night Live. Ni
Bad Bunny ni Kendall no
se pronunciaron sobre la
ruptura.

Kendall y Bad Bunny.

Spoiler Night de la
película Hombre Lobo

En el cine de Multiplaza se realizó el Spoiler Night
de Wolf Man (Hombre Lobo, en español). El en-
cuentro fue propiciado por Filmagic Entertainment.
Se trata de una película de terror estadounidense,
dirigida y coescrita por Leigh Whannell; es una
nueva versión de The Wolf Man.
En la trama, Blake, un hombre de familia, se muda
de San Francisco a Oregón con su esposa adicta al
trabajo Charlotte y su hija Ginger. En la granja, por
la noche, durante una luna llena, la familia es
atacada por un Hombre Lobo que le clava las garras
en el brazo a Blake y comienza a transformarse.

Lucía Bittar e Isabel Ayala. Walt Hermosa y Luciana Pereira.

Magalí Fleitas y Beatriz Chávez. Francisco Morínigo y Rodrigo Núñez. Wil Larroza y Sofía Núñez.

Divorcio en puerta
Jessica Alba y Cash Warren se se-
pararon y están avanzando con el
proceso de divorcio, aunque no se
sabe el motivo.

Sofía Netto y Arandú Cáceres.
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la noche, durante una luna llena, la familia es
atacada por un Hombre Lobo que le clava las garras
en el brazo a Blake y comienza a transformarse.

Lucía Bittar e Isabel Ayala. Walt Hermosa y Luciana Pereira.

Magalí Fleitas y Beatriz Chávez. Francisco Morínigo y Rodrigo Núñez. Wil Larroza y Sofía Núñez.

Divorcio en puerta
Jessica Alba y Cash Warren se se-
pararon y están avanzando con el
proceso de divorcio, aunque no se
sabe el motivo.

Sofía Netto y Arandú Cáceres.
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Colación de Nuestra
Señora del Huerto de
Mauricio José Troche
En una divertida fiesta en la quinta
María Auxiliadora de la ciudad de
Mauricio José Troche, los egre-
sados del bachillerato contable
del Colegio Nuestra Señora del
Huerto celebraron su egreso.

Los ex alumnos son Nahuel
BenÍtez, Abril Dethier, Daniel Vaz-
quez, Sany Giménez, Nicolás
Melgarejo, Carmen Fariña, Moisés
Godoy, Lisandra Fernández, Ale-
jandro Herebia, Nicole Gómez,
José Almada, Evelyn Amarilla, Jo-

nás Cariza, Rocio Alarcón, Walter
Benítez, Gimena Barboza, Rodri-
go Riveros, Evelyn López , Lucas
Martínez y Jade Acosta

Fueron los invitados de honor
las personas que marcaron la vida
de los jóvenes, a lo largo de su vida
e s c o l a r.
Luis María Barreto fue maestro de
ceremonia.

Un momento muy emotivo fue
cuando los 20 alumnos danzaron
el vals con sus padres.

Divertidos
compartie -
ron los chi-
cos del
Huerto su
fiesta de
colación.

Paris Hilton Adam Brody Billy Crystal

Famosos pierden sus
casas por incendio y
se lamentan en redes
lll

EFE
LOS ÁNGELES

Una larga lista de estrellas de
Hollywood y famosos, entre
ellos Paris Hilton, Billy Crys-
tal y Adam Brody han visto
sus casas consumidas o da-
ñadas por los incendios fo-
restales que asolan varias zo-
nas de los alrededores de Los
Ángeles y muchos han re-
currido a las redes para de-
s a h o g a r s e.

Otros, más afortunados, co-
mo la actriz Kate Beckinsale,
que vivió en Pacific Palisades,
una de las comunidades an-
gelinas más afectadas por el
fuego, que también se ex-
tiende ahora por las colinas de
Hollywood, se solidarizan con
los afectados y ofrecen a través
de Instagram ayuda a quienes
han perdido sus hogares o no
pueden por ahora volver a
casa.

“Tengo el corazón roto.
Pacific Palisades es una co-
munidad muy inusual de
encontrar en Los Ángeles,
llena de familias con niños
pequeños y mascotas. Lloro
por todas las personas y mas-
cotas involucradas, a muchas
de ellas las conozco. Mi co-
razón está roto por las fa-
milias que lo han perdido
todo, y las personas y sus
animales, sin mencionar los
caballos y todos los animales
salvajes, los negocios y los
medios de vida de las per-
sonas", escribió Beckinsale.

En Pacific Palisades tienen
su residencia, entre otros,

Jennifer Aniston, Bradley
Cooper, Eugene Levy, Tom
Hanks y Rita Wilson, Reese
Witherspoon, Adam San-
dler, Michael Keaton, Miles
Teller, Michael Mann, Ann
Sarnoff, Carol Lombardini,
Alan Bergman, Kathleen
Kennedy, Steve Guttenberg y
James Woods, según The
Hollywood Reporter.

DAMNIFICADOS. Ese medio y
otros especializados en espec-
táculos y farándula como Peo-
ple y Variety hicieron ayer re-
cuento de los famosos dam-
nificados por los incendios
iniciados este martes en áreas
de monte del condado de Los
Ángeles, la mayoría aún no
controlados, que han causado
hasta ahora la muerte de cinco
personas, obligado a decenas
de miles de personas a dejar
sus casas y destruido más de
2.000 construcciones, según
datos oficiales.

“Sentarme con mi familia,
ver las noticias y ver nuestra
casa en Malibú arder hasta
los cimientos en la televisión
en vivo es algo que nadie
debería tener que experi-
mentar”, escribió Paris Hil-
ton en su cuenta de Ins-
tagram, donde colgó tam-
bién las imágenes televisivas
del momento.

“Esta casa fue donde cons-
truimos tantos recuerdos pre-
ciosos... Es donde Phoenix (su
hijo) dio sus primeros pasos y
donde soñamos con construir
una vida de recuerdos con
London (su hija)... Si bien la
pérdida es abrumadora, me

aferro a la gratitud de que mi
familia está a salvo. Mi co-
razón y mis oraciones están
con cada familia afectada por
estos incendios”, dijo la rica
heredera, modelo, actriz y
cantante, casada con Carter
Re u m .

El veterano actor James
Woods, ganador de un Oscar,
no pudo evitar el llanto cuan-
do habló de la destrucción de
su casa en Pacific Palisades
ante las cámaras de CNN.

“Un día estás nadando en la
piscina y al día siguiente ya no
queda nada. Había tanto caos
que parecía un infierno. Todas
las casas a nuestro alrededor
estaban en llamas”, dijo con

los ojos bañados en lágrimas.
Otros artistas como Diane

Warren, Ricki Lake, Adam Bro-
dy y Leighton Meester, Ca-
meron Mathison, Anna Faris o
Billy Cristal han colgado men-
sajes similares en los que por
un lado agradecen estar sanos
y salvos junto a sus familias y,
por otro, lloran la pérdida de
casas, donde han vivido du-
rante años.

“No hay palabras para des-
cribir la enormidad de la de-
vastación que estamos pre-
senciando y experimentando.
Nos duele la pérdida de nues-
tros amigos y vecinos que
también han perdido sus ho-

gares y negocios en esta tra-
gedia”, escribió Billy Cristal
quien se declara “destrozado”
por el hecho de haber perdido
el que fue su hogar desde
1979.

A SALVO. La actriz Cameron
Mathison publicó una foto de
las ruinas humeantes de su
casa junto a un mensaje: “Es -
tamos a salvo, pero esto es lo
que queda de nuestro her-
moso hogar, el hogar donde
crecieron nuestros hijos y don-
de ellos querían criar a los
suyos algún día”.

Los incendios han obligado
a suspender estrenos cinema-

tográficos, como el de “Uns -
toppable”, la última película
de Jennifer López, fiestas y
presentaciones en Holly-
wo o d .

El emblemático Paseo de la
Fama de Los Ángeles, con-
currido a diario por miles de
turistas, se encuentra en alerta
amarilla de evacuación por el
incendio en las colinas de
H o l l y wo o d .

Además, el mítico Teatro
Chino y el Teatro El Capitán,
dos edificios emblemáticos
del viejo Hollywood, han sido
evacuados por seguridad y ce-
rrados al público hasta nuevo
aviso. EFE

Fuego devastador. Incendios obligaron a miles de personas a dejar sus casas. Más de 2.000 construcciones fueron afectadas.



27ULTIMA HORA ASUNCIÓN
VIERNES 10, ENERO 2025

Arte y espectáculos

Muestra colectiva en Casa Hassler. Una de las obras
que se encuentra en exposición al público.

Para mujeres. En el Hotel Oasis Dream se ofrece una
experiencia de pintura. Datos al (0971) 100-669.

Para visitar. Cada sábado se habilitan nuevas exposiciones colectivas, coordinadas por Horacio Guimaraens.

Plástica:
Creativas
propuestas
en San Ber
lll

Marisol Ramírez
mramirez@uhora.com.py

Las artes plásticas tienen su
espacio especial en el marco
del verano cultural en San
Bernardino, cita obligada en la
temporada estival.

Este sábado 11 de enero a
las 21:00 será habilitada la
segunda exposición colectiva
de pinturas, coordinada por
gestión de Horacio Guima-
raens, en el Centro Cultural de
la Municipalidad de San Ber-
nardino Casa Hassler (Avda.
Luis Vaché esq. Emilio Has-
sler). Acceso libre y gratuito.

En esta oportunidad se pre-
sentan obras del Grupo Abier-
to con trabajos de artistas co-
mo Alicia Perito, Gladys Mas,
Lendy Peña, María Ughelli,
Marrha Uhl, Mercedes Cen-
turión, Patricia Silva. Artista
invitada, Marta Rocío Benítez.
La curaduría está a cargo de
María Eugenia Ruiz.

“Se trata de una gran opor-
tunidad para conocer, disfru-
tar y valorar el trabajo de estas
artistas visuales con diferentes
propuestas en acuarelas, óleos,
acrílicos y técnicas mixtas, con
variadas temáticas,” detalló a
ÚH el organizador, Horacio F.
Guimaraens. Apoya la Mu-
nicipalidad de San Bernardi-
no.

Guimaraens recordó que
“hace casi 30 años, ocho mu-
jeres artistas formaron el Gru-
po Abierto, con el fin de tra-
bajar y exponer juntas. Pres-
tigiosas galerías de Asunción y
del interior del país exhibieron
sus obras. Participaron con
éxito en la primera Bienal de
Asunción con Arte Rodante,
exhibiendo las obras en buses
del transporte público, con el
fin de llevar el arte a la gen-
t e. ”

Además, el grupo desarrolló
una amistad inquebrantable
“gracias al respeto, honestidad
y cariño que comparten mien-
tras se expresan usando óleo,
acrílico o técnicas mixtas, ins-

piradas en diferentes temá-
t i c a s. ”

EXPERIENCIA CREATIVA. Bajo
el lema Expresa tu niña interior
pintando un lienzo, el curador y
gestor cultural Horacio Gui-
maraens viene ofreciendo a las
mujeres un momento creativo
exclusivo para ellas, “pintando
y compartiendo una sabrosa
picada, tragos, café o té”.

La primera cita de esta pro-
puesta en San Bernardino, esta
temporada, será este viernes
10 de enero desde las 20:00,
en una noche para compartir y
expresarse libremente sobre
un lienzo el cual la parti-
cipante se llevará de recuerdo.
Será en el Hotel Oasis Dream
(Korochiré 3160, casi avenida
Guillermo Naumann, detrás
de Burger King y Superseis), de
San Bernardino.

“No se trata de un taller de
pintura. La invitación es a
expresarse desde la ‘niña in-
terior’; es decir, un momento
para distenderse, divertirse,
c r e a r. ” comenta Guimaraens.

La experiencia incluye ma-
teriales de pintura, espumante,
sangría, picadas y sorteo de
obsequios. El precio de cada
adhesión es de G. 200.000.
Para reservas, los interesados
pueden escribir a los teléfonos
(0971) 100-669 o (0971) 222-
901. Los cupos son limitados.

El objetivo es que las par-
ticipantes “tengan oportuni-
dad de experimentar una nue-
va forma de divertirse este
verano, en San Ber y pasar un
buen momento, creando y
con la oportunidad de co-
nocer nuevas personas, com-
partiendo creatividad”, dijo a
ÚH el ideólogo del proyecto.

Otras propuestas de artes
plásticas para visitar en San Ber
en forma permanente están
disponibles en el Museo y
Biblioteca Casa Hassler, Av.
Luis Vaché esq. Emilio Hassler
(0982) 500-872 y en el Centro
de Experiencia Turística de San
Bernardino, ubicado en la Ca-
sona Büttner.

Se proponen interesantes actividades literarias
San Bernardino también
propone interesantes activi-
dades literarias al público.
En la fecha, desde las 20:00
tendrá lugar la actividad
Club de lectura de autores
paraguayos contemporá-
neos, en la residencia del Dr.
Raúl Andrada (Emilio Has-
sler casi Ind. Nacional). Más
informes al 0981) 421-985.
La escritora Sofía Raquel Fer-
nández Casabianca (foto),

fundadora del primer Club
de literatura nacional con-
temporánea en el Centro
cultural Punto Divertido
participará del encuentro.
En el Centro de Experiencias
Turísticas Senatur, sito en la
Casona Büttner (Colonos
Alemanes y peatonal Nra.
Sra. de la Asunción), están
convocados amantes de la
lectura a través del Proyecto
San Ber Literario 2025. Este

sábado 11 de enero, desde
las 10:00 tendrá lugar la pro-
puesta Contame un cuento,
con participación de escri-
tores nacionales. A las 19:00,
se ofrecerá la conferencia:
Buscador de imposibles, a
cargo de Diego Centurión,
escritor y conferencista. Para
saber más sobre la agenda
de actividades consultar re-
des sociales de Senatur o
llamar al (0971) 503-965.

Observación planetaria
Este 10, 11 y 12 de enero, de 20:00 a
22:00, en la Terraza Turista Róga,
en la Costanera, se propone disfru-
tar de la alineación de planetas.
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Carnaval Encarnaceno se
presentó con ritmo y color
lll

Marisol Ramírez
@Lic.Marisolramirez

Al ritmo de la alegre Batucada
Hawaiana, el miércoles se rea-
lizó el lanzamiento del Car-
naval Encarnaceno 2025, en
La Matrix ueno de Asunción.

La esperada cita tendrá lugar
en el Sambódromo de En-
carnación los días 25 de enero,
1, 8 y 15 de febrero. La Se-
cretaría Nacional de Turismo
(Senatur) la declaró Evento de
Interés Turístico Nacional,
cuando se cumple un siglo de
vigencia.

Para sentir un poco del car-
lor y alegría de esta colorida
fiesta, sus protagonistas, las
bellas reinas, con su gracia y
habilidades dancísticas, y el
Rey Mono engalanaron la pre-
sentación.

Desfilaron ante los presen-
tes con brillo y plumas, la
Reina del Carnaval Encarna-
ceno 2024, representando al
Club Pettirossi, Ángeles Báez,
luego la Reina del Corso En-
carnaceno 2024 representan-
do al Club Universal, Viviana
Ac u ñ a .

Le siguieron las reinas Iara
Britez (Club Radio Parque),
Iara Martinez (Club Sacachis-
pas), Nayeli Quiñónez (Club
22 de Septiembre), María Mü-
ller (Club San Juan), Alejandra
Montenegro (Club Pettirossi)
y Billy Gervasio el Rey Momo.
Todo esto, al ritmo de la Ba-
tucada Hawaiana.

LO QUE SE VIENE. Cuatro no-
ches de diversión, música y
color augura el Carnaval En-

carnaceno 2025, listo para ha-
cer historia en su edición de
este año, que entre sus no-
vedades anunció será inclu-
sivo, invitando a todos a for-
mar parte de esta gran fiesta.

Los organizadores compar-
tieron la emoción de revivir
esta emblemática festividad

que: “forma parte de la iden-
tidad del pueblo paraguayo.”

En la jornada, destacaron la
importancia del tradicional
evento, organizado por la Aso-
ciación Club de Clubes, con-
formada por siete clubes de
comparsas y carrozas.

El Lic. Eduardo Florentín,

presidente del ente y repre-
sentante de la asociación or-
ganizadora, agradeció a los
patrocinadores y auspician-
tes del evento.

Las entradas ya están dis-
ponibles a través de la página
web del carnaval y la web
oficial de Tuti.

Un verano en el
museo, la nueva
propuesta del MuCi

Para disfrutar. El Museo de Ciencias (MuCi) cuenta con
varias actividades para disfrutar con toda la familia.
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A partir de este sábado se
inicia en el TatakuaLab Un
verano en el museo, la nueva
propuesta del Museo de
Ciencias (MuCi). La misma
a invita a los asistentes a
sumergirse en experiencias
interactivas con el agua,
mientras que en el plane-
tario San Cosmos se podrá
disfrutar de un nuevo show
para viajar más allá del sol.
Ambas actividades se rea-
lizan de 14:00 a 20:00, en
los espacios del MuCi, el
TatakuaLab y el planetario
San Cosmos, ubicados en el
Complejo Textilia (Avda.
General Santos 1030) de
Asunción.

PARA SABER MÁS. La tem-
porada se abrirá oficialmen-
te mañana en el TatakuaLab,
con Reyes científicos, una
tarde especial dedicada a ce-
lebrar y visibilizar el trabajo
de los científicos del Pa-
raguay. Estarán disponibles
charlas interactivas con los

reyes científicos invitados, ade-
más se podrá descubrir más
sobre el impacto de sus ac-
tividades y disfrutar de ex-
periencias educativas que re-
flejan la importancia de la
ciencia en la sociedad. Tam-
bién habrá trivias de ciencia,
experimentos en vivo, activi-
dades interactivas con el agua
y observación de astros.

Por otro lado, en el planetario
digital San Cosmos, se estrenará
Más allá del sol, un show apto
para todo público con ganas de
descubrir los misterios ocultos
más allá del Sistema Solar.
Cuenta la historia de Celeste,
una niña aficionada a la as-
tronomía que emprende una
aventura con una compañera
inesperada: La Luna. Juntas dis-
frutarán de un viaje por el uni-
verso para descubrir qué son los
exoplanetas. Asimismo, siguen
vigentes otras propuestas como
Namoo y Supernovas, Dino-
saurios: Una historia de super-
vivencia, Somos Aliens y El Sis-
tema Solar.

Carnaval. Reinas y Rey Momo dieron un adelanto de lo que se viene en la Perla del Sur.

Belleza. Durante cuatro noches, se podrá
apreciar la belleza de reinas y sambistas.

Alegría y diversión. Las batucadas, como
la Hawaiana, le ponen ritmo a la fiesta.

ANDRÉS CATALÁN ÚH
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C RU C I G R A M A

HORIZONTALES
1.- adj. Natural de Moscú. 2.- adj. Que implica
déficit. 6.- m. Sitio donde se coloca la oliva o
aceituna en la recolección hasta que se lleva al
trujal. 7.- m. Pl. Asno salvaje o silvestre. 10.- m.
Pl. Acción y efecto de enterrar. 11.- adj. Pl. Que
tiene constancia.

VERTICALES
1.- adj. Pl. coloq. Que tiene miedo de cualquier
cosa. 3.- tr. Ejecuta algo a ejemplo o semejanza
de otra cosa. 4.- m. Acción de torear. 5.- adj. Pl.
Dicho de un ajuste o de un precio: Que se fija en
determinada cantidad, a diferencia de los que
son resultado de evaluación o cuenta circuns-
tanciada. 8.- f. Pl. Partícula de cualquier líquido
de forma esferoidal. 9.- Del verbo ser o re-
ferente al mismo.

SobrSobre la hore la horaa
GATURRO Por Nik

RADIO MONUMENTAL

Lunes a viernes

00:00 a 05:00 – Madrugada Monumental
05:00 a 08:30 – La Lupa
08:30 a 11:30 – Va con onda
11:30 a 14:00 – Fútbol a lo Grande
14:00 a 16:00 – En voz alta
16:00 a 18:00 – Cuentas claras
18:00 a 19:30 – El Extra de Fútbol a lo Grande
19:30 a 22:00 – Sobre el final
22:00 a 00:00 – Silbando en la oscuridad

En Radio

Monumental. Fútbol a lo grande, con
Arturo Rubín, desde las 11:30.

RADIO URBANA

Lunes a viernes

07:00 a 09:00 – Urbana al Máximo
09:00 a 12:00 – Vale todo
12:00 a 15:00 – May Day
15:00 a 17:00 – Arde la ciudad
17:00 a 19:00 – Leyendas Urbanas
19:00 a 21:00 – Urbana PM
21:00 a 23:00 – Música Gourmet

ESTACIÓN 40

Lunes a viernes

07:00 a 09:00 – Después vemos
09:00 a 12:00 – Así pega
12:00 a 15:00 – Ranking E40
15:00 a 18:00 – Elegidos E40
18:00 a 20:00 – Top 20
20:00 a 22:00 – Rompiendo la noche
22:00 a 00:00 – Party E40

CHACO BOREAL 1330

Lunes a viernes

00:00 - 04:00 – Trasnoche 1330
04:00 - 05:00 – Marandu Ko’êmboyve
05:00 a 07:00 – Bien Arriba
07:00 a 10:00 – En Movimiento
10:00 a 12:00 – Está Pasando
12:00 a 14:00 – Clave Informativa
15:00 a 17:00 – Ramos Generales
17:00 a 19:00 – Algo va a pasar
19:00 a 21:00 – Tribuna Azulgrana

Pantalla chica

Telenovela.
Pedro el es-

camoso
llega por La-

tele a las
14:30.

TELEFUTURO

Viernes

05:30 - Día a Día
09:00 - Vive la Vida
11:30 - Meridiano informativo
13:30 - Secretos de familia
15:00 - Vive la Tarde
16:30 - Amor en alquiler
17:45 - Margarita
19:00 - Telediario
21:00 - Renacer
21:45 - Perdido en el amor
23:00 - 911 La serie

LATELE

Viernes

06:00 - Franja Animada
08:00 - Franja Chespirito
09:00 -A cada quien su santo
10:00 - Como dice el dicho
11:00 - Karu Porã
12:00 - Dame chocolate
13:00 - Tele Día Noticias
14:30 - Pedro el Escamoso
15:30 - La rosa de Guadalupe
16:30 - Caso Cerrado
17:30 - Al estilo Pelusa
19:00 - Melek
20:30 - Tele Noche Noticias
22:00 - El Clon
23:00 - El Señor de los Cielos 7

NPY

Viernes

06:00 - Misa diaria
07:00 - Buenos días Paraguay
09:30 - Turno mañana
12:00 - Entretiempo
13:00 - Tele Día Noticias
14:00 - En voz alta
15:00 - Turno Tarde
17:00 - Sin vueltas
18:00 - El Extra de Fútbol a lo Grande
19:00 - El ADN de la noticia
20:00 - Sin vueltas
21:00 - La jornada
22:30 - Paraguay Productivo
23:00 - La Jornada (repetición)
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Machado reaparece y es retenida
en medio de repudio internacional
La líder de la oposición venezolana reapareció en público en una manifestación. Al retirarse fue
retenida por la Policía. La comunidad internacional denuncio el hecho y reclamo su liberación.

lll

EFE
CARACAS

La líder opositora de Vene-
zuela María Corina Machado,
tras 133 días de clandesti-
nidad, reapareció este jueves
para participar en la protesta
que convocó para defender el
reclamado triunfo electoral
del antichavista Edmundo
González Urrutia, en la vís-
pera de la toma de posesión
presidencial, y que tuvo como
desenlace su "retención" –co -
mo calificó el hecho su equi-
po–, marcada por incógnitas.

Tras el "anhelado" reen-
cuentro, como lo definió Ma-
chado la noche anterior, la ex
diputada fue "violentamente
interceptada", según el anti-
chavismo, que denunció dis-
paros por parte de "efectivos
del régimen" contra el grupo
de motoristas que la trasla-
daban. Desde entonces y por
un lapso aproximado de hora
y media, los simpatizantes de
la oposición mayoritaria den-
tro y fuera de Venezuela vi-
vieron un tenso episodio al
desconocer, durante ese tiem-
po, dónde y cómo se en-
contraba Machado, a quien
Human Rights Watch (HRW)
dio por detenida.

En medio de la incertidum-
bre, medios oficialistas y au-
toridades venezolanas, como
la vicepresidenta Delcy Ro-
dríguez, difundieron un cues-
tionado video, que todavía no
ha sido verificado, en el que
Machado decía estar "bien" y
"a salvo".

Posteriormente, el equipo
Con Venezuela, que forma
parte de la mayor coalición
opositora –la Plataforma Uni-
taria Democrática (PUD)–,
aclaró que ese y "varios vi-
deos" fueron grabados de ma-
nera "forzada" durante "el pe-
ríodo de su secuestro" y que,
posteriormente, "fue libera-
da".

El hecho fue rápidamente
condenado por González
Urrutia, quien se encuentra en

República Dominicana, y por
buena parte de la comunidad
internacional, que exigio su
inmediata liberación. Argen-
tina, Uruguay, Estados Uni-
dos, Colombia, Paraguay, Es-
paña, Panama, Republica Do-
minicana, Uruguay, entre pai-
ses y otros lideres politicos, asi
como organismos internacio-
nales repudiaron la accion.

ESTO "SE ACABÓ"
Durante la protesta en Ca-

racas, replicada en numerosas
ciudades del país y del mun-
do, Machado reiteró que "esto
se acabó", en referencia al
chavismo, en el poder desde
1999 y que asegura gobernará
otros seis años con el pre-
sidente Nicolás Maduro a la
cabeza, tras su cuestionada
reelección en los comicios del
28 de julio, cuando fue pro-
clamado ganador por el Con-
sejo Nacional Electoral
(CNE), controlado por el ofi-
cialismo.

La principal valedora de
González Urrutia, dijo que
comenzó una "nueva fase" del
proceso para "la libertad de
Venezuela", y pidió a los ciu-
dadanos estar atentos a las
señales que se anunciarán en
los próximos días, que serán -
afirmó- "históricos y determi-
nantes". Además, aseveró que
el país "superó el miedo" al
estar de nuevo en las calles, a
pesar de la "represión bru-
tal".

DESAFÍOS
La protesta, en la que par-

ticiparon miles de personas
que esperaban ver a Machado
tras más de cuatro meses de
ausencia, desató la euforia con
la llegada de la opositora, que
enfrentó el desafío de mos-
trarse nuevamente en público,
pese a las amenazas de de-
tención por parte de las au-
toridades, que investigan por
presunta "instigación a la in-
surrección".

Forzada a filmar un video. Machado declara ante las
camaras de un policia durante su detencion forzada.

AFP

Apoyo. María Corina Machado poco después de reaparecer
después de 133 dias de vivir en la clandestinidad.

Bloqueo. Policías intentan llegar hasta Manchado, mientras
son bloqueados por simpatizantes de Machado.

El presidente electo de Es-
tados Unidos, el republi-
cano Donald Trump, re-
clamó este jueves que los
opositores venezolanos
María Corina Machado y
Edmundo González, a los
que definió como "lucha-
dores por la libertad", "no
deben ser lastimados y de-
ben seguir seguros y vi-
vos". "La activista vene-
zolana por la democracia,
María Corina Machado, y
el presidente electo (Ed-
mundo) González están
expresando pacíficamente
las voces y la voluntad del
pueblo venezolano con
cientos de miles de per-
sonas protestando contra
el régimen", dijo Trump.
"¡Estos luchadores por la
libertad no deben ser las-
timados y deben seguir
seguros y vivos!", añadió.
En su mensaje, el líder
republicano dijo que "la
gran comunidad venezo-
lana en Estados Unidos
apoya de manera abru-
madora una Venezuela li-
bre".

Trump llama
a proteger a
lideres de
la oposicion

Canadá reconoce a E. González
Canadá se sumó este jueves a la
lista de países que reconoce como
presidente electo de Venezuela a
Edmundo González Urrutia.

Donald Trump
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Aislado, Maduro asume mandato y
González promete volver a Caracas
El dictador venezolano, Nicolás Maduro, acusado de reprimir, torturar y ejercer el “terrorismo de
Estado”, jura hoy como presidente. El líder opositor Edmundo González dijo que volverá pronto al país.

Edmundo González Urrutia. El líder opositor reclama su triunfo en las elecciones de julio. Nicolás Maduro. El chavista se aferra al poder y su régimen continúa con la represión.

AFP

EFE-AFP-REDACCIÓN ÚH
En la fecha el presidente de
Venezuela, Nicolás Maduro,
consolida una dictadura en
Venezuela al jurar un nuevo
mandato consecutivo en me-
dio de denuncias opositoras
de fraude en los comicios del
pasado 28 de julio.
El opositor venezolano Ed-
mundo González Urrutia, que
asegura haber ganado las elec-
ciones presidenciales de Ve-
nezuela, afirmó este jueves en
Santo Domingo que “muy
pronto” se verán en Caracas,
“en libertad”.

“Nos veremos todos muy
pronto en Caracas, en liber-
tad”, afirmó González en el
Palacio Nacional de Santo
Domingo, última parada
anunciada de su gira por Amé-
rica, en un acto junto al pre-
sidente dominicano, Luis Abi-
nader, y ex mandatarios la-
tinoamericanos miembros de
la Iniciativa Democrática de
España y las Américas (Grupo
Idea).

“Venezuela vive la peor es-
calada de violencia represiva
de su historia”, alertó Gon-
zález, quien está exiliado en
España desde setiembre pa-
sado.

Asimismo, advirtió de que
“el régimen de (Nicolás) Ma-
duro representa una amenaza
para la región”.

El opositor venezolano rei-

teró la disposición de la opo-
sición “para acordar una tran-
sición pacífica”, pero afirmó
que el “régimen” de Maduro
“ha optado por desatar la peor
escalada de violencia represiva
en la historia de nuestro país,
catalogada por la Comisión
Interamericana de Derechos
Humanos como terrorismo
de Estado”.

“Es evidente que un régi-
men como este representa una
amenaza para todo el hemis-
ferio”, por lo que “los ve-
nezolanos estamos decididos
a perseverar en esta lucha has-
ta el final”, dijo. “Vivimos días
críticos en los que la lucha
global por la libertad y la
democracia tiene su epicentro

en Venezuela y en donde la
única manera de respetar la
soberanía de nuestro país, es
reconocer el mandato popular
y soberano expresado el 28 de
julio”, añadió el político en
referencia al día de las elec-
ciones presidenciales.

González Urrutia estuvo
acompañado por los ex man-
datarios Hipólito Mejía (Re-
pública Dominicana), Jorge
Quiroga (Bolivia), Laura
Chinchilla (Costa Rica), An-
drés Pastrana (Colombia), Ja-
mil Mahuad (Ecuador), Felipe
Calderón (México) y Vicente
Fox (México).

Esos ex mandatarios, miem-
bros del Grupo Idea, están
encabezados por el secretario

general de ese grupo, el ve-
nezolano Asdrúbal Aguiar.

La oposición venezolana
asegura que ha reunido el
“85% de las actas electorales”,
que fueron publicadas en una
página web para su consulta, a
través de testigos y miembros
de mesa la noche de los co-
micios, que atestiguan el
triunfo de González Urrutia,
unos documentos que el Go-
bierno califica de “falsos”.

Panamá recibió el miércoles
pasado en “custodia todas” las
actas de las elecciones pre-
sidenciales en Venezuela que
–aseguran– darían el triunfo a
González Urrutia.

Hasta el momento, el Con-
sejo Nacional Electoral

(CNE), que otorgó el triunfo a
Maduro, no ha publicado ac-
tas ni los resultados desglo-
sados de las votaciones, pese a
que así lo contempla su pro-
pio cronograma.

Nicolás Maduro, cada vez
más aislado, solo cuenta con
el apoyo de un puñado de
países, entre ellos destacan
China, Rusia, Cuba, Nicaragua
e Irán, países autocráticos o
gobernados por dictadores.

IZQUIERDA REGIONAL, SE DIS-
TANCIA. Brasil, Colombia y
Chile, países liderados por iz-
quierdistas, marcaron distan-
cia del régimen chavista y no
enviarán ningún representan-
te a la toma de posesión.

La Cancillería china sí con-
firmó un enviado especial del
presidente chino, Xi Jinping.
También estará el secretario
general de la Organización de
Países Exportadores de Petró-
leo (OPEP), Haitham al-
G h a i s.

Esta semana, la Comisión
Interamericana de Derechos
Humanos acusó al Gobierno
de Maduro de llevar a cabo
una represión tras las elec-
ciones presidenciales con “al
menos 25 asesinatos, decenas
de desapariciones forzadas
breves, unas 2.000 detencio-
nes arbitrarias, torturas y tratos
crueles, inhumanos y degra-
dantes”.

l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l

Boric: "Sin duda,
es una dictadura"
El presidente de Chile, Ga-
briel Boric, afirmó este jue-
ves “desde la izquierda po-
lítica” que “el Gobierno de
Nicolás Maduro es una dic-
tadura”, tras ser informa-
do de la detención de la
líder de la oposición vene-
zolana María Corina Ma-
chado durante una masiva
concentración en Caracas,
un día antes de la toma de
posesión presidencial, que
tanto el líder antichavista
Edmundo González Urrutia
como Maduro prometen
asumir.
”Me han informado que en
Venezuela hay situaciones
muy críticas previo a lo
que va a ser la toma de
mando del día de mañana
(...) tengo una certeza: En
Venezuela hoy día se está
persiguiendo a quienes se
oponen al Gobierno”, de-
claró.
“En Venezuela hoy día no
hay libertad. Y tengo que
decirlo de manera muy cla-
ra, muy explícita, que no
quepa ninguna duda. Por
eso, como Gobierno chile-
no, hemos retirado nuestra
representación diplomáti-
ca en Venezuela”, subrayó
el mandatario chileno, Ga-
briel Boric

La Misión de Establecimien-
to de los Hechos de Na-
ciones Unidas para Vene-
zuela denunció este jueves la
reciente ola de detenciones
políticas en este país, en el
contexto de la nueva asun-
ción de la Presidencia por
parte de Nicolás Maduro,
contra la que los venezo-
lanos opositores en el ex-
terior han organizado pro-
t e s t a s.
Entre los detenidos hay al
menos 16 defensores de los

ONU denuncia nueva ola de detenciones
derechos humanos y líderes
políticos y sus familiares, lo
que representa “un atentado
más a los derechos y li-
bertades del pueblo vene-
zolano”, según el grupo de
expertos. Entre las detencio-
nes confirmadas por las au-
toridades en Venezuela fi-
gura la del ex candidato pre-
sidencial opositor Enrique
Márquez, al que acusan de
supuestamente planear un
golpe de Estado.
“Reiteramos que todos estos

actos violatorios de los de-
rechos humanos pueden co-
nllevar la responsabilidad
penal individual, según el
derecho internacional, de las
personas que los lleven a
cabo, así como de aquellas
que los ordenen o auto-
ricen”, dijo Marta Valiñas,
presidenta de la Misión.
Sostuvo que la intención es
infundir un temor genera-
lizado en la población e
impedir que la gente se ex-
prese libremente.
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Mujica deja tratamiento contra el cáncer y se despide
El ex presidente de Uruguay
José Mujica informó en una
entrevista con el semanario
local Búsqueda que el cáncer
que le fue descubierto en el
esófago ahora se le expandió
al hígado y aseguró que se está
“muriendo”.

“El cáncer en el esófago me
está colonizando el hígado.
No lo paro con nada. ¿Por
qué? Porque soy un anciano y
porque tengo dos enferme-
dades crónicas. No me cabe ni
un tratamiento bioquímico ni
la cirugía porque mi cuerpo
no lo aguanta”, dijo.

Asimismo, anunció que no
dará más entrevistas y contó
que no se hará ningún nuevo

tratamiento.

PIDE QUE LO DEJEN TRAN-
QUILO. ”Lo que pido es que
me dejen tranquilo. Que no
me acosen con entrevistas al
pedo ni nada más. Se terminó
mi ciclo hace rato. Sincera-
mente, me estoy muriendo y
el guerrero tiene derecho a su
descanso”, enfatizó quien fue-
ra presidente de Uruguay en el
período 2010-2015.

Por otro lado, Mujica apro-
vechó la oportunidad para
despedirse de sus “compañe -
ros” y de sus “compatriotas”.

Según confirmó EFE, su
doctora personal, Raquel Pan-
none, dará una conferencia de

prensa en la que facilitará más
detalles de la salud del ex
mandatario.

El 29 de abril de este año,
Mujica anunció en una rueda
de prensa que tenía un tumor
en el esófago.

“Necesito informarles que
el viernes pasado concurrí al
(centro médico) Casmu a ha-
cerme un chequeo en el cual
se descubrió que tengo un
tumor en el esófago, que es
algo obviamente muy com-
prometido y que es doble-
mente complejo en mi caso,
porque padezco una enfer-
medad inmunológica hace
más de 20 años”, dijo ese día
el ex presidente.

Poco tiempo después,
apuntó que el tumor era ma-
ligno y debía tratarse con ra-
dioterapia, procedimiento
que se llevó a cabo en Mon-
tevideo.

El pasado 27 de diciembre,
el ex presidente fue sometido a
una intervención quirúrgica
en la que le colocaron con
éxito un stent en el esófago.

“Lo hicimos hoy porque la
situación lo requería en este
momento. Esto le va a per-
mitir seguirse alimentando
por vía oral”, dijo Pannone
tras la intervención.

Meses antes, a Mujica le
habían hecho una gatroes-
tomía para alimentación. EFE

Ya no quiere entrevistas. José Mujica, ex presidente de
Uruguay, enfrenta un cáncer en etapa terminal.

A
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Macri puede aliarse
con Milei para acabar
con el kirchnerismo
El ex presidente argentino
Mauricio Macri (2015-2019)
respondió este jueves al ac-
tual mandatario, Javier Milei,
que su partido está dispuesto
a "conformar un equipo de
trabajo" con el oficialismo,
de cara a las elecciones le-
gislativas que se celebrarán
este año.

Macri publicó un mensaje
en su cuenta de X, donde
afirmó que desde el partido
que fundó y lidera, Propuesta
Republicana (PRO), "siem-
pre" van "a estar del lado de
los que trabajan para ter-
minar con el populismo, la
demagogia y la falta de trans-
parencia. En definitiva, para
que el kirchnerismo nunca
más vuelva a gobernar el país
o alguna de las 24 provincias
argentinas".

La referencia a los segui-
dores de la expresidenta Cris-
tina Fernández de Kirchner
(2007-2015) se debe a que
este miércoles Milei declaró

en una entrevista radial que
estaba dispuesto a “c o n ve r s a r ”
con Macri para llegar a un
entendimiento electoral.

Milei, como líder de la for-
mación La Libertad Avanza
(LLA), dijo que tiene “voca -
ción activa” de “ir a un acuer-
do total en todo el país” con el
Pro: “Quiero que vayamos
juntos y arrasemos al kirchne-
rismo en las próximas elec-
ciones”.

Macri apoyó a Milei en el
balotaje que lo llevó a la pre-
sidencia en 2023 y el Pro votó
en el Congreso las iniciativas
del oficialismo en 2024, que
cuenta con una posición mi-
noritaria en el Parlamento, pe-
ro de cara a las elecciones
legislativas no se ponen de
acuerdo si presentarse juntos o
s e p a r a d o s.

"Estamos dispuestos a con-
formar un equipo de trabajo
conjuntamente con quien vos
dispongas", le dijo Macri a
Milei este jueves. EFE

Posible alianza. Javier Milei y Mauricio Macri están abier-
tos a formar una alianza para los próximas elecciones.

Devastador incendio sigue
sin control en Los Ángeles

lll

AFP
LOS ÁNGELES

Barrios enteros de los subur-
bios de Los Angeles quedaron
devastados por incendios que
este jueves siguen sin poder ser
contenidos, atizados por fuer-
tes ráfagas de viento que se
cobraron al menos cinco vi-
das, según las autoridades.

Un incendio de 6.900 hec-
táreas de extensión en la lo-
calidad de Pacific Palisades se
convirtió en “uno de los más
destructivos desastres natura-
les de la historia de Los Án-
geles”, dijo la jefe de bom-
beros Kristin Crowley, mien-
tras que otro de más de 4.000
hectáreas en Altadena tam-
bién está “cero por ciento”
controlado, indicó el jefe de

bomberos del condado, An-
thony Marrone.

“Altadena está devastada”,
remarcó Judy Chu, la con-
gresista estadounidense que
representa a la región y que
visitó un centro de evacuación
donde se refugiaron unos
1.000 residentes desplazados
por las llamas.

“Están trastornados. No sa-
ben a dónde volverán una vez
que se contenga este incen-
dio”, dijo a la cadena de no-
ticias local KTLA.

Más de 130.000 personas
en toda el área aledaña a esta
metrópolis del oeste de Es-
tados Unidos afrontaban ór-
denes de evacuación, mientras
los meteorólogos advirtieron
que las condiciones “críticas”
de viento y sequía no han
terminado, si bien han dis-

minuido.
“Es probable que el fuego

siga avanzando con incendios
en curso o nuevos focos” du -
rante, indicó un boletín del
Servicio Meteorológico Nacio-
nal estadounidense (SNW por
sus siglas en inglés).

Sin embargo, en Holly-
wood, cuna histórica de la
industria cinematográfica es-
tadounidense, recibió buenas
noticas. Las órdenes de eva-
cuación se levantaron el jueves
por la mañana, después de
que los equipos de bomberos
y emergencias lograran con-
tener el incendio bautizado
Sunset.

“Afortunadamente, el in-
cendio Sunset está bajo con-
trol”, dijo Margaret Stewart,
portavoz del Departamento
de Bomberos del condado de

Los Ángeles.
Las llamas, que se des-

plazan rápidamente avivadas
por fuertes ráfagas de vientos,
ya arrasaron más de 2.000
edificaciones, muchas de
ellas mansiones valoradas en
millones de dólares.

Es una tragedia que los
medios estadounidenses
describen como la peor en la
historia de Los Ángeles.

El sur del estado de Ca-
lifornia tuvo dos décadas de
sequía que fueron seguidas
por dos años excepcional-
mente húmedos, los cuales
provocaron un importante
crecimiento de floresta, de-
jando la región repleta de
elementos combustibles y
preparada para arder tras
ocho meses sin lluvias sig-
n i f i c a t i va s.

Combate feroz. Bomberos intentan controlar un incendio en el área de Altadena, en Los Ángeles.

AFP



39ULTIMA HORA ASUNCIÓN
VIERNES 10, ENERO 2025 Mundo

Ante amenaza de guerra
mundial, el Papa pide diálogo
lll

EFE
CIUDAD DEL VATICANO

El papa Francisco pidió este
jueves, “frente a la amenaza
cada vez mayor de una guerra
mundial”, el diálogo “con to-
dos, incluidos los interlocu-
tores que se consideran más
incómodos o que no se es-
timan legítimos para nego-
ciar”, en su tradicional dis-
curso de inicio de año al
Cuerpo Diplomático acredi-
tado ante la Santa Sede

“Este es el único camino
para romper las cadenas de
odio y venganza que apri-
sionan y para desactivar las
bombas del egoísmo, del or-
gullo y de la soberbia hu-
mana, que son la razón de
toda voluntad beligerante que
d e s t r u ye ”, añadió el papa que
pidió “una diplomacia de la

esperanza, de la que todos
estamos llamados a hacernos
heraldos, para que las densas
nubes de la guerra puedan ser
barridas por un renovado
viento de paz”.

En el aula de las Bendi-
ciones, ante los 184 emba-
jadores, Francisco repasó en su
discurso, que suele ser el más
político del año, las crisis y
guerras actuales pero también,
por ejemplo, la crisis del mul-
tilateramismo.

Francisco pidió a un co-
laborador que leyese el dis-
curso debido, explicó, a que
está aún resfriado.

CRITICA INSTITUCIONES MUL-
TILATERALES. Aseguró que
“las instituciones multilatera-
les, surgidas en su mayor parte
al finalizar la Segunda Guerra
Mundial, hace ochenta años,
ya no parecen ser capaces de

garantizar la paz y la esta-
bilidad, la lucha contra el
hambre y el desarrollo para los
cuales habían sido creadas, ni
de responder de manera ver-
daderamente eficaz a los nue-
vos desafíos del siglo XXI, co-
mo las cuestiones ambien-
tales, de salud pública, cul-
turales y sociales, además de
los retos impuestos por la in-
teligencia artificial”.

Deseó para este 2025 que
toda la comunidad interna-
cional se esfuerce ante todo en
poner fin a la guerra que desde
hace casi tres años baña de
sangre a la afligida Ucrania y
que ha causado un enorme
número de víctimas, incluso
muchos civiles

Así como renovó su lla-
mamiento “a un alto el fuego
y a la liberación de los rehenes
israelíes en Gaza, donde hay
una situación humanitaria

gravísima e innoble”, y pidió
“que la población palestina
reciba todas las ayudas ne-
cesarias”.

Francisco también instó a
“un esfuerzo para crear con-
diciones dignas de trabajo,
de por sí noble y enno-
blecedor, y que este no sea un
obstáculo para la realización
y el crecimiento de la persona
humana”.

Y lamentó “la horrible es-
clavitud de dependencia de
las drogas que afecta espe-
cialmente a los jóvenes”.

Denunció el tráfico de se-
res humanos, pero subrayó
que “es necesario hacerse car-
go de las víctimas de estos
tráficos... en América central
como en el desierto del Sa-
hara, o a tener que atravesar
el mar Mediterráneo o el
canal de la Mancha en em-
barcaciones improvisadas y

Crisis y guerras. El Papa saluda antes de ofrecer un
repaso sobre la situación del mundo ante embajadores.

AFP

abarrotadas, para luego ter-
minar rechazados o encon-
trarse clandestinos en una tie-
rra extranjera”.

CONDONACIÓN DE DEUDA.
Asimismo, se dirigió “a las
naciones más ricas para que
condonen las deudas de los
países que nunca podrían pa-

garles”. “No se trata solo de un
acto de solidaridad o mag-
nanimidad, sino sobre todo
de justicia, cargada también
por una nueva forma de ini-
quidad de la que hoy somos
cada vez más conscientes: la
'deuda ecológica', en particular
entre el norte y el sur”, ase-
ve r ó .
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Sucesos

Tobilleras: “Tribunal se precipitó y
no leyó la ley”, dice ministra Llanes
Pese a que la Corte no sacó el instructivo de cómo implementar, un Tribunal de Segunda Instancia
dispuso su uso para Alberto Segovia Martínez, sobre quien pesa una grave denuncia por violencia.

Beneficiado. Imputado solo pasó una semana en la cárcel, pese a graves denuncias.

ILU
S

T
R

A
C

IÓ
N

lll

“Corresponde a la Corte es-
tablecer la implementación
(de las tobilleras electrónicas)
y las reglas de implementa-
ción. Yo considero que este
Tribunal se precipitó y no leyó
lo que dice la ley”, expuso ayer
la ministra de la Corte Su-
prema, Carolina Llanes, en
contacto con la 1080 AM.

En su artículo 7 de la ley de
las tobilleras, se establece que
será la máxima instancia ju-
dicial (Corte Suprema de Jus-
ticia) la que baje línea para
saber cómo llevar adelante la
implementación de esta he-
rramienta.

Pese a eso, el Tribunal de
Apelaciones de Feria de Cen-
tral, integrado por los cama-
ristas Juan Rodríguez Kennedy,
Alicia Orrego y Joel Melgarejo,
dispuso que Alberto Segovia
Martínez, imputado por vio-
lencia familiar, sea el primero
en utilizar la tobillera elec-
trónica. El hombre tiene de-
nuncias que involucran un
presunto intento de matar a su
ex pareja, en diciembre pasado.
Esto habría ocurrido ya te-
niendo él la prohibición de
acercarse a la víctima.

Por ese motivo, se le envió a
prisión y estuvo recluido desde
principios de enero en la cárcel
de Emboscada. Sin embargo, el

Tribunal le otorgó la posibi-
lidad de ir a casa, pero usando
el aparato, “lo cual permitirá
mayor protección a la víctima”,
dice la resolución.

Alberto Segovia debía salir
ayer de prisión. Sin embargo,
la dirección que otorgó en el
barrio Trinidad de Asunción
para cumplir su arresto estaba
incorrecta, por lo que se pro-
veerá otro domicilio, donde
cumplirá el arresto. Se espera
eso para que se le pueda co-
locar la tobillera.

SIN PLANIFICACIÓN. La ley del
uso de tobilleras se sancionó el
año pasado, y se anunció que
se pondría en vigencia dos

días antes de que terminara el
año. Sin embargo, las ins-
tituciones involucradas esta-
ban trabajando de manera
coordinada para poner en
marcha.

“No había apuro de las
instituciones”, refirió Llanes.
“Todavía no se cuentan con
una cantidad suficiente para
dar respuesta a todos los pe-
didos que pudieran presen-
tarse”, expresó.

Detalló que tampoco se tu-
vo en cuenta la planificación
que falta. Recordó que cuando
se implementó el Código Pro-
cesal Penal, se había enco-
mendado al Poder Judicial a
trabajar en la implementa-
ción. “Eso es lo que no se hizo
(ahora) y por eso conside-
ramos que se tienen que ir
cumpliendo las etapas”, dijo.

Por su parte, Silvana Lu-
raghi, coordinadora de la Ofi-
cina Técnica Penal, explicó
que por “cuestión reglamen-
taria” y “de prudencia”, lo
conveniente es tener primero
los puntos para que jueces
implementen, principalmente
en casos de violencia.

De manera interna se ma-
nejaba que primero se iba a
elaborar un instructivo o la
Corte iba a sacar una acordada,
pero no se pudo socializar eso
con todos los jueces.

Falleció tras caída de una viga
Germán Pereira (26) murió tras el co-
lapso de la viga de una casa, que el y su
compañero que resultó herido; estaban
demoliendo. Ocurrió en Concepción.

Grave. Una mujer denunció ser violentada por 13 años y casi morir. Su agresor con arresto.

Alberto Segovia Martínez
cumple hasta hoy prisión en
la cárcel de Emboscada, ya
que será beneficiado con el
arresto en casa y será el pri-
mer hombre que recibirá la
tobillera electrónica. Pese a
las críticas y el disgusto, au-
toridades anuncian que la
medida es invulnerable.

Según denuncias de su ex
pareja, en diciembre pasado,
Alberto habría intentado ma-
tarla en dos ocasiones, pero
de igual manera será el pri-
mero en usar el dispositivo
dentro de un plan piloto.

Hernán Escobar, director
del Sistema 911 de la Policía
Nacional, describió la tobi-
llera como una medida no
vulnerable, dando seguridad
de que la herramienta no se
acercará a la víctima.

¿CÓMO FUNCIONARÁ? Dicha
herramienta tendrá una alar-
ma que sonará en tres casos,
ya sea si el hombre se acerca a
la víctima, si hay batería baja,

o si se apagó o dañó el
aparato.

La alarma sonará en el
centro de monitoreo, donde
el control será de forma vir-
tual, y también avisará a la
víctima, que contará con una
aplicación para vigilancia.

“Aparte, dentro de la casa,
hay un aparato que no se
puede mover, que determina
la cercanía o la lejanía del
dispositivo al disco”, sostuvo

el director.
Según Escobar, incluso si

hay corte de luz, se prevé
supuestamente que efectivos
policiales busquen al pro-
cesado y se hará la recarga de
batería en la comisaría.

Segovia tuvo ayer una au-
diencia donde fue informado
de cómo usar el aparato. Se le
comunicó que puede mojar,
jugar fútbol, todo dentro del
perímetro establecido.

Desde el 911 hablan que los
aparatos son “invulnerables”

Monitoreo. Habrá un doble control del uso, aseguran.

CAPTURA
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Reducir crímenes
El objetivo con la imple-
mentación de las tobille-
ras electrónicas, según el
Ministerio del Interior,
“es reducir el índice de
violencia familiar, el fe-
minicidio y la superpo-
blación de las penitencia-
rías”.
¿Quiénes lo podrán usar?
Los procesados con
arresto domiciliario o los
condenados que deben
cumplir prisión en casa.
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La víctima de Alberto Segovia
Martínez, quien será el primer
procesado en contar con la
tobillera electrónica, relató el
calvario que vivió durante los
últimos 13 años y que ahora
lamenta cómo se maneja el
sistema de Justicia.

“Me arrepiento tanto de lu-
char por justicia, para que ter-
mine así. Esto va a quedar
impune y (él) va a tomar
represalias contra mí, mis fa-
miliares y mis tres hijos pe-
queños”, lamentó conmocio-
nada la mujer en contacto con
la 1080 AM.

Ella no fue consultada ni
informada de la decisión del
Tribunal de Apelaciones, de
que su ex pareja iba a estar
bajo arresto, pero en su casa.

LOS HECHOS. La mujer contó
los momentos de terror vi-
vidos al lado de su ex pareja.
Ambos se habían separado en
setiembre del 2024, luego de
un problema de supuesta in-
fidelidad. El hombre ese día
casi la mata, relató.

“Por primera vez después de
malos tratos me animé a de-
nunciar. No me dejó otra op-
ción”, contó la mujer. Él le
había dicho que si pisaba la
cárcel, solo iba a quedarse
unos días y que luego iba a
“pagar” para salir de vuelta.

Una vez que lo denunció y

se le prohibió a Alberto acer-
carse a ella, lo cual incumplió,
y fue y la agredió, nuevamente.
Esto ocurrió en diciembre del
año pasado.

“Me dijo todo lo denigrante.
Me maltrató y todos los golpes
que te podés imaginar. Los
chicos estuvieron escuchando
y también vieron todo”, dijo
con la voz quebrada la mujer.

Siguió contando que des-
pués de golpearle por 2 horas,
“maltratarme de muchas for-
mas, salió de la casa y se llevó
las llaves del candado. Pero
había sido que fue a comprar
cerveza y luego volvió. Todo lo
que pasó después quedó gra-
bado en mi teléfono celular
porque activé la grabadora”,
expresó.

Dijo que ella logró salir a la
calle a pedir auxilio, pero su

agresor la agarró nuevamente
y la estiró hacia el fondo de la
casa.

Según la víctima, fueron
años de maltratos físicos y
psicológicos y que ahora lo
que vive no es justicia. “Si me
pasa algo, va a ser culpa de los
jueces corruptos”, expresó la
mujer, indignada.

Dijo estar viviendo las ad-
vertencias que el hombre le
hacía. “Pagando, al final se
consigue todo. Ese arresto para
mí es como si le den la li-
bertad, porque nadie respeta”,
cuestionó la mujer.

“Me arrepiento tanto de luchar por
justicia”, dice víctima de violencia

Sin justicia. Define como impunidad la medida de los camaristas al dar arresto a ex pareja.

ILUSTRACIÓN

La abogada y especialista en
violencia de género, Diana
Vargas, explicó que “siempre
que se habló de las tobilleras,
se refirieron a una mayor
protección a las mujeres víc-
timas; sin embargo, en el
primer caso vemos cómo está
lejos de lo que se declama”.
Explicó que lo que se evi-
dencia es que para muchos la
violencia familiar no es un
hecho punible “y como tal

las respuestas están más bien
pensadas en cómo cubrir o
suavizar la sanción al agre-
sor”. Sumado a eso, ahora
está la recaudación por un
servicio de monitoreo, dijo.
Vargas detalló que en estos
delitos de violencia contra las
mujeres, “el agresor suele co-
nocer los lugares que fre-
cuenta”, tanto su ex pareja y
familiares, hijos, y a sus ve-
cinos, “sus horarios, y los

recursos de los que dispone la
mujer para enfrentarse a si-
tuaciones vitales”.
Por lo que mientras las víc-
timas no sientan que están
potencialmente seguras con
esa herramienta y con la ca-
lidad de respuesta, “no sirve
para aminorar el dolor y el
sufrimiento de mujeres que
viven atemorizadas por la
violencia de parejas o ex pa-
rejas, generalmente”, precisó.

Las tobilleras están “lejos” de ser mejor protección

El juez de feria, Rodrigo Es-
tigarribia, revocó la resolución
que admitió la imputación
por supuesta lesión de con-
fianza contra el intendente de
San Estanislao, Agustín Ovan-
do Espínola. Así, devolvió al
Ministerio Público que deberá
corregir el pedido.

El jefe comunal fue im-
putado por el fiscal de Santaní,
Walter Javier Melo, por su-
puesta lesión de confianza. El
juez de Garantías, Francisco
Varela, admitió la imputación
el 31 de diciembre pasado, y se
declaró incompetente, por lo
que remitió el caso a Asun-
ción, donde quedó a cargo del
juez de Delitos Económicos
Rodrigo Estigarribia.

Los abogados Won Suk
Choi, Florencio Pereira y Ma-
rio Villar apelaron la admi-
sión. Dijeron que no existía
un relato sucinto de los he-
chos y que fue admitido en un

día inhábil.
La Fiscalía se allanó al pe-

dido de devolver la impu-
tación, ya que no existía una
descripción de los hechos. Se
habla de un supuesto per-
juicio de G. 1.850.242.014 por
supuestas irregularidades en
su gestión.

Tras analizar el pedido, el
juez señala que solo se des-
cribe la recepción de la de-
nuncia y las investigaciones
realizadas, sin relatar los he-
chos. Así, con el pedido de la
propia Fiscalía, el juez le dio
el trámite de oposición y
devolvió la imputación.

Juez devolvió la imputación a
intendente de San Estanislao

Imputado. Intendente Agustín Ovando Espínola.

ARCHIVO

Más Sucesos

La Secretaría Nacional An-
tidrogas (Senad) capturó a
dos jóvenes distribuidores
de cocaína, en una vivienda
ubicada en el barrio San Mi-
guel de San Bernardino.
Los agentes de la Senad,
junto con el fiscal Benjamín
Vera, allanaron la vivienda,
que los detenidos utilizaban
como punto de venta de
drogas.
Se trata de Adrián Rodrigo

Aquino Soto (22), con an-
tecedente por narcotráfico,
quien al momento del pro-
cedimiento contaba con pri-
sión domiciliaria.
También fue detenido Ulises
de Jesús Zorrilla Aquino
(25), del poder de ambos se
incautaron dosis de cocaína,
listas para la venta, dinero en
efectivo y un aparato celular.
Los mismos quedaron a car-
go de la comisaría local.

San Ber: Caen por vender drogas

GENTILEZA

La Fiscalía
vuelve a Caja
Municipal
La fiscala Laura Giacummo
se constituyó en la sede de
la Caja de Jubilaciones y
Pensiones del Personal Mu-
nicipal (CJPPM) para le-
vantar evidencias, luego del
siniestro ocurrido en mayo
del 2024, donde hubo un
incendio provocado y se
quemaron documentos.

La causa sigue porque se
amplió el proceso contra el
joven Ramón Fernando
Kiesel, quien provocó el fue-
go.

En noviembre del año
pasado había sido acusado
y se pidió que vaya a juicio
por producción de riesgos
comunes, y ahora es in-
vestigado por destrucción o
daño a documentos.

En el operativo de ayer se
levantaron evidencias, prin-
cipalmente expedientes de
Devolución Total de Apor-
tes (DTA).

Será una “prueba de
fuego” para policías

Opinión

Mirta Mo-
ragas,
abogada y
feminista

“Las tobilleras pueden ser
herramientas útiles en la
medida en que los opera-
dores del sistema respon-
dan efectivamente. Lo pri-
mero es que los Juzgados
tengan criterios realistas
para otorgar. Considerar
los casos en los que ya ha
violado alguna medida. La
otra prueba de fuego será
el tiempo de respuesta de
la Policía en los casos de
violación de la medida. Si
llegan tarde, de nada ser-
virá la tecnología”.

Me arrepiento
tanto de luchar

por justicia, para
que termine así.
Esto va a quedar
impune y va a

tomar represalias.
Mujer víctima de

violencia.
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Dos hombres fueron deteni-
dos por sospechosas de haber
prestado sus cuentas bancarias
para recibir depósitos y tran-
sacciones bancarias, producto
de casos de estafa.

Ramón Zarza y Alexis Avei-
ro fueron los detenidos en el
marco de la Operación Mula,
como parte de la investigación
de una red de estafas mediante
sistemas informáticos, que lle-
vó a cabo el Departamento
Especializado en la Investi-
gación del Cibercrimen y los
Delitos informáticos de la Po-
licía Nacional.

Según el Departamento, ya

llevan detenidas más de trein-
ta personas que son las lla-
madas cibermulas.

Estas personas son sospe-
chosas de prestar sus cuentas
bancarias, donde terminaban
realizando los depósitos o
transferencias de dinero, que
se presume fueron producto
de algún hecho de estafa.

MODALIDAD. La manera en
que los estafadores (que en su
mayoría operan desde alguna
penitenciaría) utilizan a las
cibermulas, tras lograr con
gente incauta supuestos ne-
gocios, inversiones, ofreciendo
productos; como los que apa-

Caen dos cibermulas
que recibían dinero
producto de estafas

Cibermulas. Los hombres supuestamente no sabían de donde provenía el dinero que recibían.

GENTILEZA

recen en las redes sociales tipo
Marketplace de Facebook.

Una vez cerrado el trato, el
estafador utiliza las cuentas
bancarias de las cibermulas,
para recibir el dinero de las
personas defraudadas.

Al respecto, la oficial Liz
Ávalos, del Departamento de
Delitos Informáticos, confir-
mó que llevan más de treinta
personas detenidas por estos
casos, que son personas que
prestan sus cuentas bancarias,
alegando que desconocen el
origen del dinero.

“Es como que tu vecino
venga y te diga ‘¿será que me
podés recibir este dinero?’ y
vos de buena fe, supuesta-
mente, recibís el dinero, pero
muchas veces en realidad estas
personas también entregan
sus cuentas bancarias y re-
ciben un pequeño importe
como ganancia por prestar es-
tas cuentas bancarias”, detalló
la oficial de policía.

La agente manifestó que las

personas detenidas llegaron a
desconocer la fuente del di-
nero que les llegó a sus cuen-
tas, a lo que afirmó que si uno
desconoce la fuente de dicho
dinero, se trataría de dinero
mal habido.

“Convengamos que nues-
tras cuentas bancarias son de
uso personal, no debemos
prestarle a nadie para que
reciban ni que envíen dinero
en nuestra cuenta bancaria”,
acotó.

La interviniente mencionó
también, que los detenidos
indicaron que fueron víctimas

de los estafadores, que su-
puestamente son vecinos o
son gente conocida que so-
lamente les pide el acceso a la
cuenta bancaria para recibir
cierto depósito de dinero.

Además de que supuesta-
mente desconocen quienes
son las personas que realizan
los depósitos, sin embargo,
reciben algún tipo de pago por
este servicio.

Los detenidos quedaron a
cargo del Departamento Es-
pecializado en la Investigación
del Cibercrimen y Delitos in-
f o r m á t i c o s.

La Operación Mula permitió la detención
de los sospechosos que serían parte de
una red de estafadores en la que ellos
reciben en sus cuentas bancarias
depósitos de dinero sucio.

Una mujer fue asesinada de
varios disparos de arma de
fuego, el pasado miércoles,
por parte de sicarios que in-
gresaron a su vivienda y rea-
lizaron los disparos. Los pro-
yectiles también alcanzaron a
su pareja, quien habría sido el
objetivo del ataque. Se pre-
sume como trasfondo el trá-
fico de drogas.

El suceso se registró en el
barrio Mora Cué, de la ciudad
de Luque.

La víctima es María Julia
Cárdenas Acosta, quien acuso

cinco disparos y falleció casi
de forma instantánea.

Cámaras de seguridad cap-
taron la llegada de cuatro
hombres con la cara cubierta,
uno de ellos portaba una es-
copeta. Todos bajaron de un
automóvil de color blanco.

Durante el ataque también
quedó herido Denis Alberto
López, alias Joro (46), pareja
sentimental de la víctima,
quien habría sido el objetivo
del atentado. El hombre cum-
plía arresto domiciliario por
tráfico de drogas, sufrió una

herida en la mano y ya recibió
el alta médica.

El mismo indicó que las
23:00 estaban cenando junto
a su hijo de tres años, hasta
que, repentinamente, se es-
cucharon disparos desde el
patio.

La mujer corrió a cerrar la
puerta principal, pero al mo-
mento recibió cinco disparos
que le produjeron la muerte.
López refirió que también fue
herido en la mano y que salvó
a su hijo al arrastrarlo a una
esquina de la vivienda.

Aunque las cámaras de se-
guridad en la zona muestran a
cuatro hombres que ingresa-
ron al patio, uno armado con
una escopeta, la pareja de la
víctima fatal dijo que no re-
conoció a ninguno, teniendo
en cuenta que tenían el rostro
cubierto.

El hombre admitió que an-
teriormente era distribuidor
de drogas, pero afirmó que ya
no se dedica a esta actividad
ilícita y no cree que se trate de
un ajuste de cuentas relacio-
nado a su pasado.

Mujer fue asesinada de cinco balazos en Mora Cué-Luque

Sicarios. Llegada de los hombres captado en cámaras.
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“Responsables de
sus cuentas”
El comisario Diosnel Alar-
cón, jefe del Departamen-
to de Cibercrimen, ya ha-
bía mencionado que cada
uno debe ser responsable
de sus cuentas bancarias
y que “esto no se puede
transformar en un nego-
cio informal o de alguien
que le ofrece dinero que
muy fácilmente puede re-
cibir”.

Más Sucesos

Pamela Vill es liberada tras audiencia

La ex boxeadora y modelo,
Laura Pamela Roa Villalba,
conocida como Pamela Vill,
fue liberada ayer por la jueza
de Sentencia de feria, Lourdes
Peña, tras levantar su estado
de rebeldía en una causa de
acción privada.
La modelo fue detenida en la
Comisaría de Luque y pre-
sentada ayer ante la magis-
trada. Estuvo acompañada
por el abogado Carlos Servín,
quien pidió su libertad.

En el caso, fue querellada por
supuesta calumnia, por Or-
lando Raúl Torres, porque su-
puestamente la mujer dijo en
un programa de televisión
que este era un estafador, ya
que le vendió un vehículo a
su ex pareja y luego volvió a
vender el rodado.
La acusada no compareció a la
audiencia el 9 de diciembre
del 2024, ante la jueza Me-
salina Fernández, por lo que se
decretó su rebeldía y captura.

Prisión a supuesto miembro de Clan Rotela

El juez Rolando Duarte de-
cretó la prisión preventiva de
Tiago Javier Ortola Peralta
(18), supuesto miembro del
Clan Rotela, imputado por
supuesto homicidio doloso,
homicidio tentado y lesión
g r ave.
El mismo fue recapturado es-
ta semana, tras fugarse de
prisión. El mismo está im-
putado porque supuesta-
mente el 8 de octubre del
2024, junto a un adolescente

habrían dado muerte a Héc-
tor Sosa, herido a José Ignacio
Valdez, que se interpuso para
que no mataran a Katerin
López y a su hija.
El magistrado Duarte levantó
la rebeldía y decretó la prisión
del encausado.
Además, Ortola también tie-
ne un proceso pendiente ante
el Juzgado Penal de la Ado-
lescencia, por lo que estuvo
en Tribunales para un trámite
s i m i l a r.

Rechazan recurso del ex titular del IPS

El Tribunal de Apelación de
feria deberá estudiar el re-
curso subsidiario de la de-
fensa del ex titular del Ins-
tituto de Previsión Social
(IPS), Andrés Gubetich Mo-
joli, que fue rechazado por el
juez de Feria, Rodrigo Es-
tigarribia.
La abogada María Garay, por
la defensa de Gubetich Mo-
joli, había apelado la reso-
lución del 16 de diciembre
por la cual se tuvo por pre-

sentada la acusación por pre-
sunta estafa y lavado de di-
nero contra el ex presidente
de la previsional y su esposa
María Rosa Araujo. Además,
fijó la preliminar para el 25 y
26 de febrero próximos. La
defensa argumentó que exis-
ten cuestiones pendientes an-
tes de la preliminar. Sin em-
bargo, el juez entendió que
esos temas debían tratarse
ahí. Así, rechazó el pedido y
envió la causa a Apelación.
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Deportes

Los futbolistas paraguayos Jo-
sué Colmán y Rodrigo Bo-
garín fueron presentados en
el Querétaro de México, don-
de serán compañeros de otro
paraguayo, José Canale.

Josué Colmán, ex Cerro
Porteño, llega a los Gallos
Blancos procedente del Ma-
zatlán, también equipo me-

xicano, donde disputó 73
partidos marcando 6 goles y
dando 11 asistencias, en su
mujer campaña en el club.

Rodrigo Bogarín se suma al
Querétaro proveniente del
Defensa y Justicia de Argen-
tina. Allí, en la temporada
2024 disputó un total de 27
juegos anotando 3 goles.

Colmán y Bogarín
están en QuerétaroAquino ya se puso la

casaca de Colo Colo
El volante ofensivo argentino
Claudio Aquino, flamante
campeón de la Liga argentina
con Vélez Sarsfield, ofreció este
jueves toda su disposición pa-
ra ayudar al campeón chileno,
Colo Colo, en la temporada
2025, año en que conmemora
su centenario de fundación y
espera conquistar la Copa Li-
bertadores. “Me gusta jugar
suelto, tener la pelota y hacer
jugar al equipo, espero lo pue-
da hacer con mis compañeros.
No soy la salvación de nadie,
ojalá lo podamos lograr como
equipo”, afirmó Aquino en
conferencia de prensa.
“Estoy muy contento de poder
estar acá y vestir esta camiseta.
Ojalá tengamos un buen año
todos y podamos ser felices
todos juntos. Agradecer por
traerme a esta institución tan
grande, que la verdad es un
club hermoso en lo poco que
he podido conocer hasta el
momento”, agregó el ex Cerro
Po r t e ñ o .

Cortitas

Suárez quiere “un
abanico más abierto”
El uruguayo Luis Suárez se
mostró ilusionado con la par-
ticipación del Inter Miami en el
Mundial de Clubes, pero se-
ñaló la necesidad y el beneficio
que supondría para los equi-
pos de la MLS participantes de
contar con “un abanico más
abierto” de jugadores para es-
tar “a la altura” de ese torneo.
En una rueda de prensa de la
Major League Soccer (MLS)
celebrada en Miami (Florida),
el atacante recordó que el
Mundial de Clubes, que se
celebrará en Estados Unidos
entre el 14 de junio y el 13 de
julio, coincidirá con la mitad
de la temporada regular de la
liga norteamericana y por eso
necesitan “margen”para poder
competir con los “grandes clu-
bes” que participarán en el
torneo de la FIFA. “"Tener un
abanico más abierto para po-
der tener margen para poder
contratar jugadores a la altura
de lo que es el torneo”, ahon-
dó el delantero.

Real Madrid se cita con Barcelona en la final

El Real Madrid no dejó nin-
guna duda y sacó billete para
la final de la Supercopa ante su
clásico rival, el Barcelona, des-
pués de doblegar por 3-0 a un
Mallorca que opuso resisten-
cia hasta el minuto 62.
Los de Carlo Ancelotti cum-
plieron el guión de favoritos y
con goles de Bellingham, Ro-
drygo y uno en propia puerta
de Valjent, prolongaron su ra-
cha positiva de resultados a

costa del equipo mallorquino,
que suma un nuevo revés tras
su eliminación en la Copa del
Re y.
Real Madrid y Barcelona pro-
tagonizarán el próximo do-
mingo en la ciudad saudí de
Yeda la décima final de la
historia de la Supercopa, la
tercera consecutiva con un ba-
lance favorable a los blancos.
El partido es el domingo a las
16:00. Dupla ofensiva. Colmán y Bogarín compartirán equipo.

lll

Son dos insignias de sus respectivos
clubes, donde son queridos y res-
petados. Gustavo Gómez, capitán
del Palmeiras, y Ángel Romero,
goleador del Corinthians, firmaron
sendas extensiones de sus contratos,
por lo que seguirán en el fútbol del
gigante sudamericano.

”Motivado por comenzar una
temporada más en Palmeiras, el
capitán Gustavo Gómez celebró la

renovación de su contrato con el
club, vigente ahora por un año más,
hasta diciembre de 2027”, informó
el club paulista.

Por su parte, Corinthians anun-
ció que “el máximo goleador del
Neo Química Arena con 38 goles y
el máximo goleador extranjero del
Timão con 62 goles” renovó hasta
diciembre de este año porque
“quiere ayudar al Albinegro a tener
un año exitoso”.

Artillero. Romero es el máximo goleador del Neo Química Arena con 38.

Dos años más. Gó -
mez vestirá la cami-
seta del Palmeiras
hasta el 2027.

Marcos Acosta en el Manta
El defensa paraguayo Marcos Acos-
ta fue anunciado como el nuevo re-
fuerzo del Manta ecuatoriano, en su
regreso a la primera división.

La Joya
podría ir
al Calcio
Julio Enciso, futbolista de 20
años, está en el interés de
uno de los equipos de mo-
da en Europa en estos mo-
mentos: Atalanta de Italia.
El club de Bérgamo está en
tratativas con el Brighton
de Inglaterra para contar
con el paraguayo.

“El Atalanta ha inicia-
do conversaciones para
intentar fichar al talen-
toso jugador del Brig-
hton Julio César En-
ciso (nacido en
20 0 4 ) ”, escribió el
periodista italiano
Nicolo Schira. En-
ciso no es habi-
tualmente titular
en el equipo di-
rigido por Fa-
bian Hurze-
ler, por lo
que podría
cambiar de aire.

¿Se va? Enciso
buscaría tener
más minutos.

Renuevan a Gómez
y Romero en Brasil
Renuevan a Gómez
y Romero en Brasil
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Cruces definidos
en Australia
Jannik Sinner, número uno
del mundo, empezará su de-
fensa del título del Abierto de
Australia contra el chileno Ni-
colás Jarry, según el sorteo
celebrado en Melbourne, que
deparó un posible cruce entre
Djokovic-Alcaraz en cuartos.
Entre las damas, la bielorrusa
Aryna Sabalenka, comenzará
la defensa del título ante una
campeona del Abierto de Es-
tados Unidos (2017), Sloane
Stephens, ahora en el 66º
puesto mundial. Sabalenka
viene de ganar en Brisbane y
aspira en Melbourne ganar
por tercera vez.

Libertad deja el
baloncesto
El Club Libertad anunció
ayer que dejará en la presente
temporada la práctica del
básquetbol, en ambas ramas,
en Primera y Juvenil.
La medida se debe, según la
nota que presentó la entidad
albinegra a la Confederación
Paraguaya de Básquet, a
“motivos estrictamente orga-
nizativos del club”.
Con la baja de equipo gu-
marelo, el CPB pierde una
pieza fundamental de su ya
devaluado certamen, que no
logra reunir a más de 10
equipos en sus certámenes
o f i c i a l e s.El estreno. Sinner enfrenta al chileno Jarry en el debut. No sigue. El Gumarelo se aleja en todas sus categorías.

lll

El estadounidense Seth Quin-
tero se ha convertido en el
ganador por un segundo de la
quinta etapa del Rally Dakar
en coches (categoría ultimate),
disputada entre Alula y Hail,
de 428 kilómetros, tras la san-
ción de 10 minutos al catarí
Nasser Al-Attiyah, cinco veces
campeón de la competición,
mientras que el sudafricano
Henk Lategan se mantiene co-
mo líder.

El catarí, que dominó la
prueba de principio a fin, re-
cibió una penalización mi-
nutos después de terminar la
prueba que le impidió ser el
primer piloto en ganar al me-
nos una etapa en 18 ediciones
consecutivas del Dakar.

Quintero, que en un primer
momento fue superado por
Al-Attiyah por 09:59, fue el
ganador tras la penalización
del qatarí superando por 8
segundos al sueco Mattias Eks-
trom, tercero, a Lategan, cuar-
to a 54 segundos, y al saudí
Yazeed Al Rajhi por 4:17.

Con esta victoria, Toyota
consigue su sexto triunfo par-
cial tras las victorias de Lategan
en el prólogo, del propio
Quintero en la etapa 1, Rokas
Baciuska en la 48 horas, la de

Variawa en la tercera etapa y el
saudí Al Rajhi en la cuarta.

Entre las motos, Luciano
Benavides logró la victoria por
la penalización de dos mi-
nutos al francés Adrien Van
Beveren, que había sido el más
rápido en la etapa, mientras
que el saudí Yasir Seaidan

ganó en la categoría challenger
y el checo Martin Macik se
impuso entre los camiones.

Con esta jornada, finaliza la
primera semana de compe-
tición, que se reanudará ma-
ñana tras el descanso de hoy,
apuntando a lo que será el
final del viernes 17.Con fuerza. Quintero al mando del Toyota fue el mejor de la quinta etapa en Dakar.

Dejó su sello. Luciano Benavides fue el mejor en motos.
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Mañana no será un día cual-
quiera para el hincha de Gua-
raní, ya que tendrá su primer
partido de pretemporada ante
Deportivo Recoleta desde las
19:00 y será la despedida del
antiguo estadio ueno Rogelio
Silvino Livieres antes de su
remodelación total.

“Sin dudas va a ser un mo-
mento único y muy emotivo
para los hinchas que estarán
con nosotros mañana”, contó
Johan Pimpao, gerente de
Marketing de la institución a

medios radiales.
Para esta ocasión especial, la

dirigencia aurinegra decidió
poner las entradas en todos
los sectores a G. 5.000. Todo
lo recaudado irá a la escuela de
fútbol del club.

En otros detalles, Pimpao
adelantó que el próximo 25 se
hará la presentación de las
nuevas camisetas para la tem-
porada 2025 y que se espera
recaudar mayores ingresos.

PREPARACIÓN. En cuanto a lo
deportivo, Guaraní ayer en-

trenó en un solo turno en el
Centro de Alto Rendimiento
del Comité Olímpico en Lu-
que, hoy también lo hará en
un solo turno por la tarde para
ir definiendo el equipo que
medirá a los canarios.

Del equipo titular se ma-
neja la base con Gaspar Servio;
Daniel Pérez, Gustavo Vargas,
Fernando Román y Alexis
Cantero; Víctor Céspedes,
Agustín Manzur, Bruno Pi-
ñatares y Diego Fernández;
William Mendieta y Fernando
Fe r n á n d e z .

“La idea es lograr
cosas importantes”
Elías Contreras, volante ar-
gentino de 27 años, es una de
las caras nuevas que sumó
Sportivo Luqueño en esta pre-
temporada que está realizan-
do en Ciudad del Este.

Proveniente de Estudiantes
de Buenos Aires, del ascenso
argentino, Contreras dio sus
primeras sensaciones al ser
auriazul: “Estamos metiéndo-
le a full para poder llegar de la
mejor manera. Encontré un
grupo muy lindo, son buenos
chicos y buenos jugadores,
muy contento. La idea es lo-
grar cosas importantes, tene-

mos varias competencias para
buscar objetivos”, comentó el
mediocampista.

Ayer, el entrenador Juan
Pablo Pumpido realizó fútbol
solamente con el plantel prin-
cipal, en el primer equipo
paró a: Aguilar; Delvalle, Vi-
llalba, Aguilar y Suárez; Vera,
Benítez, Ríos y Comas; Pa-
sadore y Giménez.

El otro equipo formó con:
Espínola; Ferreira, Brizuela,
Alborno y Torres; Parra, Mal-
donado, Riveros y Pereira;
Hauché y Cáceres. El plantel
entrenará hoy a un turno.

Ensayos. Pumpido ordenó fútbol entre sus dirigidos.

Últimas tomas. El Rogelio Silvino Livieres cambiará completamente desde febrero.

Más Deportes

Rugby

Le Fort continúa como head coach Yacaré

El entrenador argentino Ri-
cardo Le Fort (foto izquierda),
ex seleccionado argentino de
Pumas, continuará este año al
frente de la dirección técnica
de los Yacaré, la Selección
Nacional de Rugby de Pa-
r a g u ay.
Le Fort estará acompañado de
Ramiro Peman y Juan Ávila
como sus asistentes, en un
cuerpo técnico que también
estará al frente de los Yacaré XV,
la franquicia nacional que ju-
gará el Super Rugby Américas.

La plantilla de los Yacaré XV
fue presentado y contará con
22 forwards y 19 backs, com-
pletando un plantel de 41
jugadores del plano local e
internacional.
El Super Rugby Américas ini-
ciará el sábado 15 de febrero
para Yacaré XV recibiendo en
el Héroes del Curupayty de
Luque a Selknam de Chile.
Luego el viernes 21 visitará a
Peñarol en Uruguay y el sá-
bado 1 de marzo recibirá a
Tarucas de Argentina.

Golf

Paraguayos a la cancha en Sudamericano
La legión paraguaya de gol-
fistas tendrá nueve represen-
tantes, cuatro mujeres y cinco
varones que buscarán pelear-
le a los mejores del mundo
en lo que es la decimonovena
edición del Abierto Sudame-
ricano Amateur 2025 que es-
ta vez se disputa en Vitacura,
C h i l e.
Los paraguayos que estarán en
el green son: Inés Jaime, Vic-
toria Livieres, Giovanna Fer-
nández y Sol Mendoza en el
Team Femenino; el masculino

está integrado por: Héctor Or-
tega, Erich Fortlage, Benjamín
Fernández, Matías Koropeski
y Franco Fernández.
Además, tendrá la presencia
de 80 caballeros y 52 damas
provenientes de 19 países
tanto de América como de
Europa.
El fin de semana estará re-
servado para la definición del
campeonato. El sábado 11 y
el domingo 12 traerán el
tercer y cuarto día de com-
petencia, respectivamente.

Fútbol amateur

Los franjeados se llevan el clásico de Reyes

Olimpia venció 4 a 3 a Cerro
Porteño en lo que es el clásico
de Reyes de la Promoción
2001 de alumnos del Colegio
Sagrados Corazones de Jesús
y María de Villa Victoria,
Asunción.
Un clásico que lleva más de
10 años realizando tras Reyes,
tuvo como goleadores en esta
edición a Marco Fretes en dos
oportunidades, Ariel Sotto y
Jorge Saba para el Franjeado;
mientras que Juan Pablo Re-
naut en dos oportunidades y

Emilio Ali marcaron para los
a z u l g r a n a s.
Integraron el equipo franjea-
do: Alejandro Méndez, Javier
Calabro, Marcos Fretes, Wil-
berto Valdez, Ariel Sotto, José
Estigarribia, Víctor Ruiz Díaz,
Jorge Méndez y Jorge Saba.
Los azulgranas estuvieron
compuestos por Miguel Peña,
Emilio Ali, Mario Delorenzi,
Mario Nuñez, Gustavo Mon-
gelos, Martín Balmaceda,
Juan Pablo Renaut y Óscar
Cabral.

El goleador
El portero Gaspar Servio
quedó consagrado como
el guardameta más go-
leador del 2024 para la
Federación Internacio-
nal de Historia y Esta-
dística de Fútbol (Inter-
national Federation of
Football History and
Statistics en inglés) por
sus siete goles.
Esto es algo normal pa-
ra Servio que obtuvo es-
te reconocimiento en el
2021 y 2022.
Servio tiene marcados
14 goles en el fútbol pa-
raguayo, siendo el por-
tero más anotador.

Despedida con su genteDespedida con su gente
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Ronda por los Clubes

Recoleta

Guaraní, un parámetro para el Canario

Luis Vidal, presidente del De-
portivo Recoleta, valorará el
amistoso que tendrán sus ju-
gadores mañana a las 19:00
ante Guaraní en Dos Bocas.
“Lo veo a Guaraní fuerte, co-
mo uno de los candidatos;
será un buen parámetro para
saber dónde estamos parados,
buscando el equipo ideal”,
dijo Vidal a la 1080 AM.
Tras Guaraní, el Canario tiene

previstos amistosos ante
Ameliano, Trinidense y Cerro
Porteño, equipos para medir
al plantel que hoy está com-
puesto por 33 jugadores.
Con respecto a la localía, Re-
coleta está invirtiendo en la
remodelación de la cancha
del Independiente de Campo
Grande, para que el pasto
natural se convierta en sin-
tético (foto).

Nacional

Planificación y preparación hasta la fecha 7
Ricardo Caíto Martínez, pre-
parador físico de Nacional,
comentó la importancia de la
pretemporada que se está rea-
lizando en Barrio Obrero.
“Este es el momento donde se
construye la base de lo que
será el año, y luego se trabaja
para mantenerlo. Nosotros
hicimos la planificación, es-
tamos construyendo lo que
será hasta la fecha 7. No

tendremos semana completa
para los entrenamientos, los
jugadores conocen bien el sis-
tema del entrenador”, contó
Martínez a medios radiales.
La Academia tendrá sus jue-
gos por el Torneo Apertura
ante 2 de Mayo de visitante,
Libertad de local y Cerro Por-
teño de visitante, para luego
jugar ante Alianza Lima por la
fase 1 de la Libertadores.

Spvo. Ameliano

Esperando la venta de Gutiérrez al Brasil

Héctor Melgarejo, presidente
de Sportivo Ameliano, expre-
só que buscan cerrar la venta
del defensor central Thomás
Gutiérrez que salvará las fi-
nanzas de la institución.
“Tenemos dos ofertas con-
cretas que se están analizan-
do, son muy pocas las di-
ferencias y tienen de enca-
minarse para finales de esta
semana, se venderá entre un

80 y 90%, si se da lo de
Thomas cubriremos el pre-
supuesto del año en cuanto al
plantel de Primera, hay que
ampliar para las obras del
estadio y la sede de con-
centración”, dijo Melgarejo a
la 1080 AM. Con esto se
abriría el mercado de pases
para sumar un central que
venga a ocupar el lugar dejado
por el venezolano.

Cupo completo en el Decano
l Olimpia alcanzó las nueve
incorporaciones en este
mercado de pases.

l Iván Leguizamón (22
años) fue el último en ser
anunciado en el Franjeado.

lll

El volante paraguayo Iván Le-
guizamón de 22 años fue
anunciado ayer como última
incorporación de Olimpia en
un traspaso millonario desde
San Lorenzo de Almagro.

Leguizamón llega tras la
compra del 50% de su pase,

en una operación que sig-
nificará el pago de

USD 2.000.000 en
cuotas semestra-

les, de ese mon-
to ya se des-

contó USD

650.000 que era lo que el club
argentino debía al Franjeado
por el traspaso del delantero
Facundo Bruera.

Leguizamón se sumó a los
entrenamientos del Decano
en la ciudad de Pilar, pro-
vincia de Buenos Aires, donde
mañana ten-
drá un nuevo
amistoso, an-
te Real Pilar por
la mañana.

También se sumó Lisan-
dro López, el defensor central
argentino de 35 años que
viene desde el Burgos de la
Segunda División de España.

Olimpia esperaba la remi-
sión del pase desde España

para poder presentarlo y
lo hizo en la noche del
miércoles, al igual que el
defensor que se desem-
peña como lateral pro-

veniente desde Tacuary, Ma-
tías Argüello de 18 años. Ar-
güello está de pretemporada
con la Selección Paraguaya
Sub 20.

Con estas incorporaciones,
Olimpia totalizó 9 jugadores:
Tres centrales, dos laterales, un
volante central, dos extremos
y un delantero.

Piensa en copa
Derlis González, de-
lantero de Olimpia,
está enfocado en la
final de la Superco-
pa Paraguay del
próximo miércoles
22 ante Libertad.
“La idea es trabajar
bien en lo físico y
estar mentalizados
para la final (...)
Tratar de ganar la
copa y encarar el
campeonato pen-
sando en la Liber-
tadores”, dijo.

El rayo. Iván
Leguizamón

llegó para
darle mayor
desequilibrio

al ataque
franjeado.

partidos disputó Le-
guizamón el año pasa-
do en San Lorenzo en
donde anotó 6 goles

y realizó 3 asis-
tencias.

44
dólares será lo que
Olimpia le pagará a

San Lorenzo por el pa-
se de Leguizamón

que firmó por 3
años.

1.350.000

Vuela. Darío Bene-
detto intensifica las
labores de pretem-
porada en Pilar.
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En busca del9l La directiva azulgrana
maneja alternativas,
apuntando a un jugador
de experiencia.

l El Ciclón apunta a
reforzar su zona de
ataque para ir defi-
niendo el grupo.

lll

El plantel de Cerro Porteño
continúa su intensa prepara-
ción en Minga Guazú, con
grupo casi completo, faltando
nada más sumar un delantero
centro al grupo, pedido ex-
preso del entrenador Diego
Martínez, ante las bajas de
Fernando Fernández y Diego
Churín, que no continuaron
en el Ciclón.

La directiva trabaja apun-
tando a un perfil de expe-
riencia para sumar en el ata-
que, sonando varias opciones
en los últimos días.

El primer apuntado fue el
argentino Leandro Díaz, que
no continuará en el Lanús de
Argentina. El ofensivo, de 31
años, tiene amplia experiencia
ya que además del Calamar
militó en los equipos de Tigre,
Estudiantes de la Plata, Hu-
racán, Atlético Tucumán, Ferro
Sarmiento, Atlético Rafaela.
Además, jugó en Everton
(Chile) y Veracruz (México).

Otra opción que se manejó
en su momento fue Marcelo

Pérez, ex Sportivo Luqueño y
campeón preolímpico con la
Albirroja Sub 23, pero la si-
tuación es muy complicada.

A su vez, otras alternativas
que tomaron fuerza en los
últimos días fueron la de
Adam Bareiro y Luis Totín
Amarilla.

El Zorrito, que fue fichaje
estelar en River en el mercado
de pases anterior no será te-
nido en cuenta por Marcelo
Gallardo para la presente tem-
porada aunque el valor del
futbolista es alto, mientras que
Totín, de 29 años, tiene in-
tenciones del volver al país, y
el Ciclón ya había mostrado
interés e mercados anteriores.

Jonatan Torres, atacante ar-
gentino de 28 años, última-
mente en Lanús, también apa-
rece en el radar del elenco
azulgrana.

Lo cierto y concreto es que
el Ciclón sigue trabajando sin
su refuerzo en ofensiva.

Cerro medirá mañana a
Ameliano en su segundo
amistoso de pretemporada.

Carrascal a Cali
El mediocampista co-
lombiano Rafael Carras-
cal acordó su salida de
Cerro Porteño y conti-
nuará su carrera en el
América de Cali.
Carrascal regresa al
América de Cali en don-
de jugó entre los años
2019 y 2021 antes de
arribar al Azulgrana, con
el que fue campeón en
el torneo Clausura 2021.
El colombiano había te-
nido alto rendimiento en
su primer año con el Ci-
clón, perdiendo el pues-
to hasta ser separado
del plantel en el último
semestre.

Baraja opciones. El entrenador Diego
Martínez se toma su tiempo para evaluar
a los candidatos en el ataque.

Con fuerza. El grupo realiza trabajos fuertes en lo físico.

Máx 37
Mín 23


